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КАК РАСПОЗНАТЬ НАРКОПРИТОН В ЖИЛОМ ДОМЕ
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■  МИЛА КУНИС ждет вто-
рого ребенка и рассказыва-
ет, как выходила на работу 
после первого декретного 
отпуска. «МК-Бульвар» про-

вел ревизию и теперь знает, 
как другие звездные мамы возвращались к 
обычной жизни.

■ ДИНА ГАРИПОВА заметно постройнела к съем-
кам клипа на новую песню. «МК-Бульвар» по-
беседовал с певицей о ее диете, воздушных 
платьях и годовщине супружеской жизни.

■ А ТАКЖЕ: Анна Семенович удивила греческих 
поваров, Сергей Светлаков встретил Новый год, 
знаменитости в платьях, бикини, на Олимпий-
ских играх и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 

16+

Общественность три месяца шо-
кирована тем, что Минкульт выгнало 
вдову Булата Окуджавы Ольгу из дома, 
где они прожили 10 лет и где потом 
она 18 лет хранила музей. Причем 
общественность не молчала и не шу-
шукалась в кулуарах, а высказывала 
мнение в СМИ, по «ящику» и разрывала 
Интернет громкими блогами. 

Вот что думает об этой истории 
поэт Евгений Евтушенко. 
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Евгений Евтушенко 
вступился за Окуджаву

ВДОВУ ПОЭТА 
ВЫГНАЛИ 
ИЗ ДОМА

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВОСПИТАННЫЕ 
ВИРТУАЛЬНО: КТО ОНИ?
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Андрей ДЕМЧЕНКО,  
певец, киноактер

В мировых СМИ — шумиха: издание The 
Times со ссылкой на некий секретный доклад, 
подготовленный еще в марте под руководством 
главнокомандующего британской армией сэра 
Ника Картера, написала: «Россия в настоящий 
момент обладает значительным преимуществом 
над вооруженными силами Великобритании».

В связи с этим хотелось бы несколько охла-
дить пыл тех российских СМИ, которые с трепет-
ным восторгом транслируют эту якобы новость. 
Никакой новости тут нет. Подобные «утечки» в за-
падные СМИ происходят с завидной периодич-
ностью. Причем всегда, когда в очередной раз в 
какой-либо из стран НАТО встает вопрос бюджет-
ного финансирования фирм — производителей 
вооружения. В этот момент как-то очень кстати 
газетчики раскапывают какой-нибудь «тайный» 
документ, говорящий о непобедимости русского 
оружия, после чего раскручивается истерика: 
русские идут! Россию выставляют агрессором: 
сегодня русские летают возле наших границ, 
создают военные группировки, проводят учения, 
а завтра обязательно нападут! Мы срочно должны 
вооружаться, чтобы дать им достойный отпор!

И не важно, что полеты нашей военной 
авиации проходят над нейтральными водами 
в соответствии с международными правилами, 
военные учения — на территории России, а во-
йсковые группировки формируются в границах 
собственных военных округов. Все же это дей-
ствительно происходит рядом с Европой — а как 
иначе, если мы ближайшие соседи? Но главное, 
что это можно представить в качестве доказа-
тельств, веских оснований в пользу увеличения 
оборонного бюджета. 

Ольга БОЖЬЕВА, 
специальный 

корреспондент отдела 
силовых структур

ЗЛОБА ДНЯ

РУССКИЕ ИДУТ! 
ДАЙТЕ ДЕНЕГ!

...Вот теперь можно и посмеяться. И они 
смеются, а тяжеленная медаль, от которой, 
как говорит Маша Пасека, она чуть носом не 
тюкнулась вниз прямо на пьедестале, уже 
удобно устроилась на куртке у каждой.

Девушки совершили в этот день 

невероятное. Они прыгнули к командному 
«серебру» в прямом смысле слова. Опор-
ный прыжок в исполнении сборной России 
заставил плакать китаянок, уже почти при-
меривающих серебряные награды. И ахнуть 
россиян — что творят девчонки! Не сдались. 

Теперь и тренеры могут пошутить: срабо-
тали, мол, вовремя найденные волшебные 
слова «или мы уезжаем из Рио на велосипе-
дах, или все-таки нас встречают в Москве 
как положено!» 

УШЕЛ 
ПЕВЕЦ 

ЧЕРНОГО 
И БЕЛОГО

В США 
скончался Эрнст 

Неизвестный. 
«МК» вспоминает 

беседы с 
великим 

скульптором.
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Если так пойдет и дальше, дзюдо станет 
самым медалеемким видом спорта для олимпий-
ской сборной России. В престижной категории 
до 81 кг золотую медаль выиграл ингушский 
спортсмен Хасан Халмурзиев. Да-да, мы не 
ошиблись: именно так, а не Халмурзаев (как во 
всех протоколах), правильно звучит фамилия 
нашего третьего олимпийского чемпиона Рио-
де-Жанейро! Но обо всем по порядку.
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ФАМИЛЬНАЯ ТАЙНА 
ОЛИМПИЙСКОГО 

ЧЕМПИОНА
Только «МК» выяснил, 

как на самом деле зовут 
«золотого» дзюдоиста

Шокирующее по своему цинизму пре-
ступление произошло в подмосковных 
Озерах. 

Несколько дней назад в полицию горо-
да обратились Роман и Татьяна Черниковы. 
Супруги заявили о пропаже 6-летней дочери 
Вероники. Выдвинули версию — ушла гу-
лять и не вернулась. Объявление о розыске 
появилось и в «МК».

Но поиски зашли в тупик. И тут как гром 
среди ясного неба: Веронику убили роди-
тели. Еще в апреле. Расчленили. Останки 

разбросали в поле. А спустя пять месяцев 
разыграли спектакль якобы с пропажей 
ребенка. Как сообщила "МК" официальный 
представитель ГСУ СКР по МО Ольга Вра-
дий, возбуждено уголовное дело.

Подробности жуткой трагедии — в ма-
териале «МК». 
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«Я ТЕБЯ УСЫНОВИЛ, Я ТЕБЯ И УБЬЮ»
Шокирующее убийство 6-летней девочки 

в Подмосковье лишний раз показало: приемным 
детям требуется особый контроль

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

КАК МУСТАФИНА УЛЕТЕЛА В КОСМОС

Наш обозреватель 
Ирина СТЕПАНЦЕВА 
передает из Рио-де-

Жанейро с летних 
Олимпийских игр
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Алия Мустафина 
— лидер сборной 
России.

«Золото» Хасана Халмурзиева 
стало третьим в копилке 
сборной России.

Владимир Путин в среду лично подтвердил попытку проникновения диверсионно-
разведывательной группы Минобороны Украины в Крым. После переговоров со сво-
им армянским коллегой Сержем Саргсяном президент 
сделал жесткое заявление в адрес киевских властей и 
их заокеанских покровителей.

Россия 
отказалась 
от участия 
во встрече 
«нормандской 
четверки» 
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ВЛАДИМИР ПУТИН: «УКРАИНА 
ПЕРЕШЛА К ПРАКТИКЕ ТЕРРОРА»

ДЕБОШИР стРЕлял в ЖИлЬЦОв,  
А ПОПАл в ПОлИЦЕЙсКОГО

В приступе белой горячки 
выстрелил в подъезде дома 
на улице Заповедной в со-
трудника полиции 44-летний 
москвич и получил пулю в от-
вет. Теперь злодей надолго 
отправится в тюрьму. 

Как стало известно «МК», в 
районе 1.00 житель одной из 
квартир принялся ломиться 
в дверь к своему соседу. По 
словам жильцов, дебошир 
был сильно пьян, возможно, 
впал в белую горячку. Буян 
(он, кстати, ранее условно 
судим) хотел поговорить 
с соседом с глазу на глаз. 
Жильцы дома полагают, что, 
возможно, агрессор хотел 
обсудить ремонт — квартиру 
купили несколько месяцев 
назад новые жильцы. Они за-
теяли ремонт, который вы-
зывал раздражение только 
у одного гражданина, хотя 
поводов для этого не было 
— новоселы выносили мусор, 
регулярно убирали на лест-
ничной площадке. Сам же 
дебошир недавно развелся 
и переехал жить сюда, в ро-
дительскую квартиру. Так или 
иначе, новоселы отказались 
выходить для беседы. Тогда с 
криком «сейчас я буду взры-
вать!» нетрезвый гражданин 
выстрелил из охотничьего ру-
жья в сторону их двери. 

Звук выстрела перебудил 
полдома. Соседи перепу-
гались и вызвали полицию. 
Через 5 минут на месте были 
двое полицейских — 30-
летний лейтенант ОМВД по 
району Южное Медведково 
Сергей Талтанов с коллегой. 
Сначала они пытались вра-
зумить буяна, чтобы он бро-
сил ружье на пол, но тот был 
в неадекватном состоянии. 
Он выстрелил в сторону Тал-
танова. Пуля попала в плечо. 
Тогда второй полицейский из 
табельного пистолета ранил 
стрелка в спину. 

«Скорая помощь» развез-
ла пациентов по больницам, 
причем раненый буян поехал 
лечиться в сопровождении 
наряда полиции. Примеча-
тельно, что злодей в свое 
время работал во вневе-
домственной охране. Его 
родители-пенсионеры на хо-
рошем счету у жильцов дома. 
В роковой день они были на 
даче, но сразу вернулись, 
когда им сообщили о ЧП.

Как пояснили в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Москве, за содеянное злоу-
мышленником действующим 
законом предусмотрено на-
казание в виде лишения сво-
боды на срок от двенадцати 
до двадцати лет. 

в лЕсАХ МОсКвЫ сОЗДАДУт всЕ 
УслОвИя Для ФОтООХОтЫ

Стрелять из фоторужей 
по лосям, белкам и прочей 
живности, которая водится в 
лесах Новой Москвы, смогут 
со следующего года все лю-
бители природы. Столичные 
власти присмотрели в этой 
местности территорию, ко-
торую назовут парком для 
фотоохоты.

Как сообщили «МК» в го-
родском Департаменте при-
родопользования и охраны 
окружающей среды, зона для 
экоквестов разместится близ 
Центральной кольцевой ав-
тодороги на территории не-
скольких бывших охотничьих 
хозяйств ТиНАО. По словам 
главы департамента Антона 
Кульбачевского, в парке будут 
созданы все условия для съе-
мок: если у посетителей не 
окажется своей фототехники, 
они смогут взять напрокат на-
стоящее фоторужье, а также 
экипировку — костюмы цве-
та хаки. «В лесные массивы 

Михайлово-Ярцевского, 
Новофедоровского, Кле-
новского, Вороновского и 
Первомайского поселений 
приходит много зверей из 
Московской области: лосей, 
кабанов, зайцев, лис и белок. 
Причем инфраструктура быв-
ших охотничьих хозяйств 
практически полностью со-
хранилась — здесь немало 
прикормочных площадок и 
площадок для охотников, 
— рассказал «МК» директор 
департамента».

Кстати, до 2020 года в Ти-
НАО планируется построить 
не менее 45 парков с разной 
тематикой, среди которых не 
только территория для фо-
тоохоты, но и прогулочные, 
оздоровительные, историко-
культурные, детские, спор-
тивные и даже археологи-
ческий, зоологический и 
сельскохозяйственный пар-
ки. Их общая площадь соста-
вит почти 7 тысяч гектаров.

РОЗЫГРЫШ ПОХИЩЕНИя влЕтЕл 
ЕГО ОРГАНИЗАтОРАМ в КОПЕЕЧКУ

Московская полиция через 
суд взыскала ущерб с троих 
молодых людей за инсцени-
ровку похищения девушки в 
центре города. Таким спосо-
бом жители столицы хотели 
снять ролик и проверить ра-
боту стражей порядка. 

Как уже сообщал «МК», в 
апреле этого года на Мяс-
ницкой улице неизвестные 
в масках на автомобиле 
Bentley на глазах у множе-
ства горожан схватили мимо 
проходящую девушку, затол-
кали ее в багажник машины 
и умчались. Свидетели ин-
цидента незамедлительно 
позвонили в полицию. Для 
розыска преступников был 
объявлен план «Перехват». 
Не прошло и часа, как стра-
жи порядка задержали троих 
парней — Сергея Куринова, 
Дмитрия Дьякова, Алексан-
дра Решетникова — и фото-
модель Яну Дубовую, кото-
рые заявили, однако, что это 
всего лишь розыгрыш. По их 
словам, похищение было 
инсценировано для съем-
ки фильма. Молодые люди 
оправдывались, что хотели 

только проверить реакцию 
людей на правонарушение 
и качество работы право-
охранительной системы. 
Впоследствии все участники 
провокации были привле-
чены к административной 
ответственности за мелкое 
хулиганство. Гражданку 
Украины Яну Дубовую по 
решению Мещанского суда 
Москвы оштрафовали на 5 
тысяч рублей и выдворили 
за пределы страны. 

В свою очередь ГУ МВД 
по Москве обратилось в 
суд и попросило взыскать 
с виновников происше-
ствия — Куринова, Дьякова 
и Решетникова — в качестве 
компенсации материального 
ущерба 127 тыс. 537 рублей 
за спецоперацию, в которой 
было задействовано 193 ав-
тоэкипажа (386 сотрудников 
полиции). 

Ни на одно заседание от-
ветчики так и не явились. В 
итоге Бабушкинский рай-
онный суд полностью удо-
влетворил иск столичной 
полиции, сообщили «МК» в 
пресс-службе суда. 

Необычная сеть ланд-
шафтных парков появится 
на западе Москвы. Любите-
ли экстрима смогут гонять 
здесь на скейтах и сегвеях. 
А дети почувствовать себя 
лемурами, прыгающими по 
лианам. Как стало известно 
«МК», проект новой гигант-
ской парковой зоны разра-
ботали голландские архи-
текторы. Под парки решено 
отвести территорию площа-
дью 40 гектаров. Всего новых 
зон отдыха запроектирова-
но восемь. Причем все они 

будут тематическими. Для 
отдыха с детьми — семейный 
и детский парки площадью 
11,9 гектара. Для малышей 
ландшафтные дизайнеры 
оборудуют здесь веревоч-
ный лабиринт и гигантскую 
песочницу. Папы смогут 
посоревноваться в умении 
жарить мясо в зоне для бар-
бекю. А мамы — отдохнуть от 
бытовых забот на площадке 
для занятий йогой. Для лю-
бителей активных выходных 
откроется теннисный и спор-
тивный парки.  

стАРЫЙ тЕлЕГРАФ ПОслЕ РЕМОНтА  
ЗАвИсНЕт в вОЗДУХЕ

Дерзкий архитектурный 
проект разработали гра-
достроители для центра 
столицы. Недалеко от ме-
тро «Бауманская» на кры-
шу старого здания бывшей 
почты-телеграфа-телефона 
«приземлится» современная 
стеклянная башня с зимним 
садом. Как стало известно 
«МК», необычную концепцию 
уже рассмотрели эксперты 
столичного Архсовета.

По проекту, созданному 
московским архитектур-
ным бюро, предполагается 
реконструировать здание 
эпохи конструктивизма (Ба-
кунинская улица, дом 5). Оно 

было построено в 1928 году. 
В советское время в доме 
располагалось отделение 
почты, а затем АТС. В по-
следние годы постройка не 
использовалась и заметно 
обветшала. Авторы предла-
гают восстановить историче-
ский лицевой фасад здания 
по архивным фотографиям, 
покрыв его облицовкой из 
темно-бордового кирпи-
ча. Внутри на первых двух 
этажах разместится про-
сторный атриум с зимним 
садом и извилистой дере-
вянной лестницей в форме 
волн. Внутренняя отделка 
будет выполнена в традициях 

конструктивизма — про-
стой бетон и штукатурка. 
Пространство третьего, 
четвертого и пятого этажей 
исторической части проек-
та будут отданы под кафе, 
магазины и общественное 
пространство. Главная изю-
минка концепции — крыша. 
На ней также расположится 
сад. По периметру кровлю 
обнесут прозрачной сте-
клянной изгородью оваль-
ной формы. Как объясняют 
архитекторы, так растения 
будут защищены от ветра в 
любую погоду. Кроме того, 
кровля станет посадочной 
площадкой для архитектур-
ного пришельца из будущего. 
На расстоянии пары метров 
от крыши «зависнет» вторая 
часть проекта — пятиэтаж-
ный длинный модуль из го-
лубого стекла и бетона. Там 
расположатся гостиничные 
номера. Конструкцию при-
крепят к кровле длинными 
тонкими опорами, невиди-
мыми снизу. В результате 
прохожим будет казаться, 
что часть дома парит в воз-
духе. Также в соответствии с 
рекомендациями экспертов 
Архсовета авторам придется 
восстановить исторические 
надписи «Телеграф», «Теле-
фон» и «Почта» на главном 
фасаде. 

в ГРОЗУ вЫШЕ всЕГО РИсК УМЕРЕтЬ ПОД КлЕНОМ
Своеобразный рейтинг са-

мых опасных деревьев, под 
которыми не стоит ходить 
во время грозы, составили 
лесопатологи. Этот «черный 
список» как нельзя кстати, 
поскольку в четверг, по про-
гнозу метеорологов, столи-
цу вновь ждет непогода.

Как сообщили «МК» в 
службе защиты леса, в го-
роде самыми опасными 
считаются ясенелистные 
клены (иначе — американ-
ские клены) и тополя. Это 
быстрорастущие и недолго-
вечные деревья, которые к 
50–60 годам поражаются 
стволовыми гнилями и теря-
ют устойчивость. Во время 
бури у этих пород ломают-
ся стволы или массивные 
ветки. 

— Ясенелистный клен 

начали высаживать после 
войны, поскольку этот тип 
клена очень быстро рас-
тет, неприхотлив, спокойно 
размножается самосевом, 
— рассказал «МК» инженер-
лесопатолог А лександр 
Бродский. — Именно поэто-
му тополя и американские 
клены очень часто встреча-
ются в городах. Но вместе 
с тем и создают опасность 
при сильном ветре. Эти де-
ревья очень быстро дости-
гают зрелости, поражаются 
болезнями и грибами, что 
делает их ослабленными и 
ветронеустойчивыми.

В категории опасных де-
ревьев оказались также бе-
резы, достигшие возраста 
70 лет, и сосны, пораженные 
смоляным раком. Понять, 
что дерево немолодое или 

больное, можно по внешне-
му виду. Например, если у 
сосны вся верхушка высо-
хшая, то она как раз и может 
отломиться при сильном по-
рыве ветра. 

Что касается лесных мас-
сивов, то здесь во время 
шквалистого ветра опасно 
находиться рядом с елью. 
Эти деревья не просто ло-
маются или теряют ветви, 
они вырываются с корнем, 
поскольку у них слабая и 
поверхностная корневая 
система. Также в лесу при 
сильных порывах ветра луч-
ше держаться подальше от 
осины. Она может треснуть 
в середине или в основании 
ствола, поэтому представ-
ляет значительную угрозу, 
особенно если это уже зре-
лое дерево.

МОсКОвсКИЙ УЧАстКОвЫЙ стАл 
ЖЕРтвОЙ вЕНДЕттЫ вМЕстЕ  

с ДОяРКОЙ

Один из самых опытных 
московских участковых в 
звании подполковника был 
застрелен во вторник вече-
ром в Торбеевском районе 
Мордовии. Причем Олег Кор-
неев стал не единственной 
жертвой жестокого убийцы, 
устроившего настоящую вен-
детту. 

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
ночью 10 августа жители 
села Мальцево Торбеевско-
го района обнаружили тело 
44-летнего участкового ОВД 
по району Замоскворечье 
Олега Корнеева в лесопо-
лосе рядом с автомобилем 
«Рено Флюенс». Мужчина был 
застрелен. Позже стало из-
вестно, что из того же оружия 
была убита выстрелом в голо-
ву 49-летняя местная доярка 
Валентина Топоркина: ее тело 
обнаружили во дворе дома. 
Третьей жертвой оказался 
46-летний ранее судимый 
местный житель Геннадий 
Сережкин. Он также погиб 
от огнестрельных ранений у 
кладбища в райцентре. 

Постепенно правоохрани-
телям удалось восстановить 
картину трагедии. Известно, 
что Корнеев приехал в Мордо-
вию в отпуск. Он родом из этих 
мест и, как многие земляки, 
с юных лет любил охотиться. 
Здесь и произошла роковая 
для подполковника встреча 
с 44-летним местным жите-
лем Григорием Грязновым. 
Этот субъект давно был на 
плохом счету у полиции. Он не 
раз привлекался к уголовной 

ответственности, последний 
раз сидел за попытку изна-
силования и не так давно 
освободился. Судачили, что 
в тюрьме Грязнову диагно-
стировали серьезное онко-
логическое заболевание. Но 
он в сердцах не раз говорил, 
что не умрет, пока не распра-
вится со всеми своими врага-
ми. Был ли Корнеев врагом 
Грязнова, точно неизвестно, 
но то, что они были близко 
знакомы, — факт: мужчины 
учились в одной школе.

Однако Корнеев стал не 
первой жертвой — сначала 
во время своих похождений 
рецидивист убил сожитель-
ницу. Валентина Топоркина 
была его подругой — они 
встречались полгода. Ве-
чером 9 августа мужчина 
приехал к ней на машине, 
но ее сын выгнал Григория. 
Однако позже Грязнов вер-
нулся в дом Валентины, где 
и расправился с ней, дважды 
выстрелив ей в голову. Затем 
он убил приятеля Сережки-
на, а уж потом и московско-
го полицейского. Всех троих 
Грязнов застрелил из охот-
ничьего карабина «Сайга», 
причем соседи судачили, 
что с просьбой дать ему ру-
жье рецидивист обращался 
к участковому. 

После серии убийств 
Грязнов уехал из Мальцева 
на автомобиле ВАЗ-21102 
зеленого цвета. Правоохра-
нительные органы разосла-
ли ориентировку: мужчина 
крепкого телосложения, 
рост около 180 см, волосы 
короткие, темные, с сединой, 
лицо рябое, на левом плече 
татуировка с изображением 
Иисуса.

Полицейского Корнеева 
сослуживцы характеризуют 
как спокойного, рассудитель-
ного и образованного чело-
века, грамотного офицера. 
Он в 2013 году перешел на 
работу в ОВД Замоскворе-
чья, а до этого трудился в 
должности зам. начальника 
ОМВД России по Таганскому 
району.

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Светлана ОСИПОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, 
Екатерина СВЕШНИКОВА, Дарья ЗАХАРОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ и др.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Разыскиваемый 
Григорий Грязнов.

Зимний сад на крыше здания 
бывшей почты-телеграфа-телефона.
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Прошедшая в Петербурге встреча 
Владимира Путина с президентом 
Турции Реджепом Тайипом Эрдога-
ном не принесла сюрпризов. Стороны, 
как и предполагалось, договорились 
о возобновлении проекта «Турецкий 
поток», выразили единство взглядов 
относительно борьбы с терроризмом 
и наметили шаги по постепенному 
снятию российских санкций с турец-
ких компаний. Кризис в Сирии также 
обсуждался на встрече, за закрытыми 
дверями. По этому вопросу у Москвы и 
Анкары сохраняются противоречия, но 
на совместной пресс-конференции двух 
лидеров эта проблема не была озву-
чена. Предметным и конструктивным 
назвал разговор с Эрдоганом Путин, а 
«МК» спросил у экспертов их мнения о 
переговорах.

Алексей ОБРАЗЦОВ, ведущий научный 
сотрудник Центра азиатских и африканских 

исследований ВШЭ:
«Еще до встречи я говорил о том, что было 

бы замечательно, если бы встреча прошла скучно 
и на совместной пресс-конференции стали бы 
говорить о помидорах, туристах и инфраструк-
турных проектах, не обсуждая политических тем. 
Практически так и произошло, поэтому я бы оценил 
переговоры как весьма и весьма позитивные. Стра-
нам, по крайней мере в публичном пространстве, 
удалось не скатиться в политическую риторику, 
во взаимные обвинения, в оценки неких острых 
проблем и т. д. 

Если говорить о неких любопытных моментах, 
которые, возможно, сыграют роль в дальнейшем 
развитии отношений, я бы смотрел скорее не на со-
вместную пресс-конференцию двух президентов, а 
на интервью, которое Эрдоган дал ВГТРК 7 августа. 
В нем он как раз говорил об острых проблемах 
во взаимоотношениях с Россией, в частности, 
отмечая, что в сирийском вопросе Асад является 
главным препятствием для урегулирования кри-
зиса. Путин же напомнил, что демократически 
избранного лидера может сменить только другой 

демократически избранный лидер, чем вернул 
мяч на площадку турецкого президента, который 
сам не так давно оказался в ситуации возможной 
нелегитимной смены власти. 

Еще один немаловажный момент — в состав 
турецкой делегации, формально занимавшейся 
решением экономических вопросов, был включен 
начальник разведки Турции. Очевидно, многие 
острые проблемы обсуждались за закрытыми 
дверями, факт чего и не скрывался. И присутствие 
этого человека в составе делегации говорит как о 
серьезности российского и турецкого подходов, 
так и о том, что обе стороны от обсуждения острых 
проблем не уходили.

И наконец, не будем забывать, что перего-
воры состоялись за месяц до встречи G20 в Ки-
тае. А когда две такие влиятельные державы, как 
Россия и Турция, сверяют свои позиции перед 
этим мероприятием — это тоже позитивный знак. 
Неслучайно в Турцию в скором времени должен 
приехать госсекретарь США Джон Керри, кото-
рому, как мне представляется, будет о чем пого-
ворить с Эрдоганом. И вот тогда мы благостной 
и скучной совместной пресс-конференции вряд 
ли дождемся».

Орхан ГАФАРЛЫ, турецкий политолог:
«Турецкая сторона изначально была настрое-

на в первую очередь на возобновление экономиче-
ских отношений с Россией, на снятие эмбарго на 
сельскохозяйственную продукцию из Турции. 

Геополитические вопросы были не второсте-
пенными, но тем не менее не главными. Думаю, 
пока непосредственного результата достигнуто 
не было. Но если и были сформулированы некие 
договоренности, то их плоды будут видны уже 
непосредственно в Сирии. Роль Асада до сих пор 
остается одним из тех пунктов, по которому Мо-
сква и Анкара не могут достигнуть согласия. Обе 
страны хотят сохранить целостность Сирии, но 
Россия исходит из необходимости пребывания 
Асада у власти, а Турция — из необходимости 
его ухода.

Другой вопрос — насколько Москва гото-
ва поддерживать курдов на сирийской земле. И 
только «на поле», в Сирии, мы увидим, смогли ли 
два государства прийти к некоему компромиссу. 
Не стоит забывать, что Турции приходится балан-
сировать между интересами не только России, но 
и Саудовской Аравии, Катара».

Ренат АБДУЛЛИН.

Эксперт: «Удалось не скатиться 
в политическую риторику»

ПУТИН И ЭРДОГАН СВЕРИЛИ ЧАСЫ

ПРЕЗИДЕНТ

ДИПЛОМАТИЯ

 Для начала эксперты пояснили, что это 
настольная композиция (называть ее букетом 
неверно). Причем сделана она была в правильной 
пропорции к столу, на котором стоит, и с этой 
точки зрения к ней претензий быть не может. 
Сами цветы свежие, бутоны крепкие, что говорит 
о том, что композиция была составлена всего за 
пару часов до встречи президентов. Но вот что 
касается выбора цветов...

— По российскому этикету принимающая 
сторона ставила композицию в цвете флага 
гостей, — рассказывает бывший президентский 
флорист Вера Оспан. — Соответственно, это 
должен был быть красно-белый, в пропорциях 
цвета на флаге. Для этого могли использовать, 
все по тому же протоколу, красные и белые розы, 
альстромерию, орхидеи, гортензию. Так всегда 
и было, если вы посмотрите фото со встреч 
Путина и Эрдогана. 

Почему на этот раз выбрали только белый 
цвет? Сразу скажу, что его по протоколу ис-
пользовал лишь патриарх. Но тут возможны 
два объяснения. Не так давно ушла из жизни 
Галина Григорьевна Пергаменщикова, которая 
знала вкусы и предпочтения всех членов пра-
вительства, а также весь этикет. Именно она 
возглавляла самые ответственные флористи-
ческие мероприятия в Кремле. Возможно, с ее 
уходом возникли разногласия у президентских 
флористов, и они решили в конце концов ис-
пользовать универсальный вариант — белые 
розы, которые действительно символизируют 
чистоту и открытость. 

— С другой стороны, на встрече Эрдогана 
и Путина в Баку в 2015 году тоже был белый 
букет, — продолжает Оспан. — Еще один диа-
лог обоих президентов в том же году сопро-
вождала композиция из зеленых и розовых 
цветов. И это объяснить можно только тем, что 

они соответствовали обстановке в зале. Иногда 
цветы — это просто цветы. 

 Но главное — всех буквально потрясла 
сервировка стола переговоров. Во время беседы 
в одном из залов Дворца конгрессов в Стрельне 
члены делегации обедали. Перед каждым стояла 
свеча, маленькая тарелочка с виноградом и боль-
шая — с блюдом (ее сменяли, по мере того как 
подносили новые яства). И там же журналисты, 
присутствовавшие на встрече, увидели блюда с 
изображением Путина и Эрдогана! 

— Мы не занимались организацией этого 
мероприятия, так что идея не наша, — заявила 
представитель Управления делами Президента 
РФ Елена Крылова. 

Выяснилось, что мероприятие проводила 
одна крупная компания, чьи сотрудники предло-
жили украсить обеденный стол такими блюдами. 
Протокол президента идею одобрил. 

— Но тарелки изначально не были предна-
значены для того, чтобы с них ели, — объясняет 
наш источник в Кремле. — Это было бы, на-
верное, неэтично. Потому тарелки с фото двух 
глав государств были в качестве декорации. Их 
также поставили под блюда, с которых ели члены 
делегации. Получалось так: человек ел, потом 
официант забирал у него тарелку, и перед гостем 
оставался предмет посуды с изображением жму-
щих руки Путина и Эрдогана. Гостям предложили 
забрать тарелку с собой в качестве сувенира. 
Вообще тарелка фарфоровая, качественная, ее 
можно мыть, не опасаясь, что рисунок сотрется. 
Но при этом она все же именно сувенирная, по 
прямому назначению ее не используют. 

В Кремле говорят, что такие тарелки были на 
встречах Путина с руководителями Аргентины и 
Китая (на них, соответственно, были изображены 
лидеры этих стран). 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Как сервировали 
стол Путина  
и Эрдогана

Присутствовавшие на исторической встрече двух президентов — России и Турции 
— обратили внимание на странную сервировку обеденного стола (он же стол пере-
говоров). Перед каждым членом делегации поставили тарелку с парным портретом 
Путина и Эрдогана. Причем на посуде оба президента крепко жали друг другу руки. 
А еще представители СМИ заметили букет цветов, который был на столе между 
президентом Турции Эрдоганом и главой России Владимиром Путиным. Белые 
розы, по их предположению, должны были символизировать новый этап в отноше-
ниях между странами, а также открытость и честность проходящей встречи. «МК» 
выяснил, чем в действительности был вызван выбор именно этих цветов для исто-
рического диалога и кому пришла в голову идея «увековечить» встречу в фарфоре. 

ОБЩЕСТВО ГЛАВНЫХ ТАРЕЛОК

Об экономических аспектах 
российско-турецких 

переговоров читайте на 
сайте  

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Изменение цвета воды в Водном центре имени Марии Ленк в Рио-де-
Жанейро привлекло внимание фотографов, присутствующих на Олимпиа-

де-2016. На снимке слева — прыжки в воду 8 августа; справа — 9 августа. Представители 
центра, где проходили состязания, так и не смогли объяснить причину изменения цвета 
воды. Но на самом деле мало кто удивлен — о проблемах, связанных с экологией в Рио, не 
говорит только ленивый.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В американском штате 
Айова вагон товарного 

состава сошел с рельсов. По счастью, 
никто не пострадал, но ситуация пол-
на горькой иронии. Дело в том, что 
инцидент произошел рядом с баром, 
называющимся... «Сошедший с рель-
сов». На него-то и упал злополучный 
вагон. Тем не менее хозяин питейно-
го заведения, оценивший ущерб от 
аварии в $10 тысяч, намерен восста-
новить бар. В чем-то он прав — по-
добный инцидент наверняка добавит 
месту популярности.

КАДР

ПРОИСШЕСТВИЕ

12 и 13 августа на двух улицах 
в центре столицы перекроют 
движение. Как сообщается на 
сайте Департамента транспор-
та, это связано с проведением 
праздника московского автобу-
са. Ограничение движения будет 
действовать с 23.00 12 августа 
до 18.00 13 августа на участках 
Фрунзенской набережной от 
Новокрымского проезда до 
улицы Тимура Фрунзе и участка 
Крымского проезда от Крым-
ской эстакады до Фрунзенской 
набережной. Кроме того, с 21.00 
12 августа и до окончания празд-
ника 13 августа будет отменено 
движение автобусов Т79 по 
Фрунзенской набережной.

Участок Замоскворецкой (зеленой) 
ветки от станции «Белорусская» 
до станции «Павелецкая» будет 
закрыт в ближайшее воскресенье, 
14 августа, в связи с проведением 
ремонтных работ. В этот день станции 
«Белорусская» и «Павелецкая» будут 
работать как конечные, а на закрытом 
участке сотрудники метрополитена 
поменяют шпалы, контактные рельсы, 
побелят потолки и стены и проверят 
энергосистемы. Возобновят свою рабо-
ту отремонтированные станции в 5.30 
понедельника, 15 августа.
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Список спортсменов, 
получивших травмы 
в ходе Олимпиады 
в Рио-де-Жанейро, 
пополнился. Бель-
гийский дзюдоист 
Дирк ван Тилхелт, 
завоевавший на 
соревнованиях брон-
зовую медаль, синяк 
под глазом заработал 
не на татами, а на улице. 
Спустя всего несколько часов 
после того, как, одолев со-
перника, ван Тилхелт получил 
«бронзу» в соревнованиях в 
весовой категории до 73 кг, 
он со спарринг-партнером 
отправился на пляж праздно-
вать победу. Там у приятеля 

бельгий-
ского ме-
далиста 
украли 
мобиль-

ный теле-
фон. Ван 

Тилхелт ри-
нулся в пого-

ню за воришкой, 
однако получил удар 

в лицо — не от того, за кем 
гнался, а от некоего третьего 
персонажа. Злоумышленники 
скрылись, а 32-летний олим-
пиец отправился в больницу. 
Уже на следующий день он — 
с улыбкой и фингалом на лице 

— предстал перед фотокаме-
рами с заслуженной медалью. 
Бразильские СМИ по горячим 
следам сообщили, будто бы 
остановил дзюдоиста удар де-
вушки. При этом уточнялось, 
что речь идет о проститутке. 
В Олимпийском комитете 
Бельгии эти сообщения 
категорически опровергли: 
«Это ложная информация, — 
заявил директор комитета по 
коммуникациям Люк Рампер. 
— Определенно его ударил 
мужчина». 

поЛУчИЛ МедАЛЬ И В гЛАз

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ap
Неожиданная пунктуальность сыграла 
злую шутку с Владимиром Путиным. 
В понедельник ему несколько минут 
пришлось ждать опаздывающего к на-
чалу переговоров турецкого президента 
Реджепа Эрдогана, а во вторник анало-
гичную штуку выкинул премьер-министр 
Индии Нарендра Моди, с которым у 
главы государства был запланирован 
сеанс видеосвязи по случаю построен-
ной российскими специалистами АЭС 
«Куданкулам». Российский президент 
уже приветственно махал рукой со-
бравшимся в далеком индийском штате 
Тамилнаду атомщикам, а Моди еще и не 
думал появляться на экране. А когда на-
конец появился, то никакого внимания на 
Путина не обращал, занявшись рассад-
кой своих приближенных.

Церемония, в которой предстояло принять 
участие двум лидерам, носила странное для рус-
ского уха название «посвящение первого блока 
АЭС индийской нации». Да и вообще все было 
крайне странно — ведь блок ввели в эксплуата-
цию еще в 2013 году. В Кремле не смогли объяс-
нить, с чем связана необходимость проведения 
видеоконференции именно сейчас, спустя три 
года после того, как мирный атом стал рабо-
тать на благо индийской экономики. «Это была 
официальная просьба Дели. Мы называем это 
мероприятие не «посвящением», а «передачей» 
первого энергоблока «Куданкулам» индийскому 
народу», — пояснил представитель протокола, 
сославшись на загадочную восточную душу и 
местные традиции.

Как известно, Индия является вторым после 
Китая стратегическим партнером России в Азии. 

Поэтому проигнорировать просьбу индийско-
го руководства Владимир Путин никак не мог 
и честно выдержал всю многословную и небы-
струю церемонию. Сначала главный индийский 
атомщик г-н Шармы сообщил двум лидерам, что 

дружественный дух, в котором работали россий-
ские и индийские специалисты, останется на-
долго — и они реализуют еще много аналогичных 
проектов. Потом глава штата Тамилнаду, в котором 
построена АЭС, г-жа Джаялалита рассказала, как 

Ввод первого блока построенной российскими специалистами 
АЭС в Индии решили отметить с большим опозданием

зА скЛоненИе к сУИцИдУ МогУт ВВестИ УгоЛоВнУю отВетстВенностЬ

«Сбербанк ограничил 
прием 5000 купюр на 10% 
банкоматов, расположен-
ных в некоторых регионах 
страны, — говорится в 
официальном сообщении 
банка. — Причина — обнов-
ление программного обе-
спечения с целью повышения 
чувствительности к фаль-
шивым купюрам. Функция 
приема купюр данного 
номинала в большинстве 
устройств самообслуживания 
будет восстановлена на этой 
неделе». Это уже не первый 
случай сбоев в работе банко-
матов Сбербанка. Подобные 
проблемы были в мае 2015 
года и 17 ноября 2014-го, 

когда в течение получаса 
клиенты испытывали труд-
ности со снятием наличных. 
За два дня до этого по ряду 
операций средства со счетов 
списывались дважды. По 
данным ЦБ, в настоящее вре-

мя чаще всего подделывают 
банкноты именно номина-
лом пять тысяч рублей. За 
апрель–июнь 2016 года их 
выявлено 5191 штука (54,4% 
от общего количества обна-
руженных фальшивок).

БАнкоМАтЫ сБерБАнкА тестИрУют нА чУВстВИтеЛЬностЬ к ФАЛЬШИ
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Инициатива прозвучала от 
СКР, по данным которого 
в 2015 году в России по-
кончили с собой 685 детей 
и подростков. В ведомстве 
пришли к выводу, что в УК 
РФ нет нормы, позволяющей 
привлекать к ответственности 
тех, кто склоняет несовершен-
нолетних к самоубийству или 
содействует этому в ситуаци-
ях, когда отсутствуют угрозы, 
жестокое обращение или 
систематическое унижение 

достоинства. Например, когда 
суициды совершаются под 
воздействием информации из 
соцсетей и других интернет-
ресурсов. В СКР предлагают 
также «проработать вопрос о 
закреплении за каким-либо 
государственным органом 
функции мониторинга «суи-
цидального» контента». В уго-
ловных законах зарубежных 
стран криминализированы 
различные случаи причаст-
ности к самоубийству. Так, 

ответственность за склонение 
к самоубийству есть в Бело-
руссии, Армении, Киргизии, 
Австрии, Индии, Италии. 
Одобрение самоубийства на-
казывают в Австралии. В Бе-
лоруссии статья «Склонение к 
самоубийству» предусматри-
вает наказание до 5 лет лише-
ния свободы «за умышленное 
возбуждение» решимости 
совершить самоубийство, 
даже если подросток не успел 
довести дело до конца.  

ФОТОФАКТ

много сделали местные власти, чтобы убедить 
жителей в безопасности и надежности станции. 
«Успешное введение в строй проекта «Куданку-
лам» — яркий пример того, как можно и нужно 
снимать опасения народа способом общения с 
ним», — поведала женщина. А глава российской 
компании Валерий Лимаренко уточнил, что по-
строенный энергоблок превзошел все проектные 
ожидания, поэтому индийский народ можно ис-
кренне поздравить с таким приобретением.

Наконец минут через сорок (а все речи, есте-
ственно, сопровождались последовательным 
переводом) очередь дошла до Владимира Путина, 
который счел своим долгом наконец разъяснить 
аудитории (по крайней мере ее российской части) 
суть церемонии. Оказалось, что одним блоком 
строительство АЭС не закончилось — на под-
ходе уже второй. До конца года должны быть 
подписаны соглашение и кредитный протокол 
на сооружение третьей очереди станции. А все-
го их пять — по 1000 мегаватт каждый. Путин 
напомнил, что Россия выделила Индии кредит, 
который позволит профинансировать 85% не-
обходимых работ. «Россия является одним из 
лидеров международного рынка атомных тех-
нологий и услуг. И мы рады делиться с индий-
скими коллегами опытом и наработками в этой 
приоритетной сфере», — заявил ВВП, отметив, 
что мирный атом усилит позиции бурно разви-
вающейся экономики Индии.

Нарендра Моди в свою очередь подчеркнул, 
что первый блок АЭС «Куданкулам» посвящается не 
только индийскому народу, но и крепкой дружбе и 
сотрудничеству Москвы и Дели. «Да здравствуют 
индийско-российские отношения!» — неожиданно 
сказал он по-русски. Владимир Путин в долгу не 
остался, но степени своего владения английским 
языком (а многие уверяют, что последнее время 
российский президент сильно преуспел) решил 
публично не демонстрировать, ограничившись 
традиционным прощанием «see you soon!». Он явно 
торопился поскорее закончить церемонию, тем 
более что впереди была еще целая куча дел.

Елена ЕГОРОВА.

ЗАПУЩЕННОГО ТРИ ГОДА ЖДУТ

ap Эксперт рассказал  
об адекватном ответе Москвы  
на диверсионную вылазку Киева  
в Крыму
С 6 по 8 августа ФСБ России ликвидировала три дивер-

сионные группы, которые Украина послала в Крым для срыва 
парламентских выборов, запланированных на 18 сентября. 
Киев все отрицает, но в этих условиях другого от него было 
сложно ожидать.

В среду ФСБ России сообщила о предотвращении серии 
террористических актов в Крыму, за которыми стояло Главное 
разведывательное управление Минобороны Украины. В ночь 
с 6 на 7 августа 2016 года в районе Армянска силовики обна-
ружили первую группу диверсантов. В результате огневого 
контакта погиб сотрудник ФСБ России, противник был обез-
врежен. У врага было обнаружено 20 самодельных взрывных 
устройств суммарной мощностью более 40 килограммов в 
тротиловом эквиваленте, боеприпасы и специальные сред-
ства инициирования, штатные противопехотные и магнитные 
мины, а также гранаты и спецоружие, состоящее на вооруже-
нии специальных подразделений вооруженных сил Украины. 
Задержанные диверсанты, среди которых были граждане 
России и Украины, уже дают признательные показания. Одним 
из лидеров ДРГ считается житель Запорожской области, раз-
ведчик Евгений Панов, 1977 года рождения.

Следующей ночью украинский спецназ предпринял еще 
две попытки прорваться в Крым, но оба раза сотрудники ФСБ 
были начеку. При этом ВСУ прикрывали своих разведчиков мас-
сированным обстрелом из бронемашин со своей территории. 
В ходе боя погиб еще один российский военнослужащий.

По всем этим фактам правоохранительные органы Крыма 
возбудили уголовное дело. Целью диверсий была дестаби-
лизация социально-политической ситуации на полуострове 
накануне выборов, говорится в сообщении ФСБ России. На 
полуострове приняты дополнительные меры безопасности.

Тем временем в Киеве никто не взял на себя ответствен-
ность за нападение на Россию. Пресс-служба минобороны 
Украины заявила, что не имеет никакого отношения к органи-
зации терактов на территории полуострова. Советник главы 
СБУ Юрий Тандит вообще заявил, что его страна не намерена 

возвращать Крым при помощи силы. По его словам, эта тер-
ритория и так является украинской. 

Однако еще 7 августа военный эксперт Борис Рожин 
сообщил о том, что в районе Армянска был найден схрон со 
взрывчаткой, которую охраняли около 20 диверсантов. Едва 
заметив силовиков, они сразу открыли по ним огонь. Эксперт 
оценил их действия как «достаточно грамотные». В результате 
погиб один силовик. Примерно 14–15 украинских разведчиков 
решили по воде отступить на территорию своей страны, за-
брав с собой нескольких раненых и одного убитого. При этом 
на территорию России въехал украинский БТР, который оказал 
диверсантам поддержку.

Впрочем, в тот же день спикер Генштаба ВСУ Владислав 
Селезнев заявил, что вся информация о диверсионных вылаз-
ках с территории его страны является провокацией. При этом он 
подтвердил, что на территории Крыма наблюдается скопление 
и активное перемещение российской боевой техники.

Напомним, в минувшие выходные на нескольких КПП на 
границе Крыма и Украины было приостановлено движение 
автомобилей. Одни из них полностью перестали работать, 
а другие только впускали людей с территории Украины, но 
никого не выпускали из Крыма. Российские официальные 
лица никак не комментировали ситуацию, а украинские власти 
связывали происходящее с крупными военными учениями 
россиян, которые проходили у границы.

Военный эксперт Виктор МУРАХОВСКИЙ рассказал 
«МК», что означает нападение украинских диверсантов и как 
на это должна реагировать Россия:

— На Украине действует целая плеяда вооруженных групп, 
которые не подчиняются ни правительству Украины, ни Гене-
ральному штабу. Но я не исключаю, что эти люди могли быть 
подготовлены в разведывательном управлении Генштаба.

— Как Россия должна реагировать на это?
— Усиление мер безопасности и ликвидация украинской 

диверсионной сети будет достаточным ответом. Ну и, конечно, 
Москва должна предупредить Киев, что, если провокации 
будут продолжены, последует адекватный ответ в рамках 
международного соглашения по борьбе с терроризмом. Так 
как Россия и Украина не находятся в состоянии войны, дей-
ствия украинской ДРГ вполне могут быть рассмотрены как 
террористические. Это значит, что Россия имеет право при 
необходимости нанести удар по террористическим базам, 
размещенным на территории Украины.

Артур АВАКОВ.

За церемонией в Индии российский президент 
наблюдал с помощью сеанса видеосвязи.
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Путин, пожалуй,  впервые назвал Петра Порошенко 
тем, кто «захватил власть» и «продолжает грабить 
свой народ», и посчитал, что в сложившейся си-
туации встреча «нормандской четверки» в Китае, 

о которой буквально на днях договорились Россия, Германия, 
Франция и Германия, будет бессмысленной.

Путин сказал, что в ходе предотвращения диверсии (напомним, 
что группа диверсантов была обнаружена в ночь с 6 на 7 августа 
в районе города Армянска в Крыму) российская сторона понесла 
потери — погибли двое военнослужащих. Это значит, что люди, 
захватившие власть в Киеве и ее удерживающие,  вместо поиска 
компромисса перешли к практике террора. В этом контексте, по 
словам президента, в Кремле рассматривают и недавнее поку-
шение на жизнь главы ЛНР. «Мы, безусловно, мимо таких вещей 
проходить не будем», — заверил ВВП.

Он подчеркнул, что диверсия является глупой и преступной 
акцией. Глупой — потому что невозможно таким образом по-
влиять на людей, проживающих в Крыму. А преступной — потому 
что погибли люди. «Но на самом деле ситуация еще тревожнее, 
— продолжил ВВП. — Попытка спровоцировать всплеск наси-
лия, спровоцировать конфликт — это не что иное, как желание 
увести внимание общественности страны от тех людей, которые 
захватили власть в Киеве, продолжают ее удерживать и грабить 
собственный народ».

Воспользовавшись случаем,  ВВП обратился к мировым ли-
дерам с просьбой оказать давление  на Украину: «Те, кто поддер-
живает сегодняшние киевские власти,  должны определиться, 
чего они хотят — чтобы их клиенты и дальше занимались прово-
кациями подобного рода или  реального мирного урегулирования?» 
По словам президента, американские и европейские партнеры 
должны наконец предпринять «какие-то конкретные шаги» по 
сдерживанию Киева. А пока ситуация не решена, Россия отказы-
вается от участия в очередной встрече «нормандской четверки», с 
инициативой проведения которой на полях «большой двадцатки» 
в Китае выступил Петр Порошенко. «В этих условиях встречаться 
бессмысленно», — отрезал Путин.

Елена ЕГОРОВА.

«УКРАИНА ПЕРЕШЛА  
К ПРАКТИКЕ ТЕРРОРА»



Новые данные о катастро‑
фе самолета авиакомпании 
FlyDubai Boeing‑737, произо‑
шедшей в середине марта 
в Ростове‑на‑Дону и унесшей 
жизни 55 пассажиров и 7 чле‑
нов экипажа, появившиеся в 
среду, вновь дали основания 
рассматривать версию об оче‑
редном пилоте‑самоубийце. 

Напомню: в апреле МАК опубли-
ковал предварительный отчет, где го-
ворилось, что катастрофа случилась 
по вине пилотов, которые по какой-то 
неизвестной причине направили са-
молет в пике, в результате чего прои-
зошло его столкновение с землей на 
скорости более 600 км/ч.

Теперь, как стало известно одно-
му из информагентств от источника, 
знакомого с ходом расследования, 
авиаэксперты предполагают, что 
командир экипажа, якобы «отдавая 
отчет в своих действиях и адекватно 
оценивая ситуацию, а также положе-
ние воздушного судна относительно 
земли, на протяжении 12 секунд удер-
живал кнюппель, чем привел стабили-
затор в режим пике». Одновременно 
с этим — что подтверждают данные 
речевого самописца, полученные в 
мае этого года, — командир экипажа, 
отвечая на вопросы второго пилота о 
целесообразности своих действий, 
абсолютно спокойным голосом от-
вечал лишь «все нормально».

При этом в отчете говорится, что 
все системы самолета до последнего 
были исправны и «черные ящики» не 
зарегистрировали свидетельств не-
штатной работы средств навигации 
или посадки.

Исходя из всего этого, считают 
некоторые специалисты, следствие 
имеет все основания предполагать, 
что летчик сознательно отправил свой 
самолет в пике.

Однако специалисты МАК, при-
знавая, что человеческий фактор дей-
ствительно является приоритетной 
версией крушения, все же не под-
тверждают, что склоняются к версии 
о летчике-самоубийце. В МАК пока 
упирают на то, что рассматриваются 
и другие версии, связанные, в част-
ности, с ошибкой пилотирования в 
сложных метеоусловиях, повышенной 
утомленностью летчика, а также не-
исправностью руля высоты.

«МК» обратился к ряду авиацион-
ных экспертов за комментарием. Од-
нако все они заявили, что не хотели бы 
от своего имени комментировать слу-
хи, которые пока никто официально 
не подтверждает. Но один из специ-
алистов, в свое время занимавшийся 

расследованиями авиационных инци-
дентов, все же пояснил:

— Кнюппель — это устройство 
типа кнопки, которое переставляет 
стабилизатор в другое положение. 
И я думаю — если, конечно, сегодняш-
няя информация получит документаль-
ное подтверждение, — у следствия в 
таком случае были бы все основания 
идти в двух направлениях: изучать эмо-
циональное состояние летчиков и их 
рабочий график. Надо понять, насколь-
ко их графики отдыха соответствуют 
требованиям, которые к ним предъ-
являет международная организация 
авиаперевозчиков. Была ли возмож-
ность у летчиков достаточно отдохнуть 
перед этим полетом, чтобы не перепу-
тать какие-то вещи в момент управле-
ния самолетом? Что касается версии 

технического отказа, то я сказал бы 
так: когда в июле 2002 года у нас упал 
пустой Ил-86 — там был только экипаж, 
и это была единственная катастрофа 
данного типа самолета, — тогда тоже 
долго разбирались: то ли летчик дер-
жал эту кнопку перестановки стаби-
лизатора, то ли она сама ушла из-под 
его контроля. В тот момент даже сня-
ли с этого типа самолета сертификат. 
У Boeing-737 никто сертификат снять, 
конечно, не осмелится. Да и, честно го-
воря, пока нет никаких причин считать, 
что виновата конструкция лайнера. 
Так что в любом случае виновен будет 
экипаж. Но я лично не верю в то, что на 
этот раз летчик мог отправить машину 
в пике сознательно. Тем более в СМИ 
уже писали, что друзья этого пилота 
якобы говорили, что он жаловался на 
усталость: для него это был уже 10-й 
рейс за 11 дней. Он вроде бы даже 
хотел вскоре уйти из FlyDubai, чтобы 
вернуться на Кипр, где жила его бере-
менная жена. Возможно, потому, что 
условия работы в этой авиакомпании 
были невыносимыми. 

Ольга БОЖЬЕВА.
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Как вы поступаете, если видите, что ваш 
сын или дочь (внук, внучка) третий час сидит, 
уткнувшись носом в экран айпада или смарт-
фона, тусуясь в соцсетях или играя с друзьями? 
Собственно, диапазон ответов весьма ограничен: 
вы или отнимаете гаджет, или ограничиваетесь 
внушением, или машете рукой: сколько можно, 
мол, нервы мотать, себе дороже. Какой же вари-
ант правильный? Давайте разберемся. Потому 
что тема наша сегодня куда серьезнее, чем ка-
жется на первый взгляд. 

Скажу сразу: вред, наносимый гаджетами 
(будем называть этим словом, по-английски 
означающим «штуковина», и стационарный ком-
пьютер, и айпад, и смартфон) зрению ребенка, 
поистине огромен. Любой детский окулист под-
пишется под этими словами; я разговаривал со 
многими из них. Дело в том, что находятся ро-
дители (самое страшное — их немало), которые 
вручают детям гаджеты в буквальном смысле 
слова с колыбельки. Коляска с карапузом, дело-
вито тыкающим пальчиком в монитор, — сегодня 
на городских улицах вовсе не редкость. Да еще 
и прохожие умиляются: глядите, мол, какой про-
двинутый! Родители таких «продвинутых», по 
всей видимости, не имеют понятия о том, что, чем 
раньше они ребенку всучили гаджет, тем скорее 
он получит проблемы со зрением. Иногда, надо 
заметить, очень серьезные. Недавно моя знако-
мая, офтальмолог, рассказала о девочке двух с 
половиной лет, которой пришлось выписывать 
очки. Между тем зрение маленькой пациентки 
еще год назад было вполне приличным. Первая 
мысль была — девочка практически не вылезает 
из гаджетов; родители, однако, это отрицали. 
Осмотрев ребенка, врач стала разговаривать 
с родителями… «И вдруг я вижу, — рассказы-
вала она мне, — что малышка подходит к окну, 
замечает на улице милую собачку и начинает… 
раздвигать ее пальчиками на оконном стекле, 
чтобы увеличить изображение, как она привык-
ла!» Пришлось родителям признать, что еще в 
младенческом возрасте, когда девочка начинала 
плакать и кричать, они вместо погремушек со-
вали ей айпад… 

Итак, зрение — одна проблема, которую 
влечет за собой гаджет. Но она касается по боль-
шому счету только одного человека, то есть поль-
зователя. Другим от нее вреда нет, кроме, разве 
что, расстройства родителей, чей ребенок теряет 
остроту зрения. Однако есть, к сожалению, и 
другая проблема, которая охватывает уже все 
общество от мала до велика. 

Вы не задумывались о том, какие качества 
развивают у вашего ребенка компьютерные игры 
и активное пользование соцсетями? 

Начнем с игр. Я даже не буду касаться темы 
агрессивности, которую стремительно разви-
вают у детей различных видов стрелялки. Об 
этом писано-переписано, хотя, к сожалению, 
без толку. Возьмем другие аспекты. В играх ваш 
ребенок учится побеждать. Вроде бы неплохо, 
правда? Да нет, в данном случае наоборот. Все 
дело в необычайной легкости, с которой можно 
научиться побеждать в компьютерных баталиях. 
Да и не обязательно баталиях — любых играх. 
Для того чтобы стать призером хотя бы Москвы, 
скажем, по карате или фехтованию, мальчишке 
нужно провести в постоянных тренировках годы. 
А тут он сразу — или максимум через полчаса 
игры — обучается ударами рук и ног разбра-
сывать в стороны десятки соперников, а также 
сносить им головы мечами. Или вот, например, 
взять игры, где можно за полчаса построить 
многоэтажный дом или королевский дворец. Все 
здания отменного качества и очень красивые. А 
попробуй тот же ребенок построить простенький 
домик из дерева — вряд ли получится быстро и 
хорошо. В общем, учиться самым разным видам 
искусств или вовсе не надо, или это потребует 
минимум времени. Запомним этот момент.

В игре ребенок волен вершить судьбы не 

только отдельных личностей, но и целых городов, 
стран, а то и планет. Ощущение вседозволен-
ности, абсолютной власти над персонажами игр 
— еще один настораживающий фактор. Сюда же, 
кстати, надо добавить полную безнаказанность 
человека, распоряжающегося жизнями других с 
необычайной легкостью. Ребенок привыкает не 
отвечать за свои поступки.

Особая тема — вопрос безопасности играю-
щего. Она стопроцентна. Пользователь может 
пострадать или даже погибнуть на экране, да 
еще и сто раз за игру. И хоть бы что! Не беда, 
скажете вы, ведь это только в виртуальной ре-
альности. Да, конечно, но давайте зададимся 
вопросом: а что при этом должно происходить с 
инстинктом самосохранения? Не притупляется 
ли он? Разумеется, так и есть! 

Можно было много еще сказать о роли 
компьютерных игр в формировании характера 
ребенка, но давайте перейдем к соцсетям — как 
переходит к ним ребенок, достигнув отрочества. 
Тут опять же я не буду долго расписывать про-
блемы, связанные с невероятной легкостью 
знакомств и общения с противоположным полом, 
вплоть до виртуального секса, опасности попасть 
в лапы педофилов и мошенников разных мастей, 
— это общеизвестно. Остановлюсь на другом: на 
культуре ведения дискуссий. Во-первых, ребенку 
ни к чему получать глубокие знания по какому-
либо предмету, о котором ведется спор. Он тут 
же «гуглит» и получает четкий ответ, который и 
вставляет в дискуссию. Однако чаще всего дело 
обходится взаимными оскорблениями. Зачем 
тратить время, узнавая нечто новое, ведь го-
раздо проще послать оппонента на три буквы. И 
тема закрыта, и ничего за это не будет. Что такое 
«тролли» в соцсетях и как они пользуются своей 
безнаказанностью, все мы хорошо знаем. 

Итак, что же мы, собственно, имеем на 
выходе? Кто и каков он, подросток — будущий 
взрослый, гражданин грядущей России? 

Картина тут вырисовывается, к сожалению, 
очень неутешительная. Перед нами человек с 
явно завышенной самооценкой. Весьма агрес-
сивный. Привыкший распоряжаться жизнями 
сотен, а то и миллионов людей. Убивающий с 
легкостью необыкновенной. Привыкший вести 
себя так, как он желает, и не отвечать за свои 
поступки, хоть бы и самые дурные. Умеющий 
постигать любые виды деятельности за пару 
минут и не знающий, что значит учиться долго 
в реальном мире. Уверенный, что знакомство и 
флирт с противоположным полом дело простое и 
ни к чему не обязывающее. Легко оскорбляющий 
незнакомых людей. Человек с притупленным ин-
стинктом самосохранения, из чего часто проис-
текают суицидальные наклонности. Свободный 
от жалости и сострадания и холодный, словно 
робот. А главное — человек, привыкший жить в 
виртуальном мире, очень плохо ориентирующий-
ся в реальном и нередко в будущем пытающийся 
убежать из него с помощью уже не компьютера, 
а алкоголя и наркотиков. И наконец, — я уже от-
мечал это — человек со слабым зрением…

Станет ли он великим математиком? Вы-
дающимся кардиохирургом? Оперным певцом 
или дирижером? Чемпионом мира по фигурному 
катанию? Поэтом, писателем, живописцем? От-
вет, думаю, понятен…

Уважаемые читатели! Я написал этот ма-
териал не затем, чтобы вогнать вас в отчаяние. 
Просто пришло время звонить во все колокола. 
Предупрежден — значит, вооружен. Совсем 
лишить детей гаджетов у нас с вами не полу-
чится — уже в школе задают на дом уроки, вы-
полнение которых связано с компьютером. Но 
контролировать то, чем ваши дети занимаются 
в виртуальном мире, и жестко ограничивать 
время пребывания в нем — я убежден, наша с 
вами прямая обязанность. Виртуальный мир 
воспитает вашего ребенка вряд ли лучше, чем 
кошка мышонка в стихотворении Маршака… 

ВОСПИТАННЫЕ ВИРТУАЛЬНО: КТО ОНИ?
Благодаря гаджетам растут люди с завышенной самооценкой 
и явно агрессивные

Андрей ДЕМЧЕНКО, певец, киноактер
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Больше всего этим 
грешат американцы. 
Они не устают пугать 
европейцев страш-

ными русскими, которые спят и видят, 
как бы оттяпать у единой Европы хоть 
маленький кусочек ее европейского 
счастья в виде какой-нибудь Литвы, 
Латвии, а то и целой Польши.

Ну здесь-то интерес понятен: 
европейцы не слишком хотят воо-
ружаться. Они и так предпочитают 
тратить свои бюджеты на улучше-
ние собственных жизненных условий, 
а тут еще новая напасть — беженцы. 
Так что ни одна из европейских стран 
не отдает в общий кошелек НАТО по-
ложенных 2%. В результате главное 
бремя военных расходов по защите 
Европы от страшной России ложится 
на госбюджет США.

Оружейное лобби в Штатах этим 
вполне довольно: в Европу можно 
сплавлять все свое военное старье, 
а для себя делать новое оружие. А вот 
американскому обывателю — воен-
ные расходы бюджета США там не 
являются закрытой статьей — это не 
слишком нравится. Он рассуждает 
вполне логично: если европейцы так 
опасаются России, то пусть сами 
платят за свои страхи. Почему за это 
должны платить мы?

Да тут еще, бывает, и кто-то из 
европейских лидеров отчебучит что-
нибудь такое, что становится понятно, 
что российская военная угроза для 
Старого Света на самом деле не так 
уж и актуальна. К примеру, Франция 
со своей продажей вертолетоносцев 
«Мистраль» — ясно же, что реальному 
военному противнику такие штуки ни-
кто никогда продавать не будет.

Или кто-то из дипломатов из-
лишне разоткровенничается. Как, 
например, министр иностранных 
дел Венгрии Петер Сиярто, который 
как-то заявил: «Я не думаю, что реа-
листичным будет предполагать на се-
годняшний день, что Россия нападет 
на какое-либо государство — члена 
НАТО. Мы так Россию не восприни-
маем. Я не думаю, что Россия пред-
ставляет экзистенциальную угрозу 
для нас».

Но все это, конечно, исключе-
ния. В основном стройный хор ев-
ропейских певцов, управляемый 

дирижером из Белого дома, подобных 
соло не допускает. Программа вы-
ступлений давно утверждена, партии 
распределены, ноты и слова выучены, 
а солисты — надежные, проверенные 
исполнители — обычно англичане.

К примеру, Тереза Мэй, в июле 
только назначенная премьер-
министром Великобритании после 
отставки Дэвида Кэмерона, сразу же 
заявила о готовности использовать 
ядерное оружие в качестве средства 
устрашения Москвы, назвав Россию 
наряду с Северной Кореей источни-
ком серьезной угрозы.

Казалось бы: откуда столько 
агрессии? И опять ответ на поверх-
ности: оказывается, в планы Мэй 
и тех, кто помог ей занять новый пост, 
входит модернизация ядерного по-
тенциала Великобритании, в част-
ности обновление атомных подлодок, 
оснащенных ракетами «Трайдент».

И все это повторяется с на-
стойчивой регулярностью: Тереза 
Мэй — в июле, ее предшественник 
Кэмерон — в ноябре вносили Россию 
в список главных угроз нацбезопас-
ности. Теперь вот очередной «рассе-
креченный» британцами доклад…

В нем, кстати, говорится, что 
военный транспорт стоимостью 
3,5 млрд фунтов считается «более 
уязвимым» к российским миномет-
ным и ракетным обстрелам в случае 
военных действий. А также то, что 
Великобритания и союзники НАТО 
делали все возможное, чтобы догнать 
Россию в использовании электронных 
средств для перехвата вражеских 
беспилотников и возможности сры-
вать передачу другой военной инфор-
мации. В этом «секретном» документе 
военные эксперты хвалят также наши 
ракетные крейсеры, самолет Су-27 и 
системы ПВО. Думаю, любой здра-
вый политик, прочитав все это, сразу 
поймет, фирмам — производителям 
какого оружия срочно требуются бюд-
жетные заказы на то, чтобы догнать 
этих неуязвимых русских. 

Напомню, кстати, что не так 
давно издание The National Interest 
также предсказывало армии США 
поражение в войнах будущего с Рос-
сией, если в американской армии не 
пройдет срочная модернизация.

…Что ж, приятно, конечно, ког-
да потенциальный противник столь 
высоко оценивает военные возмож-
ности твоей страны. Но обольщаться, 
думаю, не следует. Все эти компли-
менты делаются исключительно в ин-
тересах внутреннего европейского 
пользования.

Ольга БОЖЬЕВА.

...ДАЙТЕ 
ДЕНЕГ!

ЗЛОБА ДНЯ ЭХО ТРАГЕДИИ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

МОГ ЛИ «БОИНГ» 
ПОГУБИТЬ САМОУБИЙЦА?

Напомним, что работы по реконструкции 
Щелковского шоссе были начаты еще в 2012 году 
в рамках большой программы по модернизации 
вылетных магистралей столицы, в этом же спи-
ске: шоссе Энтузиастов, Рязанский проспект, 
Волгоградский, Каширское шоссе, Варшавское 
и т.д. Однако с подрядчиком Щелковского шоссе 
периодически возникали проблемы, а с декабря 
2015 года стройка полностью остановилась. 

— Как действующий депутат ГД, который про-
водит приемы и встречи с жителями Восточного 
округа, могу сказать, что реконструкция Щел-
ковского шоссе стала вопросом номер один по 
количеству обращений, — сообщил журналистам 
Антон Жарков. — Строительные работы практи-
чески не велись около трех лет, это создавало 

дополнительные неудобства и пешеходам, и во-
дителям, и пассажирам общественного транс-
порта — пробки, опасные переходы. Проблемы 
от транспортной артерии веером растекались по 
всем близлежащим улицам округа... 

Именно эта ситуация подтолкнула наиболее 
активных граждан к созданию Общественного 

совета. Соответствующее обращение было на-
правлено на имя мэра Москвы и в Департамент 
строительства, и власти появление нового органа 
поддержали. На этой неделе Совет провел уже 
второе собрание, причем для наглядности прямо 
на стройке — на возводимой эстакаде, посреди 
стройтехники, металлических балок и гор песка — 

общественники оперативно развернули штабной 
пункт в виде надувного оранжевого шатра. 

Помимо сроков завершения работ в части 
дорожной инфраструктуры, собравшихся так-
же волновала судьба близлежащих территорий. 
В частности, Жарков отметил, что, кроме 
установки местным жителям 40 тысяч окон с 

шумоизоляцией, предусмотренных проектом, 
будут собираться заявки о включении некоторых 
домов в план дополнительно. Кроме того, Совет 
собирается подготовить письмо столичному ру-
ководству о допфинансировании для проведения 
«улучшенного благоустройства» в округе. 

— Нужно, чтобы жители Гольяново, Измайло-
во и других районов чувствовали себя так же ком-
фортно, как жители Центрального округа после 
реконструкции Тверской улицы и тех районов, где 
была реализована программа «Моя улица», — зая-
вил депутат. — Улучшенное благоустройство всей 
территории на протяжении Щелковского шоссе 
от Преображенской площади до МКАД стало бы 
компенсацией москвичам за годы неудобств, вы-
званных простоем реконструкции трассы.

Как пояснил народный избранник, примером 
могут служить Каширское и Варшавское шос-
се, где работы были выполнены с улучшением 
первоначального проекта, в том числе по просьбе 
жителей были созданы малые архитектурные 
формы.

Собравшиеся заверили, что еженедельно 
будут совершать объезды объектов, так или иначе 
связанных со стройкой, и транслировать всю 
информацию через социальные сети.

— Мы рассчитываем, что основная эстакада 
в районе метро «Щелковская» поедет уже в сен-
тябре, и все главные работы (за исключением 
сезонных по благоустройству) завершатся до 
конца этого года, — подчеркнул Антон Жарков. 
— Такие сроки обозначены Департаментом по 
строительству, и подтверждены строителями. 
Общественный совет будет пристально за этим 
следить и указывать на недостатки, которые надо 
ликвидировать. 

Как пояснили «МК» эксперты в сфере дорож-
ного строительства, ввод Щелковской эстакады 
кардинально поменяет транспортную ситуацию. 

— На сегодня участок в районе пересечения 
9-й Парковой и Щелковского шоссе является 
самым уязвимым местом вылетной магистрали, 
— сообщил собеседник. — С одной из сторон рас-
положен автовокзал, и областные и иногородние 
автобусы, выезжая на маршрут, попадают на све-
тофор на перекрестке и перекрывают движение 
основному потоку. Эстакада позволяет разгру-
зить перекресток и сделать беспрепятственным 
движение по прямому ходу как в сторону центра, 
так и в область.

Эстакада по три полосы в каждую сторону 
протянется почти на 550 метров. Также запла-
нирована реконструкция двух переходов (в райо-
не Щелковского шоссе, дом 100 и возле метро 
«Щелковская» — здесь удлинят выходы из-за 
расширения и появления новых дорог), а кроме 
того, намечено строительство трех новых под-
земных переходов: в районе улицы Бирюсинки, 
Монтажной и на Большой Черкизовской в районе 
дома №9. Сейчас там находятся светофорные 
наземные переходы, подземные аналоги позво-
лят увеличить скорость движения транспорта и 
повысить безопасность пешеходов. Вдоль шоссе 
пройдут дублеры, благодаря которым водители 
смогут уходить на прилегающие территории: 
внутриквартальные и дворовые проезды. 

Единственный вопрос, который пока оста-
ется открытым: куда двинется реконструкция 
Щелковского шоссе после МКАД? «Москва 
сделала все, чтобы программу реконструкции 
передать области. Решение о строительстве 
эстакады, которая будет продолжением Щел-
ковского шоссе за МКАД, уже есть, нужны только 
технические параметры подмосковных властей, 
куда именно ее выводить. Ответ должен про-
ясниться в следующем году», — уточнил «МК» 
Антон Жарков.

Елена НИКОЛАЕВА.

Главный транспортный долгострой 
столицы вышел на финишную прямую. 
Уже к сентябрю москвичам обещают 
запустить шестиполосную эстакаду на 
Щелковском шоссе, которая избавит 
водителей от вечных пробок, которые 
собирались на пересечении вылетной 
магистрали с 9-й Парковой улицей. 
В итоге, по расчетам специалистов, 
автовладельцы смогут экономить до 
30% времени на пути из Москвы в об-
ласть и обратно. Для контроля за ходом 
работ был создан Общественный совет, 
куда вошли местные жители и муници-
пальные депутаты. Как уточнил возгла-
вивший работу Совета парламентарий 
ГД Антон Жарков, также создана группа 
в соцсетях «Сдвинем Щелчок с места», 
где жители столицы смогут оставлять 
свои замечания и пожелания относи-
тельно строительства.

МОЯ МОСКВА

ЩЕЛКОВСКУЮ МАГИСТРАЛЬ СДВИНУЛИ С МЕСТА
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Шестиполосную 
эстакаду пообещали 
запустить 
уже в сентябре

«Поддержка аграрной отрасли для 
государства — главный приоритет. 
Мы сохраним объемы финансирова‑
ния, которых нам удалось достигнуть. 
Обещаю — село я в обиду не дам», — 
обнадежил всех российских крестьян 
Дмитрий Медведев в ходе совещания, 
посвященного проблемам агроком‑
плекса, которое прошло в станице 
Ластуновская Краснодарского края. 
В ходе рабочей поездки премьеру 
продемонстрировали образцово‑
показательное крестьянско‑
фермерское хозяйство. А вот до посе‑
щения уборки кукурузы на силос дело 
так и не дошло — помешала жара.

В солнечном Краснодарском крае Дмитрия 
Медведева ждали с большим нетерпением. 
Первым пунктом рабочей поездки премьера 
было посещение крестьянско-фермерского 
хозяйства ИП Ильченко Ю.В. — крупнейшего в 
Динском районе. Расположенное на площади 
в 742 га предприятие продолжает набирать 
обороты и мечтает о расширении.

Гордость хозяйства — стадо в 416 коров, 
из которых 206 дойные. Буренкам здесь созда-
ны просто курортные условия существования. 
Глава хозяйства Юрий Васильевич и его подо-
печные лично заготавливают им корма — из 
экологически чистых трав собственного же 
хозяйства. Мало того, Юрий Васильевич сам 
лично пробует их на вкус: «если они кислые, 
корова есть не будет».

 В общем, Дмитрий Медведев был так впе-
чатлен условиями, в которых содержатся коро-
вы, что даже заявил: «Может быть, мы могли бы 
здесь остаться?»

Коровы платят фермерам сторицей — дают 
по 6,5 тысячи литров молока с носа ежегод-
но. Причем абсолютно экологически чистого 
— никаких искусственных добавок, никаких 
гормонов роста в хозяйстве не применяется. 
«Вкус натуральный», — подтвердил Медведев, 
пригубив фермерской продукции.

 Причем удои постоянно растут. Стоило усо-
вершенствовать технологию заготовки кормов 
— коровки тут же начали давать на 2–3 литра 
молока в день больше. А еще удои повышает 
музыка. Но в отличие от Европы здесь буренкам 
заводят не классику, а русскую попсу. Особенно 
любят местные телки Стаса Михайлова — как 
услышат любимчика дам из российской глубин-
ки, тут же вырабатывают молоко мегалитрами. 

«У них от Михайлова сразу жвачка усиливается, 
— с гордостью говорит Юрий Васильевич. — Ко-
ровы ведь как женщины. Конечно, удои у нас не 
европейские, но есть к чему стремиться».

Конечно, проблем у фермера немало. 
Например, в России действует совершенно 
глупое правило, по которому коровий навоз 
отнесен к отходам 4-го класса опасности. И на 
обращение с этим ядовитым веществом нужно 
оформлять специальную лицензию. Мало того 
что это отнимает кучу времени, так еще и стоит 
бешеных денег. Фермер Ильченко отдал за та-
кую 500 тыс. рублей. «Все равно я потом этот 
навоз вношу на свои же поля! Ну кто сказал, что 

удобрение — ядовитое вещество? Такие меры 
не способствуют развитию сельского хозяйства 
в стране. Ведь если нет лицензии — штрафы 
колоссальные», — сетует он. Фермер пожало-
вался премьеру и на «навозную проблему», и 
на высокий процент по кредиту для сельского 
хозяйства, а Медведев взял все эти жалобы 
на карандаш.

Зато мерами поддержки со стороны госу-
дарства фермер почти доволен. К примеру, при 
закупке поголовья крупного рогатого скота его 
хозяйство получило по 40 рублей субсидии на 
каждое кило живого мяса (тогда мясо стоило 
по 140 рублей за кг, сейчас — 240, а субсидия 
осталась почти неизменной). Еще Ильченко 
получил от государства почти 5-миллионный 
грант на развитие животноводческой фермы. 
Закупили на него современное оборудование, 
повысили рентабельность производства. И еже-
годно получает субсидии по 2 рубля на каждый 
литр произведенного молока.

Премьер выслушал жалобы 
краснодарских аграриев 
и обещал во всем разобраться

Ильченко уверен, что сельское хозяйство 
надо развивать — без него село просто умрет: 
«Мы создали 60 рабочих мест, и люди идут на 
работу с радостью. Для селян такая работа 
привычная. Но, к сожалению, таких хозяйств 
пока мало». 

В свою очередь Медведев вместе с адми-
нистрацией Краснодарского края отправился 
обсуждать проблемы сельского хозяйства на 
совещание. Где услышал от других фермеров и 
о целом ряде других проблем. Например, один 
руководитель сельхозкооператива предложил 
премьеру подумать о создании в стране сети фе-
деральных логистических центров для хранения 
сельхозпродукции. Медведев начал ответ с того, 
что импорт продовольствия в стране сократил-
ся на 25 процентов, а значит, «мы двигаемся в 
правильном направлении». Однако проблема 
сохранения урожая встала особенно остро. 
Но — радостная новость — сеть логистических 
оптовых складов в России уже существует и 
будет расширяться. Медведев добавил, что се-
годня страна уже полностью обеспечивает себя 
собственной картошкой, сахаром и злаками, и 
почти полностью — куриным мясом.

Фермеры также подняли вопрос важности 
развития селекции и генетики, и ДАМ с ними 
полностью согласился, заявив, что от семен-
ного фонда зависит нацбезопасность страны. 
Отвечая на предложение передавать ферме-
рам без торгов неиспользуемые сельхозземли, 
Медведев заявил, что скоро правительство 
подготовит нормативную базу по изъятию таких 
земель, а дальше будет видно. Важной пробле-
мой аграрии назвали и существующую систему 
агрострахования в стране, по которой получить 
возмещение при наступлении страхового случая 
практически нереально. «Мы подумаем, как 
упростить процедуру страхования в аграрном 
деле», — пообещал Медведев.

А еще фермеры пожаловались премьеру, 
что средства господдержки доходят до них 
поздно — только в июне-июле. Премьер ответил, 
что тут грех может лежать и на Минсельхозе, 
и на Минфине, и на региональных властях. И 
пообещал виновных наказывать. «Вот тут при-
сутствует губернатор Краснодарского края, 
бывший губернатор и он же министр сельско-
го хозяйства. Кого наказать?» — спросил он у 
аудитории. И услышав подобострастный смех, 
сделал вывод: «Значит, обоих».

Ну а когда фермеры предложили ввести 
квоты на завоз в страну иностранного вина, 
шампанского и коньяка, чтобы стимулировать 
развитие нашего производства, Медведев 
предложил в этом деле не спешить, а делать 
все тонко. Чтобы не дай бог не выросли цены. В 
стране ведь и без того сложная экономическая 
ситуация.

Екатерина ПИЧУГИНА.

РУССКАЯ ПОПСА 
УВЕЛИЧИВАЕТ НАДОИ

В расследовании 
авиакатастрофы 
в Ростове-на-Дону 
появилась новая версия
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Все, что осталось 
от разбившегося 
Boeing‑737.
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АВТОВЗГЛЯД4

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский бул., д. 16
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у маг. «Пятерочка»
12 августа с 8.00 до 20.00
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Бирюлево Восточное,  
ул. Бирюлевская, д. 17, у к/т «Керчь»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2, у маг. «Цветы»
13 августа с 10.00 до 16.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 
21/23
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
14 августа с 10.00 до 16.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Новогиреево», Зеленый пр-т, д. 81, у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
15 августа с 8.00 до 20.00
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «7 Континент»
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, к. 1 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
16 августа с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»

р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у м-на «Пятерочка»
17 августа с 8.00 до 20.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Орехово-Борисово Южное, Каширское шоссе, 
д. 118
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
18 августа с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», ул. Старокачалов-
ская, д. 5
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
13 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, пл. Революции
20 августа с 9.00 до 13.00
ШАХОВСКАЯ, по ул. 1-я Советская  
(Шаховской Арбат)
20 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у администрации 
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры  
и отдыха
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
на площади у РДК «Старт»

Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 
«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 

«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,
«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 

Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить  
в ближайшем почтовом отделении.

ре
кл

ам
а 

 1
6+

НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИИ «МК» СТАРТОВАЛА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА 1-е ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
  

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2017

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 
и e-mail: podpiska@mk.ru

Самый влиятельный еженедельник Германии 
Der Spiegel заявил, что европейское подразделе-
ние GM использует программное обеспечение, 
отключающее в дизельном двигателе Opel Zafira 
процесс очищения выхлопных газов от окис-
лов азота в течение 80% времени эксплуатации 
автомобиля.

Что характерно, руководство GM незамед-
лительно впало в панику и с перепугу выпустило 
ответ аж на девяти страницах с подробнейшим 
изложением своей позиции! как правило, в по-
добных случаях компании ограничиваются одним-
полутора листами сухого текста, уснащенного кан-
целяризмами, — дабы пресса отвязалась. В итоге 
словесное недержание американцев дало повод 
одному из ведущих изданий Германии предложить 
свое название для документа — «Самое длинное 
опровержение в корпоративной истории».

Ответственные лица Opel отрицали, что их 
действия были незаконными, но не оспарива-
ли многих выводов, сделанных экспертами. Они 
просто попытались отклонить их как «вводящие в 
заблуждение упрощения и как неправильную ин-
терпретацию сложных взаимосвязей современной 
системы контроля за выбросами».

манера, в которой концерн отреагировал на 
обвинение, демонстрирует неприкрытый страх, 
охвативший всех автомобилестроителей в мире, 
независимо от места их официального базирова-
ния. Ибо каждого из них в любую секунду можно 
привлечь к ответственности и наказать штрафом 
в десяток-другой миллиардов.

Недавнее исследование 53 дизельных ав-
томобилей разных моделей, проведенное мини-
стерством транспорта Германии, выявило широкое 
применение устройств, понижающих выбросы. 
Без них, например, 1,6-литровый дизельный дви-
гатель премиального BMW 2-й серии выкидывал в 
окружающую среду различных токсинов более чем 
в пять раз выше предельно допустимого уровня 
— в обычных дорожных условиях, а не в лабора-
тории, где все было замечательно. Точно так же 
1,5-литровый дизель бюджетного Renault Sandero 
генерировал «на воле» в 13 раз больше выбросов, 
чем при лабораторных испытаниях.

И этот список можно продолжать долго. Не 
только Volkswagen балуется программным обеспе-
чением, способным занизить уровень реальных вы-
бросов. Другие производители также используют 

подобные девайсы, кстати, официально разрешен-
ные европейским законодательством.

За разнообразием эвфемизмов, вроде «ка-
либровки двигателя», «акустической функции», 
«теплового окна» или «вспомогательного устрой-
ства контроля выбросов», скрываются схемы, при 
помощи которых автопроизводители могут пере-
вести в щадящий режим работы дорогостоящую 
систему очистки выхлопных газов или даже совсем 
отключить для продления срока ее службы.

Одной из причин того, что эти девайсы широко 
применяются в европе, является лазейка в законе 
еС о выбросах, которая разрешает использование 
нейтрализующих устройств для защиты двигателя 
или защиты автомобиля. кстати, в СШа от произ-
водителей требуется представить список проте-
стированных устройств регулятору, и тот уже дает 
или не дает согласие на их использование.

Так о чем же, собственно говоря, речь? Да как 
всегда — о том же. Борьба за экологию, когда дело 
касается двигателей внутреннего сгорания, вовсе 
не ставит своей целью оздоровление окружающей 
среды, ибо доля автомобилей в ее загрязнении до 
смешного мала. Тем более что строгое выполнение 
экологических норм для двигателей, в том числе 
и дизельных, совершенно нереально — с такими 
«задушенными» агрегатами машины не смогут 
нормально функционировать.

европа санкционировала радикальное сни-
жение выбросов оксида азота и одновременно 
позволила использование программного кода, 
встроенного в блок управления двигателем, 
однозначно понимая, что в реальности уровень 
токсичности выхлопных газов значительно выше 
заявленного. Но по большому счету на это всем 
регулирующим органам наплевать. Ведь основная 
цель подобного цирка, продолжающегося уже 
много лет, — иметь увесистую дубину против лю-
бого автопроизводителя, который позволит себе 
заартачиться — не важно по какому поводу.

Вскрывающаяся ныне для широкой публики 
реальность давно не секрет ни для инженеров, 
разрабатывающих силовые агрегаты, ни для ре-
гуляторов. Просто до топорных действий амери-
канцев эти знания служили предметом скрытого 
шантажа, а ныне они перешли в категорию откры-
того вымогательства со стороны правительств и 
надправительственных структур.

Эдуард РАСКИН.

ЭКОДУБИНКОЙ ПО АВТОЗАВОДАМ

Дизельные 
скандалы 

как средство 
шантажа 

автопроизводителей

Юные москвичи в возрасте от первого дня 
жизни до 18 лет находятся под наблюдением 
врачей. На первом году жизни оценке состояния 
здоровья ребенка уделяется особое внимание. 
Ежемесячно ведется профилактическое наблю-
дение врачами-педиатрами, и несколько раз в те-
чение года — осмотры врачами-специалистами, 
специалистами со сдачей общих анализов крови, 
мочи, исследованием уровня сахара крови, про-
ведением электрокардиографии, УЗИ мозга, ор-
ганов брюшной полости, сердца и тазобедренных 
суставов. В любое время молодые родители мо-
гут обратиться в детскую поликлинику в «Кабинет 
здорового детства». Их научат навыкам ухода 
за малышом, элементам массажа, гимнастики, 
расскажут и покажут, как правильно кормить, 
одевать и развивать ребенка.

Дети второго года жизни педиатром осмат-
риваются ежеквартально, на третьем году жизни 
— дважды и с четырехлетнего возраста до 17 лет 
осматриваются один раз в год. Для малышей с 
трех лет каждый год проводится диспансери-
зация на базе детских поликлиник. Кроме того, 
можно пройти скрининговое обследование в 
детских центрах здоровья.

Для укрепления и восстановления здоровья 
детей, перенесших то или иное заболевание, 
работают реабилитационные санатории. Каждый 
из них держится на трех «китах». Во-первых, 
многие санатории имеют свою направленность. 
Узкая специализация позволяет специалистам 
уделить малышам максимальное внимание, укре-
пить их здоровье на долгие месяцы и годы. Дети 
постоянно находятся под наблюдением вра-
чей и педагогов. Во-вторых, врачи занимаются 
профилактикой не только основного заболе-
вания ребенка, но и реабилитацией в целом. И 
в-третьих, пребывание в лечебных учреждениях 
для москвичей является бесплатным.

Так, например, Детский санаторий №15 
Департамента здравоохранения города Москвы 
проводит реабилитацию маленьких пациентов в 
возрасте от 4 до 11 лет с бронхолегочной пато-
логией: бронхиальная астма, бронхиты, реконва-
лесценты пневмонии, хронические заболевания 
ЛОР-органов, поллинозы и др.

Учреждение, расположенное на улице Ака-
демика Капицы, 11, рассчитано на 150 койко-
мест и представлено комплексом из 7 зданий. 
Все они объединены переходами: центральным 

лечебным, четырьмя спальными, администра-
тивным и хозяйственным корпусами. Терри-
тория санатория, находящегося на границе с 
Битцевским парком, огорожена и составляет 
более полутора гектаров с оборудованными 
детскими площадками и набором спортивных 
комплексов.

Каждый год в детском реабилитационном 
санатории №15 проходят реабилитацию больше 
1500 маленьких пациентов, из них 20% — дети 
из многодетных семей, 8% — ребятишки, на-
ходящиеся под опекой, 1% — инвалиды. Дли-
тельность заездов составляет 20–22 дня, в год 
— 15 смен.

В санатории предусмотрено групповое пре-
бывание детей. Разделять маленьких пациен-
тов по возрастным категориям нужно, прежде 
всего, для групповой изоляции. Кроме того, 
досуг малышей и ребят постарше существенно 
отличается, поэтому есть специализированные 
игровые комнаты, предназначенные для разных 
возрастов.

— Отличительной особенностью нашего 
санатория №15 является комплексный подход 
к лечению, — говорит главный врач санатория 
№15 Ирина Калиновская. — Он был постро-
ен по индивидуальному проекту и благодаря 
своему внутреннему устройству и технической 
оснащенности позволяет осуществлять весь 
спектр необходимого восстановительного лече-
ния детей, в первую очередь с бронхолегочной 
и другой соматической патологией. Так, не-
сколько кабинетов оборудованы аппаратурой 
для физиотерапии (электро- и светолечение, 
магнитотерапия, лазеротерапия, электросон, 

солярий, ингаляторий, криотерапия криопаке-
тами); кабинеты свинг-терапии и флатотерапии, 
два кабинета лечебной физкультуры оснаще-
ны сухими бассейнами, набором тренажеров и 
лечебных модулей для пациентов разных воз-
растов. Питание у нас шестиразовое, с учетом 
рекомендаций врачей.

В санатории внедрены современные и весь-
ма приятные оздоровительные технологии: два 
кабинета галотерапии («соляные пещеры»), два 
кабинета нормобарической гипокситерапии 
(говоря простым языком, «горный воздух»), су-
хие углекислые ванны, фитобар с установкой 
для приготовления кислородных коктейлей и 
фиточая.

В комплексе расположены Астма-школа 
для родителей и мультисенсорная комната для 
психологической коррекции с установкой для 
светоэффектов, релаксирующими сидениями, 
генератором звуков и аэрофитоустановкой.

Поскольку пребывание в учреждении со-
ставляет около трех недель, дети, как и поло-
жено, посещают занятия. Обучение школьников 
с первого по четвертый классы проходит по 
общеобразовательным программам в четырех 
классах школы, расположенной в администра-
тивном здании санатория.

Постоянно проходят различные спортивные и 
праздничные мероприятия, спектакли с участием 
детей, в том числе и на английском языке, музы-
кальные занятия и праздники. Организуются про-
гулки в Битцевский парк и на бесплатной основе 
в Палеонтологический музей. Дети занимаются 
с воспитателем рисованием, лепкой, изготовле-
нием различных поделок, смотрят развивающие 
фильмы. В летнее время на улице проводятся 
занятия гимнастикой и лечебной физкультурой.

Доказано: подавляющее большинство хро-
нических неинфекционных заболеваний берут 
свое начало в детском и особенно подростковом 
возрасте. Поэтому без преувеличения можно 
сказать, что профилактика в педиатрии — это 
незыблемая основа отечественной медицины.

Москвичам грех жаловаться: на базе дей-
ствующей системы детского здравоохранения 
создана модель нового образца. Она позволяет 
управлять здоровьем детского населения на 
каждом уровне: индивидуальном, групповом и 
популяционном. Таким образом, многоуровневая 
системы охраны здоровья детей и подростков 
обеспечивает гармоничное развитие каждого 
ребенка и его защиту от инфекционных и не-
инфекционных заболеваний.

Елена СОКОЛОВА.

МОЯ МОСКВА
Как известно, профилактика и реабилитация не менее важны, 
чем, собственно, лечение. Особенно это касается самых ма-
леньких и важных пациентов — детей. К счастью, в Москве этой 
важнейшей теме уделяется серьезное внимание: в городе соз-
дана многоступенчатая система профилактики заболеваний. 
Профилактика и охрана здоровья детей — один из приоритетов 
столичного здравоохранения. 

ЦВЕТЫ ЖИЗНИ — 
В НАДЕЖНЫХ РУКАХ
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Несмотря на то что открывшаяся в Рио-
де-Жанейро Олимпиада-2016 в самом 
разгаре, главные бразильские ново-
сти приходят не со спортивных арен. 
Страна-хозяйка летних Игр пережи-
вает политический кризис, в котором 
наступил новый этап. Сенат Бразилии 
в ночь на 10 августа дал «добро» нача-
лу процесса импичмента в отношении 
уже отстраненной от должности главы 
государства.

Инициативу по созыву формального суда 
над Дилмой русеф после почти 17 часов об-
суждений поддержали 59 человек, при этом 
21 сенатор проголосовал против. Итог голо-
сования ни для кого не стал неожиданностью. 
И похоже, что перспективы у русеф отнюдь не 
самые радужные.

Судебные заседания должны завершиться 
в конце лета — начале осени (то есть к тому 
времени, когда Олимпиада будет завершена). 
И тогда пройдет решающее голосование. Для 
того чтобы принять решение по импичменту, 
необходимы две трети голосов сенаторов.

если Дилма русеф будет окончательно 
смещена с президентской должности, то испол-
няющий обязанности главы государства мишел 
Темер без проведения досрочных выборов 
останется на посту до конца президентского 
срока в 2018 году. между тем уровень его по-
пулярности среди соотечественников оставляет 
желать лучшего (впрочем, и рейтинг русеф тоже 
крайне невысок). Достаточно вспомнить, что, 
когда и.о. президента выступал на открытии 
Олимпиады в рио, его освистала публика.

Напомним, что еще в мае Дилма русеф 
была отстранена от президентской должности 
сроком на 180 дней. Формально ее обвиняют в 
искажении данных о состоянии федерального 
бюджета для улучшения шансов на победу на 
президентских выборах в 2014 году, а также в 
незаконном финансировании предвыборной 
кампании. В то же время против нее лично не 
выдвигалось обвинений в коррупции. Сама 
же она все обвинения в свой адрес отвергает, 
а процедуру импичмента называет заговором 
путчистов. По ее словам, отстранение главы 
государства с помощью импичмента, учитывая, 
что она не совершила ничего противозаконного, 
— это нарушение конституции страны.

Из досье «мк»: Дилма фрусеф впервые 
была избрана президентом Федеративной ре-
спублики Бразилия в 2010 г., а в 2011-м вступила 
в должность главы государства (стала первой в 
истории страны женщиной-президентом). Она 
имеет славянские корни: ее отец Петр русев был 
в свое время активистом Болгарской коммуни-
стической партии, ему пришлось эмигрировать 
в Бразилию в период между двумя мировыми 
войнами. Сама Дилма тоже придерживается 
левых политических взглядов: в 1967 г. она 
вступила в молодежную организацию Социа-
листической партии Бразилии. Во времена 
диктатуры она несколько лет находилась в 
составе подпольных вооруженных организа-
ций. В 1970 году Дилму арестовали, в тюрьме 
молодая женщина подверглась избиениям и 
пыткам электрошоком. Позже она участвовала 
в создании Демократической рабочей партии, а 
в конце 1990-х годов перешла в более радикаль-
ную Партию трудящихся. В 2005 г. возглавила 
администрацию президента Бразилии.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Формальный суд 
над Дилмой Русеф  
в Бразилии состоится 
через несколько недель

ОЛИМПИАДА 
ИМПИЧМЕНТУ 
НЕ ПОМЕХА

ЗА БУГРОМ
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Не успел отгре-
меть дизельгейт 
с Volkswagen, 
инициированный 
американским 
регулятором, 
как европейцы 
перешли пусть в 
робкую, но кон-
тратаку. Средства 
массовой инфор-
мации Старого 
Света обвинили 
европейское под-
разделение зао-
кеанской General 
Motors (компа-
ния, напомним, 
со скандалом 
фактически 
ушла из России) 
точно в таком же 
мошенничестве — 
фальсификации 
уровня выбросов.

— В нынешнем веке в нашей стране значи-
тельно возросло число людей, интересующихся 
так называемыми олдтаймерами — машинами 
прошлых лет выпуска, — рассказывает спе-
циалист по поиску, доставке и оформлению 
ретроавтомобилей кирилл евстигнеев. — кто-то 
собирает целые коллекции, кто-то ограничи-
вается одним-двумя «старичками». В итоге за 
год в россию ввозится несколько сотен коллек-
ционных автомобилей, чей возраст 30, 40, 80, 
даже 100 лет. Для сравнения: в конце 1990-х 
привозили ежегодно от силы штук двадцать 
таких «ветеранов». Причем заметно стало, что 
за последние годы среди любителей колесной 
старины возрос спрос на советские автомобили. 
Особенно интересуют коллекционеров редкие 
образцы: скажем, «Победа»-кабриолет, двад-
цать первая «Волга» с коробкой-автоматом или 
с дизелем... На территории россии фактиче-
ски все эти раритеты уже «приватизированы», 
свободных для покупки в коллекцию не оста-
лось. Так что приходится искать и привозить 

из соседних государств на территории рас-
павшегося СССр, из бывших соцстран и даже 
из Западной европы. Например, не так давно 
мы привезли «Чайку»-кабриолет из Германии, 
а из Грузии — «Победу»-кабриолет. Вроде бы 
наши, отечественного производства маши-
ны, но при пересечении границы таможенную 
пошлину на них начисляют такую же, как и на 
импортную технику. Скажем, покупка «грузин-
ской» «Победы» ее новому владельцу обошлась 
в 15 тысяч долларов, а на таможне он выложил 
за этот олдтаймер еще 12 тысяч евро. По моему 
мнению, такая уравниловка несправедлива. 
Ведь старые машины отечественного произ-
водства представляют в нашей стране особую 
культурную, историческую ценность, и нужно 
как-то поощрять, создавать более благопри-
ятные условия для их возвращения на истори-
ческую родину.

Существует два официальных способа до-
ставить через границу ретромашину: привезти 
ее и оформить как обыкновенное транспортное 

средство или как культурную, историческую 
ценность.

В первом случае вы получаете полно-
правное средство передвижения. На него 
оформят техпаспорт, поставят на учет в ГаИ. 
Однако цена подобного удовольствия может 
быть весьма внушительной. Придется оплатить 
таможенную пошлину, которая, как известно, 
зависит от объема двигателя, а многие «ста-
рички» по этой части имеют довольно внуши-
тельные параметры. Это потянет на тысячи и 
тысячи евро.

Действуя по варианту №2, можно сэконо-
мить и не платить таможенную пошлину, од-
нако при этом ваш олдтаймер декларируется 
и оформляется именно как ценный истори-
ческий объект, а потому на такую машину не 
выдается технический паспорт, она не сможет 
получить госномера... можно поставить ее в 
гараж и любоваться, но ездить нельзя — раз-
ве что на каких-нибудь ралли ретромобилей, 
куда вашего «ветерана» придется доставить 
на эвакуаторе.

Однако возникают порой совершенно па-
радоксальные ситуации. Вот, скажем, один из 
таких случаев. мы ввозили в россию для москов-
ского любителя ретромашин купленную им на 
Украине «Волгу» ГаЗ-21. Новый хозяин решил 
оформить свою покупку не как транспортное 
средство, а как экспонат частной коллекции — 
то есть культурную ценность. Однако по суще-
ствующим на Украине правилам при вывозе 
ретромобиля за границу требуется получить 
в тамошнем минкульте справку, что данный 
«мотор» не представляет для государства ни-
какого исторического интереса. Справку такую 
нам выдали, а на границе таможня не захотела 
оформлять товарно-транспортные документы: 
мол, вы декларируете автомобиль как культур-
ную ценность, а в прилагаемой справке указано, 
что она не является культурной ценностью... 
Патовая ситуация! В итоге пришлось идти более 
сложным путем и вывозить эту «Волгу» через 
третью страну, оформив там для нее «проме-
жуточного» хозяина...

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

В жаркую погоду прохлада в 
салоне современного авто создает 
иллюзию комфорта, однако 
именно в этих условиях водителя 
особенно часто подстерегает 
опасность заболеть из-за «услуг» 
собственной машины. 

Даже самая продвинутая автомобильная 
система климат-контроля при наступлении по-
настоящему жаркой погоды становится опасной. 
Прежде всего потому, что именно кондиционер 
часто оказывается причиной тяжелейших про-
студных заболеваний. Приятного мало — за-
болеть ангиной или воспалением легких. Но 
особенно обидно валяться с температурой 
«около 40 градусов», когда за окном — разгар 
лета и от зноя плавится асфальт на дорогах. 
Эти и подобные заболевания проще простого 
заработать, включая на полную мощность режим 
охлаждения в климатической системе машины. 
Несколько резких переходов из уличной жары 
к холоду салона — и как минимум сопли вам 
обеспечены.

Водитель бывает особенно уязвим для 
переохлаждения, если ездит в компании с 

передним пассажиром. Последний, чтобы на 
него не дуло холодным ветром из «своих» деф-
лекторов системы климат-контроля, иной раз 
закрывает их полностью. Из-за этого незаметно, 
но резко усиливая обдув водителя, тем самым 
увеличивая для него и без того высокий риск 
простудиться.

Во многих иномарках, даже далеко не 
премиального сегмента, сейчас могут быть 
установлены кресла с вентиляцией. Одно дело, 
с ее помощью быстро охладить «сидушку», на-
гревшуюся на солнце за время стоянки. И со-
всем другое — охлаждать свою «пятую точку» 
на протяжении всей поездки. В последнем слу-
чае застудить почки, седалищный нерв или 
какой-нибудь еще ценный «ливер» — проще 
простого.

Следующая опасность для водителя исхо-
дит от воздушного фильтра системы кондицио-
нирования салона. Практически все водители в 
той или иной мере наслышаны, что где-то там, 
в дебрях воздуховодов их машины, могут жить 
и процветать вредоносные микробы. И — тео-
ретически — с ними что-то нужно делать. Но, 
как показывает опыт, лишь у мизерной доли 
автовладельцев «доходят руки» что-либо пред-
принять в этом направлении. Большинство за 
все время владения машиной ограничиваются 
лишь теоретическими рассуждениями на тему 
«надо бы сменить фильтр в кондее». а уж до 
полноценной чистки воздуховодов люди дохо-
дят, лишь когда действительно, что называется, 
припрет — если каждая поездка на машине 
оканчивается качественной простудой, вызван-
ной обитающими в воздуховодах бактериями. 
коварство этих микроорганизмов еще и в том, 
что они частенько выступают катализаторами 
приступов астмы и аллергии.

Максим СТРОКЕР.

В череде санкций, 
запретов, 
затруднений, 
возникших на 
протяжении последних 
двух лет в торговых 
отношениях России и 
других европейских 
стран, затерялся 
весьма специфический 
торговый «ручеек». 
Речь идет о ввозе 
из-за границы 
ретроавтомобилей. 
Оказывается, в наше 
время наметилась 
парадоксальная 
ситуация: все чаще 
из-за кордона в страну 
поступают старые 
«моторы» советского 
производства. Такой 
вот своеобразный 
вариант 
импортозамещения!

Три беды, 
подстерегающие 
автовладельца в жару

ПОЧКИ ВОДИТЕЛЬСКИЕ. СТУЖЕНЫЕ

В Россию везут из-за границы старые отечественные авто

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ В СТИЛЕ РЕТРО
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«Внимание! Пропал ребенок! Чер-
никова Вероника, 6 лет, г. Озеры. 
06.08.2016 года ушла с участка в 
районе ул. Краснофлотской, с тех 

пор местонахождение ее неизвестно. Приметы: 
рост 155 см, волосы светло-русые, вьющиеся до 
плеч, глаза серые. Была одета: розовая майка с 
рисунком принцессы, розовые шорты, розовые 
босоножки».

Три дня длились поиски девочки. Волонтеры, 
полиция, местные жители — к розыску подклю-
чились порядка полусотни человек. Родители 
ребенка в это время спокойно занимались своими 
домашними делами. А 8 августа семейная пара 
неожиданно исчезла, супруги перестали отвечать 
на телефонные звонки. Полицейские обнаружили 
их в соседнем районе, на семейном кладбище. 
Вместе с ними находилась и бабушка погибшей 
девочки. 

В тот же день задержанные давали призна-

тельные показания. Глава семьи сначала заявил, 
что ребенок утонул в ванне еще в начале апреля. 
Потом изменил показания — ребенка якобы за-
грызла собака. И только на последнем допросе 
Роман Черников признался, что вроде как не-
чаянно убил девочку. Когда понял, что малышка 
мертва, испугался. 

На подмогу пришла теща Елена. Именно 
она, по его словам, посоветовала, как замести 
следы. Предложила расчленить тело малышки. 
Мужчина согласился. Останки Черников сжег в 
металлическом ящике. Пепел разбросал в близ-
лежащем поле. 

Тело погибшей Вероники до сих пор не 
найдено.

Сейчас, когда уже известна фабула трагедии, 
особенно страшно слушать рассказ бабушки 
Елены. С ней побеседовали корреспонденты 
Озерского кабельного телевидения — еще до 
того как тайное стало явным. Не знаем, кто учил 
гражданку Зубареву актерскому мастерству, но 
ее рассказ выглядит более чем убедительно. Он 
изобилует деталями, которые крайне сложно 
выдумать на ходу.

Например о том, как маленькая Вероника 
накануне исчезновения объелась диких груш, 
мучилась рвотой и потому не поехала на День 
города с мамой, братом и сестрой.

О том, как малышка легко сходилась с по-
сторонними людьми.

О том, что, оставшись дома, девочка якобы 
сказала своим родным: «У меня нет праздника. 
И у вас не будет праздника».

Самое жуткое — бабушка Вероники выглядит 
абсолютно естественно. В меру взволнованная, в 
меру спокойная. Невозможно догадаться, что ее 
внучка уже несколько месяцев как мертва. И что 
именно эта обычная с виду женщина советовала, 
как избавиться от трупа.

Чулан для «лишнего» 
ребенка
Мы связались со знакомыми семьи 

Черниковых. Вот как они описывали быт 
подозреваемых. 

 — Когда мы услышали о пропаже Вероники, 
то все знакомые Романа и Татьяны подорвались 
на поиски ребенка. Двое суток мы не вылазили из 
лесов, — рассказывает приятельница четы Ели-
завета. — Мы ведь все прекрасно знали историю 
приемной девочки. Все происходило на наших 
глазах. Своих детей у Черниковых долго не было, 
тогда они решились на усыновление мальчика. 
Следом взяли девочку из детского дома. Веронике 
тогда было всего 4 месяца, мальчику Паше — три 
года. Чуть позже родилась собственная дочь, 
Алена. То есть они воспитывали ее практически 
с рождения. Поначалу нарадоваться не могли на 
ребенка. Но чем старше становилась дочка, тем 

больше проблем доставляла родителям. Нет, 
она росла примерной девочкой, только странная 
была. Дело в том, что Черниковы взяли ребенка из 
спецприюта. Психиатры пытались малышке по-
ставить диагноз, но почему-то не поставили. Таня 
с Ромой, в свою очередь, жаловались на ребенка, 
мол, у нее что-то с головой странное, уверяли 
нас, что она мыслит и рассуждает, как 30-летний 
человек. Всему их поучала, делала замечания. 
Со временем такое поведение ребенка стало 
раздражать родителей. Почему они не отдали ее 
обратно в детский дом — непонятно. Может, не 
хотели лишаться денег? За приемных детей им 
платили около 25 тысяч рублей ежемесячно.

 По словам собеседницы, Роман со време-
нем стал все чаще поднимать на малышку руку. 
Татьяна если и не поощряла действий мужа, но 
и не препятствовала. «С ней по-другому не сла-
дить, совсем от рук отбилась», — оправдывалась 
женщина перед друзьями. А когда у пары наконец 
появился свой ребенок, то срываться на приемной 
дочери родители стали гораздо чаще. 

— У Черниковых в доме была кладовка. Так 
родители в последнее время все чаще запирали 
Веронику в темной комнате, чтобы та «не мешала 
им жить» — именно так и оправдывались, — про-
должает женщина. — Возможно, поэтому соседи 
и не видели Веронику на улице. А когда к ним 
приходили гости домой, то никто попросту не 
обращал внимания на отсутствие ребенка. К тому 
же Веронику часто возили на лечение в больницу, 
оставляли ее там, поэтому, когда девочка пропа-
ла, ни у кого не возникало мыслей, что ребенка 
давно нет в живых. Когда мы услышали, что ребе-
нок потерялся, то ничего такого не подумали, ну, 
может, сбежала куда, решили. Она ведь и раньше 
сбегала из дома. Родители ее никогда не искали. 
Была история, когда Вероника пропала на пару 
дней. Жила где-то в лесу. Родители не кинулись 
на ее поиски. Вероятно, думали: пропадет, да 
и к лучшему. Но девочка всегда возвращалась. 
Потому как идти ей было больше некуда. Вот и на 
этот раз Вероника вроде как пропала, а родители 
продолжали заниматься своими делами — Таня 
возилась в огороде, Рома — чинил машину, пока 
весь город стоял на ушах.

Любовь до гробовой доски
 Как жили Черниковы до страшных событий? 

В целом семья была на хорошем счету. Здесь 
была любовь с первого взгляда, затем крепкий 
брак. Оба члена семьи — всегда при деле. Роман 
трудился в агроферме, потом лепил шоколадки на 
заводе «Марс», Татьяна заведовала пиццерией. 

 — Они познакомились лет 15 назад, в сана-
тории. Работали вместе в ресторане. Татьяна была 
официанткой, Рома — барменом, — вспоминают 
бывшие коллеги Черниковых. — Свадьбу сыграли 
в 2004 году в том же доме отдыха. Есть выражение 
— «сошлись характером», вот эти люди как раз 
по этой причине и сошлись. Оба скандальные, 
за словом в карман не лезут, с посторонними не 
откровенничают, себе на уме. С Таней тяжело было 
найти общий язык. Когда работала в ресторане, то 
часто срывалась на посетителях, любила уже тогда 
выпить, потому у нее часто недостача была. Рома 
тоже недолго продержался барменом, достаточно 
агрессивно вел себя с посетителями.

В том, что между Татьяной и Романом Черни-
ковыми вспыхнули и не угасали «высокие» чувства, 
— никто не сомневается. Даже после жестокого 
убийства ребенка супруги не дрогнули, не рас-
кололись, не сдали друг друга. 

 На своей страничке в соцсети Роман даже 
после смерти дочери продолжал выкладывать 
фото супруги. Под каждой оставлял комментарий: 
«Моя прелесть!», «Моя красатуля!» (орфография 
сохранена). Судя по фотогалерее, жизнь Черни-
ковых была безоблачной и счастливой. Крепкая 
любящая семья. Если не знать подноготную — 
есть чему завидовать. И даже последний статус 
главы семьи обращен к супруге: «Когда я умру, 
похороните меня вместе с моей женой». Видимо, и 
правда, что самые опасные преступники в семей-
ной жизни могут быть чудесными семьянинами и 
любящими мужьями. 

 Последнее место работы Романа Черникова 
— шоколадный завод. Там он проработал 8 лет. По 
словам коллег убийцы, на производстве он себя 
никак не проявлял, держался обособленно.

— В мае этого года его уволили за прогулы, — 
рассказывает коллега Черникова Антон. — Если до 
апреля он спокойный был, молчаливый, забитый, 
немного странный, то в последнее время стал на 
всех срываться, хамить. Наконец запил. Прилич-
но. Брал отгулы. Потом просто стал забивать на 
работу. Видимо, в то время ребенка уже не было в 
живых. В мае практически совсем не выходил на 
смены. В итоге его уволили по статье. Его супруга 
Татьяна тоже в то время прилично запила. 

 А 8 июня Черниковы открыли у крупного 
супермаркета палатку, начали выпекать чебуре-
ки, пиццу, пирожки, готовить салаты, кур гриль, 
картофель фри, молочные коктейли. 

— Мы тогда еще сильно удивились, зачем им 
это? Сейчас понимаем, видимо, хотели пустить 
пыль в глаза людям, что у них все хорошо, — до-
бавляет собеседник. — Им удалось обмануть и 
друзей, и волонтеров, и полицию. Ведь пока все 
искали ребенка, Роман продолжал выкладывать 
рекламу своего нового бизнеса «Нямстер» в соц-
сети. Его супруга в это время раздавала интервью 
местным журналистам о том, как легко совмещать 
дело всей жизни и воспитание детей. 

 «Фастфуд по-озерски» — заголовок в мест-
ной газете к интервью Татьяны Черниковой. Ма-
териал датирован 21 июля. Получается, со дня 
смерти Вероники минуло как минимум 4 месяца. 
Видимо, семейная чета к этому времени уже 
свыклась с тем, что произошло. 

 Человеческий цинизм не знает границ. Вот 
что рассказывала Татьяна о своих детях жур-
налистам: «Моя работа нравится даже детям! 
Им интересно наблюдать за процессом, они с 
радостью помогут дома, когда я делаю заготовки, 
особенно они любят лепить пельмени». На во-
прос: «Есть ли у вас какие хитрости в воспитании 
детей?» — женщина ответила: «Нет лучшего и 

простого совета, чем просто понимать желания 
и, главное, любить своих детей. Если это делать, 
то никакие хитрости не будут нужны». 

«Сестра давно утонула»
 Тем временем близился час икс. Органы 

опеки проверяли Черниковых раз в полгода. В 
августе сотрудники надзорной комиссии должны 
были нанести очередной визит семье. 

— Родители написали заявление о пропаже 
дочери в полицию утром 7 августа, — рассказыва-
ет соседка Черниковых Наталья. — Но на словах 
они заявили о том, что девочка потерялась днем 
раньше. 6 августа в Озерах проходил День города. 
Вечером на площади по громкой связи объявляли 
о пропаже Вероники. Но никто не отреагировал 
особо, все решили, что девочка затерялась в 
толпе. Видимо, Черниковы специально выбрали 
праздничный день и выдвинули версию, что ма-
лышку могли украсть. 

— Вы живете по соседству с Черниковы-
ми, что можете сказать о семье?

— Я Черниковых даже ни разу не видела. 
Наши дети всегда гуляют на одной площадке. 
Детей Татьяны и Романа там никогда не было. 
Видимо, малышей держали за глухим забором. 
Когда преступление раскрыли, главу семейства 
привозили на следственный эксперимент. Из 
машины его вывели в бронежилете и каске. У во-
рот их дома собралась разъяренная толпа людей, 
которые могли бы разорвать убийцу. ОМОН стоял 
в оцеплении, сдерживал толпу. 

— Они богато жили?
— Домик у них обычный, одноэтажный, обит 

сайдингом. Не скажу, что обеспеченные. В доме 
были две собаки. Когда начались поиски Верони-
ки, Черниковы вывесили на забор странное объ-
явление: «Отстаньте от нас. Во дворе злая собака». 
Одну из собак вроде полицейские застрелили. 
Была версия, что останки девочки закопали под 
будкой, а пес никого не подпускал к ней.

— Неужели никто из соседей ничего не 
знает про семью?

— Одна местная бабушка говорила, что рань-
ше в этом доме жила теща Романа. Но у него 
отношения с женщиной не заладились. Однажды 
он вместе с супругой прилично поколотил ее. В 
тот дом теща больше не вернулась, переселилась 
в коммуналку. 

— Но тем не менее вроде именно теща 
принимала участие в сокрытии преступления 
и советовала зятю расчленить тело?

— Не понимаем, как это могло произойти. 
Елену многие в городе знают. Она работала мас-
сажисткой, к ней водили детей на прием. У нее 
был свой личный кабинет. Помню, она уже тогда 
постоянно жаловалась, что зять обижает ее, даже 
синяки показывала. Говорила, что и на детей он 
руку поднимает. Но против него они не выступали, 
боялись почему-то. Два года назад у Елены скон-
чался супруг. Тогда она бросила работу, говорят, 
запила. Возможно, что-то в мозгах ее и перевер-
нулось, раз она пошла на преступление.

— Дети Черниковых ходили в сад. Вос-
питатели что-то замечали?

— Однажды воспитательница сделала Та-
тьяне замечание, почему Вероника всю неделю 
ходит в одних трусах. В ответ женщина закатила 
истерику, с тех пор дочь в сад не приводила. 
Когда наш психолог позвонила Черниковым и 
поинтересовалась, в чем дело, Татьяна стала 
орать, что это не их дело. Также младшая, родная 
дочка Черниковых рассказывала нянечке, что 
когда Вероника дома не слушается, ее мама 
«веревочкой завязывает». Мы тогда думали, 
сочиняет ребенок. Но тем не менее наш пси-
холог снова позвонила матери. Та ее обложила 
матом. Тогда сотрудница детсада сообщила 
о тревожном звонке в органы опеки. Но вро-
де никаких результатов это не принесло. Сами 
воспитатели замечали, что девочка приходила 
в синяках, а потом стали жаловаться матери на 
неадекватное поведение ребенка. В прошлом 
году Татьяна написала заявление, что дочка не 
будет ходить в детский сад.

— Почему соседи не забили тревогу? 
Ведь все должны были заметить пропажу 
ребенка? 

— Соседи, конечно, заметили отсутствие Ве-
роники, но попросту боялись лезть с расспросами 
к этой семье. Там такая мамаша, что к ней лучше не 
подходить. Она сразу всех посылала. Да и соседи 
там какие? С одной стороны живет старая бабуш-
ка, с другой — благочестивая семья. Сейчас они 
говорят только одно — раньше Черниковы были 
тише воды ниже травы, а в последнее время стали 
буйными на фоне постоянного пьянства. 

— У Черниковых еще есть старший 
мальчик?

— Да, мальчик ходит в школу. Говорят, именно 
он сказал волонтерам: «А почему вы ищете мою 
сестру, она ведь давно утонула». Возможно, па-
рень слышал какие-то разговоры в семье.

— Первая версия главы семьи была такая: 
что девочка утонула в ванне.

— Это полная ерунда. В доме не было ванны, 
только душевая кабинка — об этом рассказали 
понятые, которые были в доме. 

— Всех троих членов преступной банды 
нашли пьяными на кладбище. А где же в это 
время находились их другие дети?

— Роман с Татьяной предусмотрительно 
оставили детей с подругой семьи, сказали, что 
пойдут на поиски Вероники. Затем теща Романа 
позвонила в полицию и сказала, что супруги про-
пали во время поиска. А позже исчезла и сама 
бабушка. Но их заранее приготовленный план 
побега на этот раз провалился. 

Мы боремся за права своих детей во всем 
мире. Запрещаем усыновлять их американ-
цам и прочим плохим дядям из-за границы. 
Но при этом не в состоянии навести порядок 
в собственном институте усыновления.

Ведь жуткая история в Озерах — всего 
лишь страшное повторение пройденного. 

Вам ни о чем не говорят имена Владимир 
Гречушкин и Айрине-София Баская? Не припо-
минаете? А зря. Они тоже усыновляли детей. 
И тоже в Подмосковье. Годовалая девочка 
умерла от истощения. Трехлетний мальчик 
был убит. Не просто убит — его привязали к 
аккумулятору от автомобиля и утопили в реке. 
Живьем. Это было в начале 2009 года.

«Стоит ли обращать внимание на каждого 
психа!» — воскликнет чиновник (напомним, 
что и Гречушкин, и его жена были признаны 
вменяемыми). Но на психопатах, как прави-
ло, нет опознавательных знаков. И в какой 
момент в человеке, пусть даже усыновившем 
ребенка из добрых побуждений, проснется 
зверь, никому не ведомо.

А значит, эти люди должны быть под 
особым контролем. Тем более в наши дни, 
когда под ногами многих внезапно разверз-
лась финансовая пропасть. И усыновленных 
детей надо беречь как зеницу ока. Чтобы не 
ужасаться новым трагедиям.

Ирина БОБРОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.
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СРОЧНО В НОМЕР

Пока питерцы покоряли Москву на само-
катах, а Федор Конюхов бороздил воз-
душное пространство на шаре, в Под-
московье тоже установили рекорд. 
В начале этой недели житель Климовска 
Эдуард Насоян добрался до Крыма на... 
велосипеде! За плечами 20-летнего 
парня 1800 километров изнурительного 
пути, а в пересчете на время — 25 дней 
по пыльным дорогам. Ночевки в лесах, 
перекличка с волками, душ под пролив-
ным дождем, судороги в ногах и 20 но-
вых друзей — вот результат его удиви-
тельного путешествия, подробностями 
которого он с радостью поделился в сво-
их путевых заметках, а затем и с «МК».

— Эдуард, когда был дан старт твоему 
путешествию?

— 14 июля я выехал с Октябрьской площади 
своего родного Климовска. 

— Зачем тебе, начинающему боксеру, 
потребовалась такая велопробежка?

— Захотелось что-то резко поменять в жизни, 
добавить острых ощущений. Я хоть и молодой, но 
уже хочется, чтобы в жизни были истории. А по-
пасть в Севастополь я мечтал уже много лет. У него 
великая история и невероятные пейзажи.

— А до этого велоспортом ты не 
занимался?

— Нет, у меня даже велосипеда не было.
— Выходит, ты его купил специально для 

путешествия?
— Да, сначала я купил велосипед, а по-

том начал откладывать деньги на саму поездку. 
В основном на питание, так как в хостел я заезжал 
всего два раза. Да и заезжал не потому, что устал, 
а чтобы полностью помыться-постираться. Из-
начально, пока не доехал до моря, я это делал в 
речках или под дождем. 

— Сколько ты потратил денег за 
25 дней?

— 12 тысяч рублей. Хостелы обошлись мне 
в полторы, остальные средства потратил на 
еду. На трассе высокие цены. Ты толком не мо-
жешь ни фруктов купить нормальных, ни мясных 
продуктов.

— Почему ты поехал один? Не было 
компании?

— На самом деле я многих людей пытался 
позвать с собой. Конечно, в компании интерес-
нее было бы. Мы ездили в Питер, познакомился 
там с ребятами, рассказал о своей идее, они 
загорелись. Создали группу, хотели найти спон-
соров. не получилось. Короче, я поехал один.

— А близкие как отреагировали на столь 

смелую затею?
— Брат сказал «давай, вперед!», а мама сна-

чала пыталась меня отговорить, хотя понимала, 
что бесполезно. Вообще, я думаю, ей эта идея в 
глубине души нравится. Я рассказал ей о своих 
планах весной, когда посмотрел фильм «Неве-
роятная жизнь Уолтера Митти». После недолгих 
препирательств она попросила меня: «Только не 
отключай телефон и звони почаще». Мама окон-
чательно оттаяла, когда я был уже на полпути. 
Однажды я позвонил и сказал: «Мам, если б ты 
видела, какие звезды! Как будто на тебя падают. 
Настолько все красиво, люди такие замечатель-
ные на пути встречаются». 

— Чему ты научился за время этой 
поездки?

— Я научился перебарывать себя. Понял, 

что это такое: самому думать, самому выбирать. 
И теперь готов к тому, чтобы каждый день решать 
новые задачи.

— Твоя физическая подготовка сыграла 
роль? Ты чувствовал, что силы на исходе, или 
нагрузка была адекватной?

— Нет, усталость была огромной. Если едешь 
целый день, как минимум еще день нужен для 
отдыха. У меня получилось, что я двигался с за-
держками. Проехал 20 км — отдохнул. В итоге по 
60–80 км последние дни проезжал. А до этого так 
получалось, что даже 50 км для меня казались 
огромной дистанцией. Ноги сводило, суставы 
болели, мозоли на ногах везде — это ужасно. То 
едешь четверо суток под дождем, то думаешь, 
где от солнца укрыться, какое лекарство принять, 
чтобы не заболеть, что делать со своим организ-
мом, который уже на пределе возможностей. 
Я научился понимать свое тело от «а» до «я». 

— Хотелось все бросить?
— Такой юморной момент был — я еду и 

думаю: да, может, хватит, развернусь и поеду 
обратно? Такие мысли роятся около минуты, но 
в итоге я сам себе дал подзатыльник. Хочешь 
не хочешь, ты разговариваешь сам с собой в 
пути постоянно. У тебя круговорот мыслей, ты 
перерабатываешь каждый момент. Я дал себе 
подзатыльник, собрался и дальше поехал. Ну и 
больше не возникало таких мыслей.

— Велосипед в дороге не ломался?
— Начиная от Краснодара стал часто про-

калывать колеса. Они вообще не выдерживают 

серпантин. Я не подготовил велосипед идеально. 
Даже не думал, что нужно покрышки, камеры 
специальные покупать для такой дороги. 

— Какое у тебя сложилось мнение о лю-
дях, которых ты встречал на пути?

— Это добрые люди. Даже несмотря на 
их очевидную бедность, нищету. Вот это меня 
удивило. По дороге дед один яблоки продавал. 
Я решил: куплю у него. Заодно спросил, как ему 
тут работается. Он ответил: «У меня есть зна-
комые — я могу поставить точку с яблоками, у 
кого нет знакомых — всё, ничего не получится». 
В итоге он работает на каких-то людей, получает 
гроши. Когда я уже попрощался с ним, он вдруг 
вытаскивает бутылку воды, она в морозильнике 
стояла, и отдает мне. Удачи пожелал. Какие бы 
проблемы у людей ни были, все равно много до-
брого в них остается. При встрече думаешь: как 
так можно жить? Не знаю, но вот как-то живут и 
держат в себе стержень.

— А как люди реагировали на тебя?
— Говорили: ты отчаянный парень. Бывало, 

сижу в кафе, подсаживаются ребята, начинают 
спрашивать, интересоваться. В итоге еще еду 
подкладывают: ешь, тебе силы нужны, Эдик.

— Что ты взял с собой и что из этого не 
пригодилось? 

— Я взял палатку, спальный мешок, коврик, 
миску под костер, чтобы варить суп и все такое, 
две пачки крупы даже взял. Овсянку и гречку. 
В итоге я скинул гречку, потому что каждый кило-
грамм начал сказываться. Овсянку водой запивал, 

потому что мне сказали: так можно. Еще взял 
нож — открывать консервы, ложку. В принципе 
обычные походные вещи. Дождевик я взял, две 
камеры, заплатки на велосипед, две батареи, 
аккумуляторы заряжать телефон, плеер. Взял 
теплый балахон и штаны, майки запасные. Все в 
принципе пригодилось.

 — Опасности на пути встречались?
— Я заехал в одну деревню, углубился в лес, 

поставил палатку. А утром пообщался с местными, 
которые были в шоке: «Ты безумец, тебе вообще 
повезло, там вся местность волками кишит. Там 
очень опасно». Было круто!

— Самая ценная вещь, пригодившаяся 
тебе в пути?

— Вода. Когда она заканчивалась, я пони-
мал: еще немного — и упаду в обморок. Были 
такие длинные участки на моем маршруте, где 
ни людей, ни заправок — никого нет. У водителей 
редких машин, спрашивавших у меня дорогу, 
я первым делом просил воды. Многие делились 
последними каплями. Кажется, что это мелочь, но 
в такой поездке обычная вода дорого стоит. Ты 
ценишь эти моменты. Знаете, я начал заходить 
в церкви. Я не глубоко верующий человек, но от 
этого становилось легче.

Светлана ОСИПОВА.

КЛИМЧАНИН УЕХАЛ К КРЫМЧАНАМ НА ВЕЛИКЕ
1800 км из Подмосковья 
в Крым стали для 
Эдика Насояна лучшим 
экзаменом в жизни
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ВАЖНОВАЖНО

11 августа Химки приглашают 
всех желающих на первый в этом 
году масштабный народный ве-
лопробег. Участники велопро-
бега — представители админи-

страции, общественники, спортсмены, 
школьники и студенты — проедут по улицам 
Чапаева, Московской, Маяковского, про-
спекту Мира и Ленинскому проспекту. Фи-
ниширует колонна в парке им. Л.Н.Толстого, 
велосипедисты протестируют созданные 
только в этом году километры велодоро-
жек — самую длинную велотрассу в Под-
московье, а кроме того, таким образом 
поддержат проходящую Олимпиаду в 
Рио.

Старт назначен на 17.00 от центрально-
го входа в баскетбольный центр «Химки».
«Как и любой велопробег, наш — это призыв 
к здоровому образу жизни. Кроме того, 
культура вождения велосипеда в России 
пока на недостаточно высоком уровне, 
в Химках мы хотим это исправить», — рас-
сказал «МК» заместитель главы админи-
страции городского округа Химки по во-
просам социальной политики, культуры и 
спорта Иван Лилеев.
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Ужасный случай в Озерах вновь заста-
вил общественность заговорить о том, что 
детей порой усыновляют ради финансо-
вой поддержки со стороны государства и 
предоставления льгот. Что такое приемный 
ребенок для некоторых «родителей»? Это 
шанс стать многодетной семьей, получить 
материнский капитал, улучшить условия 
проживания?

Существует ли подобная практика на 
самом деле? С этим вопросом мы обратились 
к Елене АЛЬШАНСКОЙ — президенту благо-
творительного фонда «Волонтеры в помощь 
детям-сиротам», много лет занимающейся 
проблемами детдомов и усыновления. 

— Бывает ли такое, что люди берут де-
тей из детского дома ради получения де-
нежных средств или улучшения жилищных 
условий?

— Подавляющее большинство приемных ро-
дителей, желающих взять ребенка под свое кры-
ло, — нормальные люди, стремящиеся сделать 
добро. Если они уже решились на усыновление, 
то у них не будут в приоритете стоять какие-то 
денежные интересы или льготы. Но случаи с 
неблагородными усыновлениями все же есть, 
от этого никто не застрахован, и определить 
таких родителей достаточно сложно. 

— Государство как-то может уберечь 
сирот от попадания в опасные семьи? Как 
проверяют самих родителей?

— Безусловно, родители проходят опреде-
ленные проверки, в том числе и работу с психо-
логами. Но, на мой взгляд, этого недостаточно. 
Все дети — индивидуальные личности. К каждому 
нужен определенный подход. Понимаете, ро-
дителям, перед тем как они забирают ребенка, 
могут не объяснить, в чем особенность конкретно 
этого маленького человека. Взрослые рискуют 
просто не справиться, и уже из-за этого есть 
возможность возникновения сложных ситуаций. 
Я считаю, что должны работать профессиональ-
ные психологи с каждой семьей. Органы опеки 
— это не психологи, они могут не разглядеть 
очень важного. Нужно увидеть не только хорошую 
квартиру или полный холодильник продуктов, но 
и понять сущность будущих родителей. На мой 
взгляд, нужно полное сопровождение социаль-
ных служб, чтобы быть уверенным в хорошей 
жизни ребятишек.

— Если ребенок уже попал в неблаго-
получную семью, где его бьют, унижают, не 
кормят, как органы опеки узнают о беде?

— Органы опеки обязаны следить за ребен-
ком. Они должны регулярно удостовериваться в 
том, что ребенку хорошо в новой семье. Что его 
права не ущемляют, что он накормлен, одет, обут 
и здоров. Поэтому органы опеки в обязательном 
порядке должны контролировать условия про-
живания ребенка и время от времени посещать 
приемную семью. Это необходимая мера.

Ксения АНДРОННИКОВА.

« Я ТЕБЯ 
УСЫНОВИЛ, 
Я ТЕБЯ 
И УБЬЮ»

ШОК

ОТ САДИСТОВ НИКТО 
НЕ ЗАСТРАХОВАН

«Горкой маленьких вэдэвэшников» и «карьер-
ной лестницей россиян» в шутку окрестили 
жители подмосковного Красногорска странную 
конструкцию, которая  появилась на детской 
площадке возле дома №38 по Железнодорож-
ной улице. Нелепое сооружение — это детская 
горка, у которой отсутствует съезд. Местные 
жители, не нашедшие применения этому «ме-
таллическому истукану» и отпугивающие от него 
своих отпрысков, на днях добились от управ-
ляющей компании внятного объяснения, «что 
это такое?». Оказывается, городские власти 
заказали целую партию оборудования для дет-
ских площадок, но некоторые образцы оказа-
лись бракованными. Спуск на одной из горок 
быстро треснул — разумеется, не без помощи 
детей, испытавших его на прочность в первые 
дни «эксплуатации». И его тут же срезали. А 
утраченную деталь обновят позже, когда она 
поступит со следующей партией изделий для 
детских площадок.

В ПОДМОСКОВЬЕ УБЕРУТ 
ЛИШНИЕ РЕЛЬСЫ

Неиспользуемые железнодорожные пути в 
Подмосковье закроют на четырех направле-
ниях: Савеловском, Павелецком, Казанском 
и Горьковском. Те станции, на которые лишь 
изредка прибывал грузовой и почти никогда — 
пассажирский транспорт, должны закончить 
свою работу в рамках проекта по оптимизации 
грузовой работы на Московском железнодо-
рожном узле.

Как сообщили «МК» в министерстве транс-
порта Московской области, речь идет, к при-
меру, о станциях Орехово-Зуево, Ожерелье, 
Электроугли и Кашира. Это так называемые 
сортировочные пункты, предназначенные для 
расформирования и формирования различных 
категорий поездов, технического обслуживания 
и коммерческого осмотра составов, смены ло-
комотивов и локомотивных бригад. Поскольку 
эти станции входят в состав железнодорожных 
узлов, грузовые и пассажирские операции они 
выполняли в небольшом объеме. Поэтому для 
посадки и высадки пассажиров остановочные 
пункты сохранятся в районе этих станций только 
на главных путях, а вот пути материальных скла-
дов и некоторые пути локомотивных хозяйств за 
ненадобностью будут ликвидированы. Кстати, 
отмирание этих «отростков» железных дорог 
длится уже не одно десятилетие. Практически 
на всех таких участках давно отсутствуют же-
лезнодорожные рельсы, шпалы, стрелочные 
переводы. Эти пути не будут востребованы в 
будущем, поэтому владелец инфраструктуры 
(подразделение ОАО «РЖД») вскоре сформирует 
необходимый комплект документов, обратится 
в Федеральное агентство железнодорожного 
транспорта и получит необходимые согласова-
ния в Министерстве обороны и МЧС. И только 
получив все необходимые разрешения, РЖД 
выпустит приказ о закрытии данных путей. Этот 
процесс займет порядка 6–12 месяцев.

В ОРЕхОВО-
зУЕВО НАВЕДАЛСЯ 
ИСТРЕБИТЕЛЬ ОС

Редкого пернатого хищника обнаружили в 
заказнике «Арюшина гора» Орехово-Зуевского 
района Московской области местные биоло-
ги. Специалисты заприметили в листве клена 
осоеда — птицу из семейства ястребиных.

Как сообщили «МК» в заказнике, еще ни разу 
этот маленький сокол не появлялся в грани-
цах заказника. Более того, его уже давно не 
видели на территории Московской области. В 
летнее время осоед предпочитает гнездиться 
в средней и южной тайге, а на зиму улетает в 
тропические леса Африки. Редкой птицей для 
столичного региона он считается потому, что 
крайне избирателен в еде. Пернатый хищник 
питается только перепончатокрылыми насе-
комыми — осами, шмелями и пчелами, кото-
рых не находит в достаточном количестве в 
Центральной России, поскольку охотится не на 
одиночных насекомых, а на их гнезда, добывая 
их вместе с личинками прямо из их земляных 
нор. То есть ему нужны огромные заповедные 
уголки природы, не тронутые цивилизацией. 
Однако в голодные времена осоед способен 
перебиваться грызунами, жуками и даже ля-
гушками, а в долине «Арюшиной горы» как 
раз предостаточно озер и болот, где водятся 
земноводные. Второй удивительной находкой 
сотрудников заказника стало многолетнее рас-
тение под названием бородник шароносный, 
которое занесено в Красную книгу Московской 
области. Оно изредка встречается в долинах 
рек Оки, Москвы и Протвы, где много песчаных 
карьеров. Это живописное растение не выносит 
конкуренции и в природе растет только на от-
крытых территориях, по сухим сосновым лесам, 
опушкам, пустошам и откосам.

КРИМИНАЛЬНОГО 
ТАЛАНТА 

У ПОЛИЦЕЙСКОГО 
хВАТИЛО ТОЛЬКО 

НА ОДИН УГОН
Криминальный квартет автоугонщиков во 

главе с полицейским суд признал виновным в 
краже дорогостоящего автомобиля. Мужчин 
задержали после того, как они угнали «БМВ-Х5» 
стоимостью в несколько миллионов рублей.

Как рассказали «МК» в правоохранительных 
органах, боец патрульной службы ОМВД по рай-
ону Лефортово 27-летний Александр Умрихин 
сколотил банду на своей родине. Полицейскому 
не хватало зарплаты, и он решил в свободное от 
службы время угонять дорогостоящие автомо-
били. Мужчина понимал, что в этом нелегком 
деле ему обязательно понадобятся помощники. 
Для этих целей он привлек трех безработных 
жителей подмосковного города Орехово-Зуева: 
30-летнего Федора Беляева, 29-летнего Жору 
Мхитаряна и 22-летнего Александра Прошкина. 
«Веселую» компанию Александр знал давно, так 
как сам родом из этого городка. А у Прошкина 
имелся гараж, в котором можно было прятать 
похищенные авто. 

Играть злоумышленники решили сразу по-
крупному. Для первого дела они присмотрели 
свеженький «БМВ», принадлежащий местному 
бизнесмену. Автоугонщики выяснили, что ком-
мерсант часто ночует в Воскресенске и остав-
ляет автомобиль возле дома. В ночь на 18 марта 
2015 года злоумышленники украли автомобиль. 
Прошкин «стоял на шухере», а остальные трое 
вскрыли водительскую дверь автомобиля. Им 
повезло: в бардачке мужчины обнаружили до-
кументы на транспортное средство. После этого 
автоугонщики перегнали автомобиль в гараж и 
на следующий день начали искать покупателя 
на краденое авто. Однако планам злоумышлен-
ников не суждено было сбыться. Уже утром их 
задержали оперативники.

Как сообщила «МК» старший помощник руко-
водителя СК СГУ России по Московской области 
Ольга Врадий, следствие собрало достаточ-
но доказательств виновности обвиняемых и 
передало уголовное дело на рассмотрение в 
суд. Несмотря на то что в ходе расследования 
уголовного дела подсудимые полностью при-
знали свою вину, на процессе они отказались 
от своих показаний. Они заявили, что в ходе 
следствия на них оказывалось психологическое 
давление. Однако судья вынес обвинительный 
приговор. Александр Умрихин как организатор 
получил 3 года 8 месяцев лишения свободы, 
Федор Беляев — 3,5 года, Жора Мхитарян — два 
года. Александр Прошкин отделался двумя 
годами условно.

Бабушка Вероники очень 
убедительно рассказывала, как 
пропала внучка.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Судя по 
фотографиям, 

Черниковы 
— вполне 

счастливая 
семья.

Дом, где разыгралась трагедия.
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Чемпионский род: медик  
и оперный певец

Родилась будущая олимпийская чемпионка 
под Новый год — 20 декабря 1993 года, но не в 
Ереване, как все пишут, а в Тбилиси.

— Мы с Яниным папой поехали отдыхать к 
друзьям в Грузию и так хорошо погуляли, что дочка 
появилась на свет раньше срока, — объясняет 
мама фехтовальщицы, Марина Егорян, от которой 
ей и досталась фамилия. — Городом рождения у 
нее в паспорте и записан Тбилиси, хотя мы там 
были только в гостях. Видела, что в «Википедии» 
и на разных сайтах у нее значится Ереван, но я не 
знаю, как это исправить. Журналисты у нас никог-
да и не интересовались, где она родилась, — с 
интернет-энциклопедии переписывают, и так эта 
ошибка тянется годами. Вот вы первые спросили 
и теперь знаете, как все на самом деле было.

В Ереване их семья жила, пока родители не 
разошлись, и мама с Яной переехали в Московскую 
область. Девочке тогда было 6 лет.

— Она все детство провела в Армении и, когда 
мы перебрались с ней вдвоем в Россию, говорила 
только по-армянски. Но нужно было отдавать ее в 
первый класс обычной школы, поэтому я сразу же 
перешла с ней на русский, чтобы она не отставала 
от других детей. Вот Яна постепенно армянский и 
забыла, — вздыхает мама. — Сейчас помнит на нем 
от силы пару фраз, что, конечно же, жаль.

С отцом, Карапетом Алавердяном, который 
остался в Ереване и вскоре завел новую семью, с 
тех пор общается только Яна и исключительно на 
расстоянии — по телефону и скайпу. В Армении, 
признается мама, с тех пор она не была ни разу, 
хотя очень гордится своей национальностью и вся-
чески подчеркивает ее в победных интервью.

— У Яны со стороны папы все армяне, а среди 
моих бабушек и дедушек встречались и русские, — 
замечает мама. — Кстати, бабушка — моя мама, 
Галина Георгиевна, — живет вместе с нами.

А живут Яна, мама и бабушка в двухкомнат-
ной квартире обычного жилого дома в столичном 
районе Куркино, что через дорогу от подмосковных 
Химок, где она провела все детство, куда ходила и в 
общеобразовательную, и в спортивную школы.

— Бабушку мы к нам перевезли совсем не-
давно, после смерти ее мамы, — добавляет Марина 
Егорян. — Она всю жизнь провела во Владикавказе, 
где прошло и мое детство, больше 20 лет отра-
ботала в медицине — диспетчером на «скорой 
помощи». Так получилось, что Яна завоевала свою 
первую взрослую золотую медаль в 2012 году на 
чемпионате России, который проходил как раз во 
Владикавказе — на малой родине бабушки, чем 
сделала ей один из самых памятных подарков в 
жизни. И вот опять: дочка взяла «золото» Олимпиа-
ды незадолго до дня рождения бабули: 23 августа 
ей исполняется 66 лет. Она уже позвонила Яне, 
заплакала и сказала, что та может ко дню рождения 
ей кофе бразильский не привозить: «золото» — 
лучший подарок. Бабушка сама приготовит внучке 
по приезду ее любимые блюда: долму, а на десерт 
фирменный «шахматный» торт. Торт этот Яна обо-
жает, а в шахматы играть не умеет совсем.

Дедушка Яны по папе, Генрих Карпович Ала-
вердян, умер за четыре года до рождения Яны. Он 
прославил семью еще в советское время: у себя 
на родине он был очень известным художником, 
актером и оперным певцом, в 1984 году полу-
чил звание народного артиста Армянской ССР. 
В столице республики он служил одновременно 
и в академическом, и в театре оперы и балета, 
а еще снялся более чем в 20 кинокартинах. Исто-
рики вспоминают, что свой последний спектакль 

он играл в Лос-Анджелесе, где, будучи тяжело 
больным, вышел на сцену и, невзирая на уговоры 
руководителей театра, спел ответственную партию 
Кехвы в опере «Ануш» Тиграняна. Вот оно, упорство 
характера рода Егорян–Алавердян!

Несмотря на большую, а местами и знамени-
тую армянскую родню, после переезда в Россию 
детство Яны, как вспоминает ее мама, было полно 
лишений. Денег им не хватало даже на самое 

необходимое в увлечении, которое переросло в 
олимпийскую медаль высшего достоинства. На-
пример, на перчатки. Или на защитную маску.

Незащищенная: на шлем денег 
не было

Нет так нет: девочка не расстраивалась и про-
сто занималась без маски. На свой страх и риск.

— Она, как и все дети, иногда очень уставала 
от утомительных тренировок по нескольку раз в 
неделю и хотела все бросить. Но в то же время 
всегда проявляла бойцовский характер: ника-
кими материальными трудностями ее было не 
сломить, — гордится мама.

После работы продавцом в ювелирном салоне 
Марине приходилось бегать по магазинам кройки 
и шитья и знакомым, чтобы «собрать» экипировку, 
так как на покупку готовой и по размеру формы у 
семьи средств не было.

Теперь Яна на свои призовые летает отдыхать 
на Мальдивы, а по родному району, как рассказал 
«МК» один из ее многочисленных друзей Никита 
Ляховский, ездит на джипе Mercedes. С Никитой, 
которому сейчас 25 лет, она познакомилась в род-
ных для обоих Химках больше пяти лет назад — на 
футбольном турнире среди подмосковных команд, 
в котором участвовал юноша:

— У нее в голове в первую очередь один спорт, 
и футбол ей тоже был интересен, как и все сорев-
нования, которые проходят в Химках. Про родной 
город она никогда не забывает и внимательно сле-
дит за его жизнью, — поделился Никита. — Очень 
много расспрашивала меня про футбол, особенно 
о том, кто такие агенты и как они влияют на жизнь 
игроков. А меня пыталась увлечь саблей.

Из трех дисциплин фехтования — шпаги, 
рапиры, сабли — Яна в свои 10 лет занялась са-
мым жестким видом, где наносят в основном не 
уколы, а удары, потому что во времена ее детства 
в спортивную школу Химок пришел тренер Сер-
гей Александрович Семин, открыв этому городу 
фехтование. А он был саблистом. Там она встре-
тилась со своей первой любовью, а ныне лучшим 
другом — Максимом Ботезату, который на три 
года ее старше.

— С Яной дружить не так-то легко: хоть она и 
веселая, добрая, заботливая, все время улыбается, 
но характер у нее еще тот — очень вспыльчивый. 

Я-то к нему за 
те двенадцать 
лет, что мы 
знаем друг 
друга, подобрал ключик и чув-
ствую, как с ней правильно обращаться, а другим 
бывает тяжело: она может серьезно обидеться 
просто из-за того, что кто-то слово ей поперек 
сказал, — выдал подругу «МК» Максим. Сейчас 
он тренирует детей старше 10 лет, и победа Яны 
застала их на сборах в Подмосковье. 

Трудный характер красавицы чемпионки — 
основная причина, по наблюдениям лучшего друга, 
ее неудач на личном фронте.

— Я был первым, в кого Яна по-детски влюби-
лась, когда только начала заниматься фехтовани-
ем. А первым «взрослым», настоящим бойфрендом 
у нее был Трофим Великий — брат Софьи Великой, 
с которой они дружат семьями, — выдал нам все 
секреты Максим. — Он тоже саблист, они познако-
мились на каких-то соревнованиях и встречались 
три года, но расстались уже полтора года назад. 
Очень жаль: красивая была пара, да и интересы 
общие. Но с Яной мужчинам очень тяжело.  Она 
признавалась, что уже мечтает о семье и морально 
готова завести ее сразу после этих Игр, на какое-то 
время полностью оставив спорт.

Завидная невеста  
с «золотым» приданым

Мама чемпионки подтвердила: да, были та-
кие разговоры, а сама Яна Егорян в интервью со 
мной уклончиво ответила, что, мол, сначала надо 
достойно выступить в Бразилии на командных 
соревнованиях, а потом уже загадывать, как даль-
ше жить. Но, как удалось узнать «МК», о личной 
жизни 22-летняя армянка тоже не забывает. На 
ее странице в соцсети можно увидеть множество 
селфи, где она со счастливой улыбкой позирует в 
кокетливых позах с неким молодым человеком мо-
дельной внешности и спортивного телосложения. 
Мы узнали, что парень на фото, 23-летний Иван 
Пыханов, — в прошлом пловец... в ластах. Он из 
Красноярска, и Яна познакомилась с ним сама — 
по-современному, через Интернет.

— Смотрю: девчонка симпатичная мои фотки 
в Инстаграме лайкает, ну я и стал лайкать ее в от-
вет, — рассказывает «МК» историю их знакомства 

Иван. — Это было в январе. Постепенно завязалась 
переписка, мы подружились во всех соцсетях, и 
вскоре я прилетел к ней в Москву на выходные. Яна 

даже встречала меня в аэропорту 
«Внуково». Мы весь день гуляли 
по городу.

После первой встречи, где 
молодые люди друг другу понрави-
лись, Иван зачастил к Яне в Москву, 
а потом был и совместный отпуск в 
Дубае... Он тоже спортсмен, но не 
такой удачливый, как Яна. Сейчас 
Иван говорит о себе как о безра-
ботном, но не бедствующем. Все 
время у него уходит на... новую де-
вушку, про которую Яна, возможно, 
и не знает. Но это не важно: спустя 
полгода отношений они расстались 
друзьями. И сегодня чемпионка по-
прежнему одна.

Помимо приданого, состоящего 
теперь, как мы знаем, минимум из 
одной золотой олимпийской медали, 
Яне есть чем покорить мужчин. 

— Она очень любит петь, все по-
беды отмечаем в караоке, — вспоми-
нает Максим Ботезату. — Голос у нее 
низкий, раскатистый, хотя в репертуа-
ре в основном русские песни, попса 
всякая вроде Димы Билана и Полины 
Гагариной. Также она очень хорошо 
сама готовит, особенно супы и мясо. 
Даже обычную яичницу украсит так, что 

не блюдо, а произведение искусства получится. 
Каким только спортом не увлекается: на лыжах 
катается, под водой с маской плавает, с тарзанки 
прыгает, а еще велосипед, батут, серфинг... У нее 
только одна слабость, которая может кого-то из 
мужчин напугать: обожает украшения — не бижу-
терию всякую, а золото и бриллианты. Зато всегда 
успевает следить за собой, а на вечеринки ходит 
в самых роскошных платьях. По части одежды 
Яна — большая выдумщица. Ей не по нраву, что 
фехтовальщицы выступают в скучных одинаковых 
белых костюмах, в то время как у гимнасток — за-
мысловатые яркие купальники. Да и у теннисисток 
платья. Поэтому она хитрит и своеобразно обходит 
«запрет на цветное»: на соревнованиях выступает 
в полосатых гетрах или в кедах с цветными шнур-
ками — розовыми и фиолетовыми. Вот егоза! 

Обходит Яна в Бразилии и еще одно прави-
ло: есть только свое, российское. Как сказала по 
секрету ее мама, россияне привезли с собой лич-
ного повара. Готовит он девчонкам и мальчишкам 
только российское, и никто на стороне ничего не 
ест. Хотя... неосторожно призналась мне Яна, она 
с подругами по команде все равно пьет кокосовую 
воду по утрам прямо из кокосов — ну как в Брази-
лии удержаться от такого соблазна? 

Из более мирных хобби Яны — походы в кино 
с ухажерами и коллекционирование купюр и монет 
всех стран мира. Из Бразилии она привезет, конеч-
но же, не только реалы, но и кофе на день рождения 
любимой бабули, которого, как она призналась 
«МК», уже купила несколько мешков.

С победой ее поздравил не только президент, 
но и актер Михаил Боярский, который, правда, 
болел за Соню. Мама Яны сейчас заканчивает 
ремонт, ждет дочку, чтобы приготовить ей фрикасе 
из кролика в соусе из белого вина (самое любимое 
блюдо, открытое на каких-то сборах), и вспоминает, 
что дочка еще всегда любила рисовать. 

— Рисовать она любила, наверное, как де-
душка, маслом на холсте? — уточняю я.

— Ну что вы, какое масло, какой холст, — сме-
ется мама. — Карандаши, фломастеры, альбомная 
бумага — вот что у нас было в детстве.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.
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ПЕРСОНА6 ЗА БУГРОМ

ЗАКОН

ВУЗЫ

Расположившись в небольшом помещении 
здания кинотеатра Аврора, общественники раз-
вернули активную работу в поддержку своего 
кандидата. «Важен каждый день календаря», — 
авторитетно гласит «мотиватор», размещенный 
в штабе, и, по словам активистов, они в этом 
убеждаются каждый день. 

Работа здесь начинается утром и заканчи-
вается поздно вечером. Первыми свои двери 
открывает общественная приемная. С 9.00 утра 
и до 20.00 вечера со своими проблемами или 
обращениями сюда приходят жители округа. «Не-
мало обращений поступает и лично кандидату, — 
комментирует один из волонтеров. — Их Дмитрий 
Анатольевич собирает в ходе встреч с жителями 
округа, которые традиционно проходят во дворах 
жилых домов, и профессиональными коллекти-
вами. В течение дня Дмитрий Морозов успевает 
объехать до шести таких собраний». 

«За время работы через общественный штаб 
и «дворовые» встречи было передано более 200 
самых разных обращений: от просьбы срубить 
сухое дерево возле детской площадки до пред-
ложения построить новую поликлинику, — говорит 
агитатор. — По некоторым из них уже удалось 
добиться результатов. Например, на прошлой 
неделе Дмитрий Морозов смог лично убедиться 

в том, как самый обычный поручень на крыльце, 
о котором просили жители дома по улице Профсо-
юзная, может изменить качество жизни пожилых 
людей, живущих в этом подъезде». 

На втором этаже кинотеатра тоже кипит 
работа: в большом зале проходит совещание с 
бригадирами агитаторов, занятых в программе 
«От двери к двери». Они работают по всему окру-
гу: встречаются с жителями и предлагают всем, 
кто не смог посетить встречу с кандидатом, но 
нуждается в помощи, оставить свое обращение 
или наказ. 

Почти каждый день в штабе общественной 
поддержки Дмитрия Морозова проходят и встречи 
активистов, занятых в пикетной работе: подво-
дятся итоги работы за день, разбираются плюсы 
и минусы. Возле входа в штаб на стене висит не-
большая доска почета. На ней пока нет фотогра-
фий, но очень скоро здесь появятся лица лучших 
активистов, а также фото лучшей команды. Однако 

воодушевлены ребята не только этим. На многих 
сильное впечатление произвела личная встреча 
с кандидатом. С нее, собственно, и началась их 
деятельность в штабе. 

Несмотря на плотный график встреч, в работе 
штаба участвует и сам кандидат. «Каждый раз, 
когда попадаю в штаб, я искренне радуюсь тому, 
что мне помогают такие замечательные люди. 
Некоторые из них — настоящие и состоявшие-
ся профессионалы, другие — совсем молоды, 
не имеют особого опыта, но преисполнены ис-
креннего желания работать, быть в самой гуще 
событий. Их энергия заряжает, — делится впечат-
лениями Дмитрий Морозов. — Я рад, что у меня 
такая команда, с которой мне в прямом смысле 
этого слова повезло. Спасибо вам, ребята. За 
ваш пыл, азарт, идеи, за вашу неиссякаемую 
работоспособность». 

На часах почти 21.00, очередной день из 
жизни штаба подошел к концу, но активисты, 
кажется, и не думают расходиться. Уже сегодня 
они планируют завтрашний день, прорабатыва-
ют планы на ближайшие недели. На календаре-
«мотиваторе», напоминающем о важности каж-
дого дня предвыборной кампании, зачеркнуто 9 
августа. А это значит, что впереди у штаба еще 
без малого шесть недель напряженной работы, 
интересных встреч и новых обращений. 

Иван СЕМЕНОВ.

Совещания и планерки, встречи с акти-
вистами, проработка стратегии и такти-
ки избирательной кампании... Сегодня 
штаб общественной поддержки детско-
го хирурга, доктора наук и кандидата на 
выборы в Госдуму Дмитрия Морозова 
больше похож на штаб военной кампа-
нии. Здесь собрались самые разные 
люди: и активисты ОНФ, которые знают 
Дмитрия Анатольевича как яркого об-
щественника, и неравнодушные жители 
ЮЗАО, и волонтеры.

Репортаж из штаба 
детского хирурга

ПАРТИЯ

ВАЖЕН КАЖДЫЙ ДЕНЬ

Выступая перед своими сторонниками в 
штате Северная Каролина, республиканский 
кандидат в президенты США Дональд Трамп, 
по сути дела, пригрозил своей сопернице 
Хиллари Клинтон кровавой расправой, если 
она будет избрана президентом. В таком 
случае, сказал он, сторонники Второй по-
правки к Конституции США (эта поправка 
гарантирует право американцев на ношение 
и хранение оружия) возьмут в свои руки 
судьбу Клинтон.

Вновь обвинив Хиллари Клинтон в том, что 
она, став президентом, назначит таких новых 
членов Верховного суда, которые предпочитают 
строжайший контроль над стрелковым оружием, 
Трамп обвинил Клинтон в попытках отменить 
право на ношение оружия. «Это будет ужасным 
днем», — сказал Трамп.

Он продолжал: «Если она дойдет до того, 
что сможет избрать своих судей, вы, друзья, 
ничего против этого сделать не сможете. Но 
сторонники Второй поправки могут что-то сде-
лать. Хотя я не знаю».

Несмотря на то что заявление Трампа было 
весьма расплывчатым, оно вызвало протесты и 
проклятия со стороны демократов, защитников 
контроля над оружием и др. Они обвинили Трам-
па в том, что он подстрекает к насилию против 
госпожи Клинтон и либеральных судей. Вот, 
например, слова Бернис Кинг, дочери знаме-
нитого преподобного доктора Мартина Лютера 
Кинга. Она охарактеризовала слова Трампа как 
«лишенные вкуса и опасные».

Кандидат в вице-президенты от Демокра-
тической партии сенатор Тим Кейн выразил 
сначала свое недоумение: «Никто из тех, кто 

добивается руководящей позиции, особенно по-
ста президента, руководства страной, не должен 
делать ничего для поощрения насилия, а он (то 
есть Трамп) именно это и говорит». Кейн назвал 
замечания Трампа «окном», сквозь которое видна 
душа личности, темпераментно не способной к 
той должности, которой она добивается.

Дэн Гросс, президент Центра по защите от 
вооруженного насилия, который поддерживает 
госпожу Клинтон, заявил, что высказывание 
Трампа является «отвратительным в прямом 
смысле этого слова». «Он использует Вторую 
поправку как прикрытие для поощрения людей к 
убийству тех, с кем они не согласны. Для Трампа 
насилие стало стандартом его выступления. 
Более того, оно стало стратегией его избира-
тельной кампании», — сказал Гросс.

Трамп и его окружение не захотели пре-
вратить всю эту историю в шутку. Наоборот, 
они настаивают на том, что Трамп всего лишь 
призывает сторонников Второй поправки голо-
совать в ноябре единым блоком против госпожи 
Клинтон.

«Вторая поправка и люди, защищающие ее, 
имеют огромную силу, потому что они объеди-
нены», — сказал Трамп в интервью телеканалу 
CBS. А вот в интервью телеканалу «Фокс Ньюс» 
Трамп добавил: «Не может быть никакой другой 
интерпретации моего заявления». Однако по-
добные уловки вряд ли проведут кого-либо. 

Даже многие сторонники Трампа оказались 
озадаченными его заявлением. Как показывает 
видео митинга, люди, сидящие за Трампом, 
оборачиваются друг к другу с выражением 
удивления. 

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

Двусмысленное заявление республиканского 
кандидата вызвало большой скандал

ТРАМП ДЕЛАЕТ УБИЙСТВЕННЫЕ НАМЕКИ
ap

Спецотделы по борьбе с распространени-
ем наркотиков в ночных, а также фитнес-
клубах создали столичные полицейские. О 
том, как выглядит Управление по контролю 
за оборотом наркотиков столичного главка 
полиции после ликвидации ФСКН, в среду 
рассказал зам. начальника этого управле-
ния Николай Архипов.

— С целью противодействия распростра-
нению наркотиков в клубах создан целый отдел 
оперативно-разыскной части. Это наше ноу-хау, 
— сказал Архипов.

Впрочем, как выяснилось, ночные клубы 
«для своих» не единственная сфера, для которой 
полицейские создали целый отдел. Появятся в 
новом Управлении и специалисты по анаболи-
ческим стероидам. По словам Архипова, «спор-
тсменами» займется отдел, который также будет 
курировать курительные смеси. Также появятся 
отдел по ликвидации наркопритонов и отдел, 
специализирующийся на аптеках, которые име-
ют лицензию на оборот сильнодействующих и 
наркотических веществ.

По словам Архипова, почти весь штат 
Управления составляют бывшие сотрудники 
московского УФСКН.

— Из трех оперативных частей в составе 
управления две полностью состоят из бывших 
сотрудников УФСКН по Москве, — сказал Архи-
пов, добавив, что новое управление уже уком-
плектовано на 74%. Несмотря на глобальную 
реорганизацию, у нового управления уже есть 

серьезные подвижки: с начала года сотрудники 
полиции ликвидировали более 170 наркопри-
тонов и изъяли из незаконного оборота около 
500 кг различных наркотиков.

Кстати, полицейский отметил важную роль 
как обычных граждан, так и участковых уполно-
моченных в ликвидации наркопритонов:

— С начала года сотрудники полиции 
при непосредственной помощи участковых 
уполномоченных, которые опираются на об-
щественность, выявили и пресекли деятель-
ность 172 организованных групп, занимав-
шихся сбытом наркотиков или содержанием 
наркопритонов.

В свою очередь, начальник 3-го отдела 
Управления организации деятельности участ-
ковых уполномоченных полиции и по делам 
несовершеннолетних ГУ МВД РФ по Москве 
Татьяна Медведева рассказала, как можно 
распознать наркопритон в жилом доме. По 
ее словам, насторожить должны: устойчивый 
запах ацетона, аммиака и других химических 
веществ, который распространяется на лест-
ничную клетку, копоть на потолке, частые визиты 
в подъезд посторонних, слишком веселый или, 
наоборот, нездорово-подавленный вид жильцов 
«нехорошей квартиры». 

— В подъезде, где есть притон, обычно 
также можно обнаружить шприцы, ампулы и 
ватные тампоны, оставшиеся от употребления 
наркотиков, — добавила Медведева.

Дарья ФЕДОТОВА.

Вступительная кампания этого года окон-
чательно завершена. Каковы ее итоги и что 
она продемонстрировала — по проходным 
баллам, качеству абитуриентов, числу по-
ступающих, — рассказали ректоры наиболее 
популярных гуманитарных и технических 
российских университетов.

Главным моментом среди итогов сезона-
2016 стоит отметить увеличившееся количество 
бюджетных мест. Слухи об их сокращении пе-
риодически вызывают панику среди будущих 
студентов и их родителей, но нынешняя при-
емная кампания показала, что абитуриентам, 
нацеленным на бюджетные отделения, пока 
опасаться нечего. Рост приема на бюджет от-
метили ректоры многих университетов. 

 — Уже пятый год подряд мы увеличиваем 
число бюджетных мест для тяжелых инженерных 
специальностей, интерес к которым растет — в 
этом году приняли 4500 человек, — говорит рек-
тор МГТУ им. Баумана Анатолий Александров. — 
Собственно, нас радует, что популярность увели-
чивается не только у «технически-романтичных» 
и модных направлений, типа IT, нанотехнологий и 
робототехники, но и у тяжелого машиностроения 
— значит, ребята стали по-другому относиться 
к выбору профессий, смотреть в сторону реаль-
ной экономики, реальной промышленности. В 
общем, набором мы довольны. Хотя результаты 
ЕГЭ и немножко ниже, чем в прошлом году, — 
но незначительно, все равно пришли ребята с 
достаточно высокими баллами. Средний балл 
ЕГЭ снизился, но едва заметно, он все равно 
очень высок — 81 в этом году. 

— Контрольные цифры приема на бюд-
жетные места в этом году у нас увеличились на 
сотню человек, — говорит Алевтина Черникова, 
ректор НИТУ МИСиС. — При этом и средний 
балл ЕГЭ немного, но подрос — по инженерным 
специальностям в эту кампанию он достиг 81, 
тогда как в прошлом году было 79,4. Самый 
низкий проходной балл мы отметили на горно-
металлургическом направлении, самый высокий 
— на IT-направлениях. Кроме того, в прошлом 
году 30–32% абитуриентов сдавали оригиналы 
документов, а в этом году таких уже 52–54% в 
зависимости от факультета — это означает, что 
дети делают более осознанный выбор. К самым 
востребованным нашим направлениям — IT и 
нанотехнологиям — в этом году прибавилось 
материаловедение. 

 Между тем интересный факт обнаружили 
в этом году в Финансовом университете при 
Правительстве РФ — а именно существенное 

снижение числа «олимпиадников» среди по-
ступающих: победителей и призеров было за-
числено 120 человек, тогда как год назад таковых 
поступило почти вдвое больше — 236. В вузе 
такое падение связывают с высоким баллом, 
требующимся наряду с наградой олимпиады, 
— 75 по профильному предмету.

 — Руководство страны неоднократно дава-
ло сигналы, что такое количество экономистов, 
финансистов и юристов не нужно, но решаю-
щее значение имеют не «юристы» в принципе, 
а уровень их подготовки, — уверен ректор Фи-
нансового университета при Правительстве 
РФ Михаил Эскиндаров. — И на фоне того, что 
количество вузов, которые скомпрометиро-
вали наш профиль, сокращается, в ведущие 
юридическо-экономические университеты он 
вырос! К нам в прошлом году пришли 9,5 тыся-
чи абитуриентов, а в этом — 11 тысяч; девять 
человек на место.

Конечно же, ректоры затронули и вопрос 
мест в общежитиях, поскольку вузы всегда при-
влекают массу региональных студентов. Про-
блемы с общагами остаются. В Бауманке при-
знают, что общежитий не хватает, но сейчас они 
активно строятся — аж на сумму 1,6 миллиарда 
рублей, так что через год тема может быть за-
крыта. В МИСиС две трети учащихся приезжают 
из регионов, и хотя в целом руководство вуза 
считает, что дефицита мест нет, студентов порой 
уплотняют, увеличивая количество проживающих 
в комнате общаги. В Финансовом университете 
также видят недостаток, но уверяют, что активно 
строятся — в прошлом году было открыто обще-
житие на 200 человек, в этом августе открывают 
еще одно, уже на 400.

Евгений БАЛАБАС.

ПОЛИЦИЯ БУДЕТ ИСКАТЬ 
НАРКОТИКИ В ФИТНЕС-КЛУБАХ
Для этого уже создан специальный отдел

БЕСПЛАТНОМУ 
ВЫСШЕМУ 
ОБРАЗОВАНИЮ — 
БЫТЬ!
Количество бюджетных 
мест не уменьшилось

Яна и тренер, который привел ее  
в фехтование — Сергей Семин (слева) 
и ее лучший друг, он же первая 
любовь — Максим Ботезату.

Фехтовальщица, добывшая 
второе «золото» Рио-2016, ищет 
мужчину для создания семьи

Одной из главных сенсаций этой Олимпиады для нас стала 22-летняя москвичка Яна Егорян. 
Еще бы: в финале она обыграла Софью Великую и сама стала великой — первой чемпионкой-
россиянкой. Теперь, окрыленная победой, в субботу она готовится помочь нашим фехто-
вальщицам завоевать командное «золото» — для них первое, для себя второе. 
Кто же она, самая улыбчивая и одна из самых красивых спортсменок летних Игр? «МК» по-
знакомился с родными и близкими Яны и узнал: 
от мамы — что победительница родилась вовсе не в том городе, где все думают;
от лучшего друга и первой любви — почему ей не везет с мужчинами;
от последней любви — как она знакомится;
от многочисленных друзей — какие песни любит петь, как обходит правило выступать в 
белом и какую машину водит;
от самой Яны — какой запрет она нарушает в Бразилии.

ЧЕМПИОНКА ОТДАЕТ  
КОТЯТ ЧЕРЕЗ «МК»

За месяц до начала Олимпиады в доме 
будущей чемпионки родилось четыре котен-
ка. Ее мама подыскивает малышам добрые 
руки.

— Яна очень любит животных, особенно 
кошек, поэтому их в нашей двухкомнатной 
квартире живет четверо: две девочки и два 
мальчика, — рассказывает Марина Егорян. — 
Янин любимец — кот Тигр, она его сама вы-
брала и купила. Еще есть кошка Матюша, у нее 
один глаз голубой, другой зеленый, как бра-
зильский флаг. Им компанию составляют кот 
Кеша и кошечка Буся. Кешу мы забыли кастри-
ровать, и вот благодаря ему Буся в свой один 
годик окотилась четырьмя котятками — тоже 
две девочки и два мальчика. Серые, помесь 
русской с голубой. Яна после победы в Рио 
объявила, что хочет пристроить их в добрые 
руки. Пусть желающие пишут вам, в «МК», а вы 
сами выберете добрые руки.

Дорогие читатели! Хотите котенка от 
олимпийской чемпионки? Напишите нам на 
mknews@mk.ru, какими видами спорта вы 
увлекаетесь, за что любите фехтование и ка-
кие условия проживания готовы предоставить 
котятам. Письма, написанные самыми добры-
ми руками, мы передадим семье чемпионки 
сразу после окончания Игр, так как раньше 
чем через неделю котят отдавать нельзя — 
еще маленькие.

Каждую Олимпиаду 
из-за правил МОК в 
розыгрыше медалей 
не участвует один из 
видов командного 
фехтования: в 
Лондоне не повезло 
женской сабле, а вот 
в Рио шанс у Яны и 
компании будет.

РОМАН

С САБЛЕИ
Мама будущей чемпионки, 
Марина Егорян, воспитывала 
дочку одна.
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О фамилии:
— Остроты на предмет фамилии меня не то 

чтобы оскорбляют, но кажутся пошлыми: «Из-
вестный Неизвестный» в заголовках... Это как с 
детства помню безобидную дразнилку: «А теперь 
извлекаем квадратный корень из... Неизвестно-
го!» И все ха-ха-ха.

■ ■ ■
О предках:
— Папа был белым офицером, служил у 

Антонова. Так после революции и за меньшее 
расстреливали. Вот он и сменил окончание — 
с Неизвестнова на Неизвестного. Неизвестно-
вы — древняя сибирская фамилия, принадле-
жала обычно бандитам, убежавшим из тюрем, 
каторжанам, беглецам, примкнувшим к яицкому 
казачеству. В Челябинске вроде раскопали моих 
предков на много лет вглубь, но... очень возмож-
но, что деды мои вышли из кантонистов. Крестили 
ребят семи-восьми лет из еврейских семей и 
давали нелепые фамилии — Беспрозвановы, 
Непомнящие, Неизвестновы...

■ ■ ■
О войне (принимал участие в ВОВ):
— Война прошла как сюрреалистическое 

видение, и стройно рассказать о ней нельзя. 
Виктор Некрасов писал о позиционной войне; 
я застал войну наступательную, поэтому описать 
коллектив или отдельные характеры нет возмож-
ности: люди умирали быстрее, чем ты узнавал 
их имена. Не люблю этих воспоминаний, но и 
на моем счету 16 убитых фашистов при очистке 
ходов сообщения... Я не убивал ножом или шты-
ком — граната, автомат. Бой лицом к лицу.

А еще меня похоронили досрочно. Вся эта 
история до сих пор выглядит неправдоподобно. 
Я был очень серьезно ранен. К тому же шок. 

Лежал в гипсе. У меня зафиксировали клини-
ческую смерть. Врач делал обход, а за ним шел 
бюрократ и ставил «галочку». Умер. Санитары 
поднесли тело к лестнице, ведущей в морг. Но 
решили не спускаться, а просто взяли и сбро-
сили. Гипс лопнул. Я очнулся от адской боли и 
закричал. Меня реанимировали. Но документы о 
смерти уже ушли. И вскоре... моя мама получила 

похоронку. А папа в то время был военным вра-
чом, он запросил через свои связи в военкомате, 
мол, перепроверьте. Ну и прислали... вторую 
похоронку. Тогда отец меня похоронил. А мама 
не верила. Вот что значит материнское чутье. 
Ждала меня.

■ ■ ■
О развале СССР:
— Развал советской империи я воспринял 

как личную трагедию. Потому что ни моего друга 
Мераба Мамардашвили, ни Данелия, ни Адамо-
вича не мог считать «жителями иностранного 
государства». Да, мне был чужд утопизм ком-
мунистической идеологии, ведший к человече-
ским жертвам. Поэтому, когда возник простой 
черно-белый выбор «Ельцин или коммунисты», — 
разбираться ни в чем и не нужно было. Выбор 
был сделан независимо от оценок личности и 
программ, которых я не знал: хотя бы не про-
ливать кровь...

Но я не «павловская собака», которая на 
клише, особенно политическое, делает стойку. 
Мне не надо внушать преимущества одного строя 
перед другим. История показывает, что были 
очень неплохие авторитарные образования: де 
Голль, Аденауэр — и безумно фальшивые пар-
ламентские республики; прелестные монархии 
и омерзительные демократии...

Я бывший офицер. А это навсегда. И я скло-
нен отдавать предпочтение конкретным и воле-
вым решениям. Это вошло в кровь. Это завязано 
с моей сутью монументалиста, ибо монументаль-
ная скульптура — дело имперское.

■ ■ ■
О своем месте в искусстве:
— Допустим, я классик. Обо мне вышло 

шесть книг, и не в России, увы, они вышли. По 
счастью, разночтения искусствоведов не дают 

мне возможности попасть в бытовую система-
тику потребителя. А то иным только и важно 
узнать, кто ты, импрессионист или экспрес-
сионист. Мертвечина. Я не мог адаптироваться, 
потому что сама форма существования в любой 
группе меня не устраивает. И таким образом я 
стал аутсайдером. Причем абсолютным. В этом 
есть недостаток, поскольку я одинок. И это бьет 
по карману, ведь все выставки устраиваются 
по принципу принадлежности к группировкам. 
Оп-арт? Поп-арт? Нет. Я Эрнст Неизвестный. 
Такой группировки нет. Хотя подражателей пруд 
пруди.

Мой друг Генри Мур писал, что дыра дает 
ощущение трехмерности, даже если мы не об-
ходим вокруг. «А какая у вас идея?» — спросил 
он у меня. Я ответил в письме: «У меня дыра 
в скульптуре потому, что у меня дыра в теле. 
Нет ребер после ранения». И он совершенно 
гениально определил: «Значит, я классик, а вы 
романтик».

■ ■ ■
О памятнике Хрущеву:
— Родственники Хрущева посещали меня, 

но ничего не советовали, помня о договоре. Вы-
ламывали руки именно официальные инстанции... 
Что-то их настораживало. Ведь были выделены 
очень маленькие деньги: всего лишь на плиту с 
надписью... А семья решила сделать надгробие. 
Но официальщина того не хотела. Посохин и 
его заместитель начали буянить, протестовать, 
а монумент-то уже готов... Тогда я сказал им 
следующее: «Я понимаю, что, если бы «сверху» 
было запрещено, вы бы просто сказали «нет», 
сославшись на «верха». А поскольку вы, как шуле-
ра, все время тасуете карты, какие-то комиссии 
назначаете, значит, вам прямого приказа нет и 
вы просто перестраховываетесь. Потому что 
боитесь!». Они ответили: «Да».

Я поступил очень решительно, даже не-
множко шантажируя... Сказал им: «Если вы, 
ребята, царедворцы, так подите и спросите 
разрешения». Они отвечают: «Мы бессильны. 
«Наверх» идти не можем». Тогда Нина Петровна, 
жена Хрущева, взяла мой рисунок и сама пошла 
к Косыгину — второму человеку после Брежнева. 
Это заняло 10 минут. Косыгин посмотрел: «А что 
я буду решать? Семье нравится?» — «Нам очень 
нравится». Он взял и подписал... Все архитек-
турные начальники города плясали от радости, 
они были более счастливы, чем я...

■ ■ ■
О финале жизни:
— Теперь я чувствую, как энергия уходит 

внутрь. Меня оставила идея расширения. Когда 
был совсем ребенком, хотел Уральские горы 
превратить в скульптуры. Помню, как это пред-
ставлял себе: в одной горе видел кентавра, в дру-
гой — огромное лицо женщины, в руках которой 
растут живые ели... В детстве столь естественно 
стремление к гигантизму, ведь каждый ребенок — 
Гулливер, равно как и художник. А что теперь...

В Англии давно в моде так называемые эко-
логические похороны. Человека закапывают, на 
его месте сажают розовый куст или дуб. Идея 
красивая, и мне она ближе всего. Растворение 
в Мировом океане. Возможно, я хотел бы, чтобы 
меня похоронили так же. Или развеяли пепел 
по ветру. У меня нет решения. Это позже будет 
вписано в мое завещание.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Министерство культуры задумало 
соединить несколько литератур-
ных музеев, в том числе музей Па-
стернака, Чуковского и Окуджавы, 

в некий так называемый кластер, поставив все 
эти музеи под общий контроль министерства. 
Самый посещаемый из них — музей Окуджавы, 
созданный и руководимый его вдовой. Почти 
каждую субботу там литературно-музыкальные 
концерты, собираются до трехсот человек. Там 
исполняют его песни молодые вокалисты, читают 
свои стихи лучшие поэты России. 

Ольге Владимировне приказано вместо ди-
ректора музея стать заведующей отделом одной 
из частей этого кластера, который в свою очередь 
подчиняется двум хозяевам: Государственному 
литературному музею и Минкульту. 

Никто из чиновников Министерства культуры 
даже не счел нужным по-человечески с ней пого-
ворить; забыли, что этот музей — ее дитя. В него 
вложено все архивное и реквизитное наследие 
их семьи, все вещи Булата и ее собственные, 
многие годы жизни и неустанной работы. Она 
совсем не против творческого сотрудничества с 
другими переделкинскими музеями, но в долж-
ности руководителя этого музея, а не в качестве 
одного из наемных работников, набранных по 
объявлению.

Подобное отношение к вдове любимого 
поэта, снискавшей уважение не только у нас 
в стране, но и в мире, которую приглашают на 
огромные концерты, связанные с памятью Бу-
лата, недопустимо и постыдно. Я один из тех, 

кто подписал письмо с просьбой вернуть Ольгу 
Владимировну на ее рабочее место. Вот имена 
некоторых из них: Владимир Спиваков, Денис 
Мацуев, Евгений Миронов, Фазиль Искандер, 
Александр Ширвиндт, Олег Табаков, Чулпан Ха-
матова, Гия Данелия, Марк Захаров, Александр 
Калягин, Галина Волчек, Владимир Васильев…

ВДОВА БУЛАТА
Окуджава Ольга Владимировна, 
в стольких людях столькое вымерло,
а вот как не состарились вы,
с гордой статью солдатки-вдовы.

Кто такую вас, Оленька, выковал,
как подругу поэта великого,
как хранительницу и его самого,
а потом и музея его.
 
Это как же и кем дозволено,

что вдова Окуджавы уволена,
та, что сделала этот музей
для его миллионов друзей.

Только тронешь случайно за кончики,
там тоскуют о ней колокольчики,
ведь она здесь хозяйкой была.
Как нам черствость начальничью вывести,
не пора ли нам в честь справедливости 
бить по-русски в колокола.

И нельзя оставлять униженной
на просторах российской земли
ни одной вдовы (кем-то обиженной)
тех, кто родину нашу спасли.

6 августа 2016.

Я прочел это стихотворение в воскресенье 
в Шахматове, в Блоковском заповеднике, перед 
многими читателями поэзии.

...Как один из соавторов коллективного пись-
ма я от Министерства культуры даже ответа не 
получил, а Фазиль Искандер уже умер, так и не 
дождавшись.

Многие из читателей подходили ко мне и 
говорили, что они даже не представляли, что в 
нашей стране могло случиться такое оскорби-
тельное для памяти Булата Окуджавы равноду-
шие к судьбе его музея и к его вдове. Правильно 
не представляют. Это и должно быть непред-
ставимо. Читатели мне и посоветовали отдать 
это стихотворение в их любимую газету «МК» и 
попросить отозваться всех, кто может сделать 
хоть что-то. Присоединяюсь к их просьбе.

Ваш Евгений Евтушенко.

■ ■ ■
...Избавились от вдовы поэта, естественно, 

по указанию министра культуры Мединского. 
Чиновник по сути — временщик. А Булат 

Окуджава останется на века. 
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
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КРОССВОРД

КАЗУС

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Местная или социаль-
ная разновидность языка. 4. Внутренний мир 
человека, в который входят переживания, от-
ношения, мысли, чувства, мечты и взгляды. 10. 
Предприниматель, финансирующий местную 
футбольную команду. 11. Неиспользованный 
излишек. 13. Анаграмма к словам «умка» и 
«мука». 14. Черный «грим» трубочиста. 15. 
«Вставка» пластиковых окон в деревянном 
доме. 16. «Табакерка» во французской винтов-
ке. 18. Крошечный бутерброд на шпажке. 20. 
Живой трофей, добытый в бою. 22. Паутина, 
затягивающая хакеров. 23. Стычка учителя 
и учеников. 24. Временная изоляция лиц, 
соприкасавшихся с заразными больными. 
27. Очень тонкая металлическая нить для 
вышивания. 30. Выпускник политехнического 
института. 32. Палка, которую держит в руках 
знаменосец. 34. Шапка Махмуда Эсамбаева. 
35. «Сестра» примуса. 36. Натюрморт на стене 
в каморке папы Карло. 38. Чувство, которое 
«красит» лицо. 39. «Подставка» для ног спя-
щего дяди Степы. 40. Неопределенный «а» в 
английском языке. 41. Чудодейственное сред-
ство для лечения ран от матушки д’Артаньяна. 

42. Городская таможня в дореволюционной 
России.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Итальянская ванна с гидро-
массажем. 2. Третий «глаз» сыщика. 3. Скачки с 
препятствиями в программе летней Олимпиады. 
5. Ученик, над которым смеется и плачет физрук. 
6. Беспорядок до сотворения мира. 7. Лук, стре-
ляющий болтами. 8. Узор из повторяющихся 
элементов. 9. Сын, освобождающий отца от 
части работ по дому. 10. Сеятель раздора в 
коллективе. 12. Овощ в рецепте икры, оладий 
и рагу. 17. След помады на чайной чашке. 19. 
Наибольшее отклонение колеблющегося тела от 
положения равновесия. 20. Вязаные «штиблеты» 
в гардеробе малыша. 21. Рядовой артиллерист 
в царской армии. 25. Несколько машин, рабо-
тающих в комплексе. 26. Спутник любви, при 
отсутствии которой в отношениях господствуют 
бесцеремонность и грубость. 27. Соискатель 
должности. 28. «Язычок» воблера. 29. Мужчина, 
всю жизнь хранивший верность своей школьной 
подруге. 31. Занавеска, закрывающая все окно. 
33. Прилегающая местность. 34. Страх, расту-
щий как снежный ком. 37. Выжженное место в 
лесу. 38. Пионерский «форум».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Февраль. 4. Участок. 10. Усадьба. 11. Апостол. 13. Куча. 14. Рейд. 15. 
Рассадник. 16. Имбирь. 18. Аптека. 20. Гидрант. 22. Скумбрия. 23. Торговец. 24. Припадок. 
27. Фельетон. 30. Изнанка. 32. Высота. 34. Перила. 35. Супинатор. 36. Степ. 38. Безе. 39. 
Течение. 40. Инерция. 41. Новость. 42. Укладка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Функция. 2. Ряса. 3. Лодырь. 5. Чистка. 6. Сбор. 7. Квадрат. 8. Рапсодия. 9. 
Ландшафт. 10. Учебник. 12. Лечение. 17. Рифмоплет. 19. Поколение. 20. Городки. 21. Тарелка. 
25. Рассвет. 26. Кондитер. 27. Фантазия. 28. Орхидея. 29. Хвастун. 31. Фазенда. 33. Аспект. 
34. Пророк. 37. Перо. 38. Бита.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
❑ срочно сниму квартиру 

т. 8-966-382-62-62

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ запои.
Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

 помогу взыскать долги 
т. 8-916-609-07-44

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ часы, значки 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются 
рекламой банковских, 
страховых и иных 
финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный 
характер.

❑ помощь.
Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю

❑ ОТДЫХ! 

т. 8-967-025-17-73

❑ ОТДЫХ
все районы 

т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 

м. "Кузьминки" 

т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 

т. 8-495-648-83-02

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

❑ утеряны документы 
на имя Костерина 
Ильи Анатольевича: 
свидетельство по 
профессии № 3710
от 29.12 1980 г.; аттестат 
об основном общем 
образовании
АН № 18881 от 15.01.1981 г.

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93.
Центр

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

 отдых!
Остановись и отдохни! 
Центр 
т. 8-966-179-10-10

❑ отдых! 
т. 8-903-256-73-00

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

31.08.2016—
25.09.2016
КРУИЗ
ТЕПЛОХОД
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

22 ДНЯ
25.09.2016—
16.10.2016

КАСПИЙСКОЕ 
ВЗМОРЬЕ

СТОИМОСТЬ
от 63 051 р.

МОСКВА—КАЛЯЗИН—УГЛИЧ—
КОСТРОМА—ПЛЁС—НИЖНИЙ 
НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД—
ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—ЕЙСК—КЕРЧЬ 
(3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—
КАМЫШИН—САРАТОВ—САМАРА—
КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—МОСКВА 
МОСКВА—ТВЕРЬ (ТОРЖОК)—
УГЛИЧ—РЫБИНСК—КИНЕШМА—
ЧКАЛОВСК—Н.НОВГОРОД—
ЧЕБОКСАРЫ—БУЛГАРЫ—САМАРА—
САРАТОВ—ВОЛГОГРАД—АСТРАХАНЬ 
(ВЫХОД В КАСПИЙСКОЕ МОРЕ)—
НИКОЛЬСКОЕ —КАМЫШИН—
ХВАЛЫНСК—САМАРА—КАЗАНЬ—
КОЗЛОВКА—Н.НОВГОРОД—
ЯРОСЛАВЛЬ—ТУТАЕВ—КАЛЯЗИН—
ДУБНА—МОСКВА

ОТКРЫТА ПРОДАЖА НА 2017 г.

«ВОТ ОНА КАКАЯ — СТОРОНА РОДНАЯ»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД»
ул. Маросейка, 9/2, стр.1

www.flotrusich.ru
8(499)705-68-28 РЕ
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Ушел из жизни 
мастер номер 
один

Знаменитое 
надгробие 
Хрущева  
на Новодевичьем 
кладбище.

На открытии скульптуры 
«Возрождение».
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ВДОВУ ПОЭТА ВЫГНАЛИ ИЗ ДОМА
c 1-й стр.

Музей Булата Окуджавы в Переделкине.

Евгений Евтушенко.
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...Десять лет назад мы встречались с 
Эрнстом Неизвестным в лобби гостиницы 
«Националь».
— Разрешите, я закажу вам рюмочку 
коньяка? Разрешите мне это сделать.
В этой фразе всё. Мастер, монстр, борец, 
фронтовик, еврей... Вот он умер, а звонить 
кому-то «за комментариями» не хочется. 
Тошно. Все далеки от него на эпоху. На 
океан. Это все равно что умрет Лев Толстой, 
а мы будем спрашивать о нем мнения 
бульварных романисток. Скульптура 
сегодня как жанр в России убита.
Но мое интервью с Эрнстом есть, и хотелось 
бы вспомнить какие-то из него выдержки. 
Человек, знавший толк в черном и белом.

Эрнст НЕИЗВЕСТНЫЙ:

« Я НИКОГДА В ЖИЗНИ  
НЕ ШЕЛ НА КОМПРОМИССЫ»
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Тверской суд Москвы вынес приговор за 
преступление, совершенное в июле, когда 
две девушки из Питера посмели заиграть 
на звончатых гуслях и трехструнной домре 
на Манежной площади. Стражи порядка за-
держали злоумышленниц уже через 10 ми-
нут, обезвредили, изъяв орудия престу-
пления в виде гуслей и домры, и составили 
протокол. Суд постановил оштрафовать 
каждую из виновниц на 10 тыс. рублей. 

Любовь Старцева и Виолетта Михайло-
ва — подруги, только Люба переходит на 4-й 
курс Санкт-Петербургского музыкального тех-
никума им. М.П.Мусоргского, а Виолетта его 
уже закончила. Виолетта отправилась в столи-
цу поступать в Институт музыки имени Шнитке, 
а подруга ее сопровождала. Увы, Виолетта 
недобрала баллов, и девушки уже собирались 
домой, но перед отъездом решили отвести 
душу привычным способом — поиграть на сво-
их инструментах. Они сочли, что игра в месте 
массовых гуляний граждан меньше нарушит 
общественный покой, чем в абитуриентском 
общежитии, где они остановились.

— Да на самом деле девочки даже инстру-
менты расчехлить не успели, как их задержа-
ли! — возмущается Татьяна Бабаева, и.о. ди-
ректора техникума им. Мусоргского. — Девочки 
обе хорошие, спокойные, только без музыки 
жить не могут. Родители их очень переживают. 
Мы думаем, что им нужно опротестовать это 
решение суда. 

Педсостав техникума собирается под-
держать своих студенток. Пока большинство 
педагогов в отпусках, но 31 августа в учебном 

заведении состоится большой педсовет, где 
этот вопрос будет обсуждаться. 

— Полагаю, что это чрезмерная мера, — 
выразила «МК» свое мнение председатель 
Ассоциации адвокатов России за права че-
ловека Мария БАСТ. — Это нарушение прав 
человека, которое можно обжаловать вплоть 
до Европейского суда. Ведь девушки вели 
себя в рамках приличия и не подвергали себя 
или окружающих опасности — как, к примеру, 
бывает, когда играют на проезжей части, соби-
рая деньги. А если дело в шуме, то тогда надо 
устанавливать конкретное ограничение шума 
в отдельных районах столицы и штрафовать 
на основании этого. Кстати, это уже не первый 
случай: в июне тот же Тверской суд оштрафо-
вал на 10 тысяч рублей музыканта Семена 
Лашкина за то, что он играл на виолончели на 
Никольской улице.

— Как нарушение общественного порядка 
по указанной статье еще недавно квалифи-
цировались только митинги или пикетиро-
вание, — рассказала «МК» адвокат Жанна 
СМАЛЬ. — При чем тут эти девушки? Нака-
зание явно не адекватно преступлению. Если 
девушки не были пьяны, не попрошайничали, 
не унижали кого-то по сути своего выступле-
ния и дело не было в неурочное время, когда 
окружающие люди спят, — то и нарушения 
никакого нет. Едва ли на Манежной кто-то 
спал... Но, с другой стороны, суд действовал 
на основании составленного на месте про-
токола, а уж что именно в нем написано, нам 
неизвестно. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

А ЗА ГУСЛИ ОТВЕТИШЬ...
Студенток музучилища наказали за игру  
на русских народных инструментах в самом 
сердце Первопрестольной



ТЕМА ДНЯ

ЦИФРЫ

ПОСМОТРИМ

Это был человек большой внутренней 
красоты. По крайней мере так сказал 
патологоанатом.

— Подведу итог: не жили богато, нечего 
и начинать.
— Спасибо за доклад, министр экономи-
ческого развития!

Записался на курсы гипноза. Первое за-
нятие не понравилось, поэтому я решил 

заплатить сразу за год вперед и больше 
туда не ходить.

— Почему я еще не замужем? Потому 
что когда приходит время ловить бу-
кет — я не то что ловить, стоять не в 
состоянии.

Люся за деньги была согласна на многое, 
но, судя по ее доходам, до сих пор оста-
валась честным человеком.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Михаил Бобров (1923), заслуженный мастер 
спорта по пятиборью, председатель Совета ве-
теранов войны горнострелковых отрядов
Стивен Возняк (1950), программист, один из 
основателей фирмы Apple
Эндрю Дэвис (1826–1910), основатель амери-
канского спиритизма
А л е к с а н д р  Ж а р о в  (19 6 4),  гл а в а 
Роскомнадзора
Аарон Клуг (1926), ученый, биохимик, лауреат 
Нобелевской премии
Мэрилин вос Савант (1946), писательница, об-
ладательница самого высокого в мире IQ
Петр Шаболтай (1951), режиссер, музыкант, 

генеральный директор и худрук Государственного 
Кремлевского дворца

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 11.08.2016
1 USD — 64,8137; 1 EURO — 72,2349.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 12…14°, днем в 
Москве 26…28°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер ночью юго-восточный, 2–7 м/с, 
днем юго-восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.51, заход Солнца — 20.17, 
долгота дня — 15.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
День национальной идентичности в 
Армении.
1791 г. — российский флот под командованием 
адмирала Федора Ушакова разгромил турецкую 
эскадру в сражении при Калиакрии.
1906 г. — в Англии Юджин Ласт запатентовал 
звуковое кино.
1921 г. — опубликован наказ Совнаркома о про-
ведении в жизнь новой экономической политики 
(НЭП).
1996 г. — умерла Ванга (Вангелия Пандева-
Гуштерова), болгарская прорицательница.
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В бесконечной смешанной зоне — 
а попробуйте пройти через все 
эти телевизионные камеры и тор-
чащие со всех сторон диктофо-

ны — каждой уже хотелось лишь одного: лечь и 
расслабиться. Мышцы, которым был дан строгий 
приказ не халтурить и выдать на-гора результат, 
просто молили о пощаде. 

Драматичная для китаянок и счастливая 
для россиянок концовка командного многобо-
рья была достойна Олимпийских игр. Именно 
это стало интригой командного первенства у 
женщин. Они уходили на последний снаряд 
вторыми, наши — четвертыми, они — на воль-
ные упражнения, наши — на опорный прыжок. 
Китаянка Мао И заступила за ковер и получила 
12,633. Наши девочки ошибок не допустили. 
Итог: Россия — 176,688, Китай — 176,003. Алия 
Мустафина, Мария Пасека, Дарья Спиридонова, 
Седа Тутхалян и Ангелина Мельникова вышли из 
схватки победительницами!

А накануне финала девчонки — не повери-
те — дружно ревели. Правда, то были слезы сча-
стья. Даша, Маша и Седа попросту разрыдались, 
когда узнали, что мужская команда завоевала 
«серебро». Как хохмили уже после собственного 
награждения: видать, мы за мальчиков все слезы 
отплакали, на себя самих не осталось! Только 
Геля, пропустившая сеанс коллективных слез 
из-за назначенных процедур, проплакалась у 
олимпийского помоста от души — за себя и под-
руг. Уже было можно. 

За команду перед финалом было тревожно. 
Даже очень и очень тревожно. Все знали, что 
придется биться за медаль самоотверженно. Но 
хватит ли сил? Тот случай, когда индивидуальные 
ошибки — удар под дых всей команде разом. 
Сказывались потери, которые преследовали 
сборную накануне Рио.

По медицинским причинам не оказалось 
на помосте Рио-де-Жанейро Вики Комовой, на 
восстановление которой рассчитывали, Ксении 
Афанасьевой — титулованного, проверенного 
и стойкого бойца сборной. Так и получилось, 
что Мустафина и Пасека — чемпионка и призер 
Олимпийских игр в Лондоне — взяли под опытное 
крыло Тутхалян и Мельникову. Для Спиридоно-
вой это тоже был дебют на Играх, правда, титул 
чемпионки мира уже накидал в олимпийский 
рюкзак и дополнительный груз.

Нет, американок в Рио-де-Жанейро обы-
грать было нельзя, сегодня их команда вышла 
просто на фантастический уровень прочности 
(184,897). Они могли падать, ошибаться и все 
равно не проиграли бы. Могли, а не падали. Да 
и не ошибались. 

— Сборная США — это космос, — говорит 
тренер Марина Ульянкина, которая еще и судит 
на Играх в Рио. Мария Пасека и Седа Тутхалян — 
ее ученицы. — Да, Америка пока недосягаема. 
Дело в том, что у них сейчас собралась именно 
атлетическая команда. Они работают на уровне 
верхней подкачки. Это давно не секрет ни для 
кого — надо закачивать мышечную систему и 
развивать прыгучесть и делать на более высо-
ком мастерстве всю акробатику. Наверное, мы 
сейчас как раз об этом задумаемся в первую 
очередь — будем стараться поднять вольные 
упражнения. Думали, что проскочим с этими 
поворотиками, прыжочками. Но, видите, надо 
идти по другому пути. Нам надо работать над 
сложностью, чтобы можно было реально кон-
курировать с американками. Потому что мир 
работает на очень высоком уровне. А нам еще 
и здоровья не хватает. Надо как-то начинать со 
своей медициной — российской — дружить. 
Не летать куда-то, а искать хороших врачей на 
месте. Чтобы не получилось, как сейчас. То, что 
Мельникова вышла с травмой и устояла — это 

как сказка! Она на последней прикидке в Мо-
скве получила травму задней поверхности бе-
дра. И здесь она начала тренироваться только 
в последние четыре дня. Сама себя проверяла. 
И, надо ей отдать должное, вышла и сделала 
все, что от нее требовалось… 

— Геля, как ты? — спрошу я ее, понимая, 
что Мельникова сейчас, после олимпийского 
крещения медалью, уже может позволить себе 
немного расслабиться.

Шестнадцатилетняя дебютантка заулыба-
ется и бодро констатирует: «Хорошо!». Потом, 
не дожидаясь вопроса, заявит: «А там, на по-
мосте, было еще лучше!». Потом подумает еще: 

«На бревне, правда, было падение, мне очень 
стыдно. Очень-очень. Потому что я знаю: нельзя 
было падать. Оправдание ли это, что выступала 
с травмой? Да, перед стартом я практически 
неделю не тренировалась. Может, на бревне и 
не хватило немного работы». Чтобы закончить 
с самобичеванием в столь радостный момент, 
я задам ей, закончившей уже выступления в 
Рио-де-Жанейро, прямой вопрос: «Хочется ли 
тебе снова на Олимпийские игры?». — «Хочется. 
Снова. И очень!». Оставалось лишь констатиро-
вать: вирус олимпийского нерва занесен. 

Погрызла себя и Дарья Спиридонова. 
На брусьях она могла сделать больше, чем 

получилось. Говорит, очень много эмоций было, 
боялась подвести команду, поэтому не сделала 
один элемент — главное было не упасть. 

А вот Маша Пасека, дважды призер Лондо-
на, чемпионка мира в опорном прыжке, утверж-
дала, что по сравнению с событиями четырех лет 
назад в этот раз как-то спокойнее было. «Может, 
потому, что я на каком-то подсознательном уров-
не знала, что так будет? Встала утром и подума-
ла: мы вторые! Так классно…». 

Смешливая же Седа Тутхалян гордо заяви-
ла: «Мне не страшно было нисколько. Я уверена 
была в себе, в хорошей форме подошла к Играм. 
Но я могу еще лучше! На вольных вот не все полу-
чилось, да и бревно, наверное, чуть недотянула. 
Хотя мне могли и повыше оценку поставить. 
Тренеры подавали протест даже».

Алия Мустафина… Это особая песня нашей 
команды. Шикарная и надежная. Стержень. Уве-
ренность и буквально материнская опека. Она 
знала: в этой команде многое держалось на ней. 
И все держались за нее и друг друга.

«Самую главную цель я выполнила. И очень 
счастлива. То, что мы сделали, это наш максимум. 
Мы просто настраивались бороться до конца». 

Именно Алия успокаивала свою команду 
перед последним снарядом. Тогда, когда четвер-
тое место еще вовсе не обещало превратиться 
во второе. «Держаться до конца, держаться!» 

Они не просто продержались — выпрыг-
нули в свой космос Олимпиады. И это не было 
фантастикой...

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
ПОДРОБНОСТИ   

на сайте 

РИО-2016. 9–10 августа
Гребной слалом
Мужчины. Каноэ-одиночка
1. Денис Гарго-Шаню, Франция
2. Матей Бенус, Словакия
3. Такуя Ханеда, Япония
Дзюдо

Мужчины. До 81 кг
1. Хасан Халмурзаев, Россия 
2. Трэвис Стивенс, США
3. Таканори Нагасе, Япония
3. Сержиу Тома, ОАЭ
Конный спорт
Микст. Троеборье, командное первенство

1. Франция  
2. Германия  
3. Австралия
... 
13. Россия
Микст. Троеборье, личное первенство

1. Михаэль Юнг, Германия
2. Астье Николя, Франция
3. Филлип Даттон, США
Плавание

Мужчины. 200 м баттерфляй
1. Майкл Фелпс, США
2. Масато Сакаи, Япония
3. Тамаш Кендереши, Венгрия
Мужчины. Эстафета 4х200 м в/с
1. США  
2. Великобритания  
3. Япония 
...
5. Россия 
Женщины. 200 м в/с
1. Кэти Ледеки, США
2. Сара Шострем, Швеция
3. Эмма Маккеон, Австралия
Женщины. 200 м комплекс
1. Катинка Хоссу, Венгрия
2. Шивен Мари О'Коннор, Великобритания
3. Майя Дирадо, США
...
7. Виктория АНДРЕЕВА, Россия
Прыжки в воду

Женщины. Вышка 10 м 
Синхронные прыжки
1. Чэнь Жолинь/Лю Хуэйся, Китай
2. Чен Цзюн Хун/Пам Ринон, Малайзия
3. Меган Бенфейто/Розлин Филион, Канада
Спортивная гимнастика

Женщины. Командное первенство
1. США  
2. Россия  
3. Китай
Стрельба

Женщины. Пневматический пистолет, 25 м
1. Анна Коракаки, Греция
2. Моника Карш, Германия
3. Хайди Дитхельм, Швейцария
…
5. Екатерина КОРШУНОВА, Россия
Тяжелая атлетика

Мужчины. Весовая категория до 69 кг 
Группа А
1. Ши Чжиен, Китай
2. Данияр Исмаилов, Турция
3. Иззат Артыков, Киргизия
Женщины. Весовая категория до 63 кг
Группа А
1. Дэн Вэй, Китай
2. Чхо Хе Сим, КНДР
3. Карина Горичева, Казахстан
Фехтование

Мужчины. Шпага
1. Пак Сан Ён, Южная Корея
2. Имре Геза, Венгрия
3. Готье Грюмье, Франция
Велоспорт

Женщины. Гонка с раздельным стартом
1. Кристин Армстронг, США
2. Ольга Забелинская, Россия 
3. Анна ван дер Брегген, Нидерланды

11–12 августа
(19 комплектов медалей)

Здесь и далее время московское
Академическая гребля

16.30. Мужчины. Двойка парная
16.00. Мужчины. Двойка распашная
17.00. Мужчины. Четверка распашная легкая
16.15. Женщины. Двойка парная
Велотрек

0.20. Мужчины. Командный спринт
Гребной слалом
20.30. Мужчины. Каноэ-двойка
21.00. Женщины. Байдарка-одиночка
Дзюдо

21.30. Мужчины. До 100 кг
21.30. Женщины. До 78 кг
Настольный теннис
4.30. Мужчины. Личное первенство
Плавание

4.20. Мужчины. 200 м н/с
4.45. Мужчины. 200 м комплекс
5.00. Женщины. 100 м в/с
4.10. Женщины. 200 м брасс
Регби
1.30. Мужчины
Спортивная гимнастика

22.00. Женщины. Многоборье
Стрельба
18.00. Женщины. Малокалиберная винтовка, 
из трех положений. 50 м
Стрельба из лука

21.00. Женщины. Личное первенство
Фехтование
23.00. Женщины. Шпага, командное первенство
Татьяна Артюхова

ДЕВУШКА ДНЯ ГЕРОЙ ДНЯ

РЕПЛИКА

Город Бога ликует
Если вы смотрели культовый бразиль-
ский фильм «Город Бога», то вы по-
нимаете, про что я. Про фавелы, или, 
говоря по-русски, трущобы, в которых 
рождаются, влюбляются, предают, 
любят, ненавидят и умирают, а ино-
гда еще там вырастают олимпийские 
чемпионы.
В данном случае олимпийская чемпион-

ка — бразильянка Рафаэла Силва, ставшая в 
Рио-де-Жанейро лучшей в мире в категории 
до 57 кг у дзюдоисток.

Она выросла там, в знаменитых на весь 
мир трущобах, ее сестра Ракел, подававшая 
в дзюдо большие надежды, забеременела в 
15 лет (для фавел, в общем, обычное дело). 
А вот Рафаэла сумела-таки вырваться из ни-
щеты — и в очередной раз прославила Город 
Бога на весь мир...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

КАК МУСТАФИНА

УЛЕТЕЛА В КОСМОС

Пока российские дзюдоисты 
приносят нашей стране 
медальный урожай, настоящее 
бедствие в Рио-де-Жанейро 
терпят боксеры. Началось все со 
скандального интервью главного 
тренера национальной команды 
Александра Лебзяка, после чего 
вообще выяснилось, что весь штаб 
подал заявление об отставке еще 
за месяц до Олимпийских игр. 
Это, собственно, не удивляет. Как 
и слова Лебзяка. С чего вдруг он 
должен молчать?
Давайте по порядку. Главный тренер дал 

интервью «Советскому спорту», в котором ска-
зал, что поменял бы 4 (!) боксеров из 9 в своей 
команде. Что Федерация бокса России поставила 
его перед фактом, заявив определенных спор-
тсменов. Что половина приехавших выступать в 
Рио-де-Жанейро — «пассажиры и туристы». Что 
они жалеют себя... 

Знаете, а я с Александром Борисовичем 
согласен. Хотя бы в том, что об этом надо было 
сказать, если он так действительно считает. Вы 
возразите: а почему о проблемах не кричать до 
старта Олимпиады, когда крахом лишь попахи-
вало, а не зловонно несло, как сейчас? Если бы 
Лебзяк сделал это тогда, то как раз это и было бы 
не по-тренерски. Настроение в команде упало бы 
совсем, а так был хоть маленький шанс. Но когда 
он испарился и стало понятно, что дела плохи и 
через пару дней тебя будут обвинять в провале, 
почему надо молчать? 

Я свечку не держал и не могу утверждать, 
кто и кем был навязан в боксерскую сборную. 
Но почему-то слова Лебзяка не вызвали у меня 
никакого удивления: я вполне допускаю такую 
ситуацию, мы же в России. Тем более после слу-
чая с гребцом Андреем Крайтором…

Могу представить многоходовочку, после 
которой именно Лебзяк бы выглядел причиной 
провала национальной команды в Рио. Ведь в 
глазах общественности именно тренер несет 
всю ответственность. Но что если половина спор-
тсменов и правда в Бразилии против воли этого 
самого тренера?

Если я отправляюсь в поход в опасные бра-
зильские джунгли и в моем отряде есть пять 
друзей и четыре незнакомых мне человека, то 
отвечать я могу только за первых. Их же я и буду 
спасать в случае чего. Их же я и буду покрывать 
перед другими. А когда мы вернемся домой и 
с меня спросят, почему в этих джунглях мы не 
отрыли золотой клад, то я с чистой совестью 
отвечу, что те четыре парня тянули нас назад и 
мы потратили слишком много времени впустую 
из-за них. Что они, может, вообще впервые в 
жизни пошли в поход и понятия не имели, что там 
может произойти. Почему я должен это скрывать, 
если это так и есть? 

Лебзяк, говоря про «туристов», прекрасно 
осознавал, что отставка неизбежна. И сыграл на 
опережение, выдав правду-матку. Более того, те-
перь выяснилось, что он сам же и подал заявление 
на уход из сборной, еще за 25 дней до Рио. 

Я не говорю, что Александр Борисович прав 
на 100% и что он не виноват в выступлении наших 
боксеров. В любой подобной ситуации каждый 
хорош и плох по-своему. Просто не надо истерики 
из-за того, что человек высказал мнение тогда, 
когда имеет на это право. 

На фоне интервью Лебзяка выступал наш 
представитель в весовой категории до 60 кг Ад-
лан Абдурашидов. Он проиграл алжирцу Реде 
Бенбазизу. Да, Абдурашидов боксер с отличным 
характером. За это я хочу отдать ему должное: 
три раунда он прессинговал соперника и ока-
зывал давление.

На прошлой неделе мой хороший друг, боец 
Сергей Хандожко, поправил меня, когда я сказал 
«драться», заявив, что правильно — «биться». 
Так вот, Абдурашидов в ринге именно дрался, 
с опущенной головой и руками-мельницами. А 
Лебзяк, кажется, хочет, чтобы его спортсмены 
все-таки бились.

Впрочем, это уже неважно. Четырехлет-
ний цикл полетел в тартарары, а тренерский 
штаб во главе с Лебзяком, возможно, покидает 
сборную. Может быть, так будет лучше для всех: 
национальной команде нужна встряска с другим 
специалистом, а Александру Борисовичу лучше 
отойти от произошедшего.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

Алексей САФОНОВ, 
редактор сайта 
mk.ru

Почему Лебзяк прав
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Главный опорный 
прыжок Марии Пасеки.

c 1-й стр.
В весовой категории до 81 кг на 
поездку в Рио-де-Жанейро пре-
тендовали сразу пятеро россиян 
из расширенного состава сбор-

ной: помимо Хасана Иван Нифонтов, Алан Ху-
бецов, Сиражудин Магомедов и Иван Воробьев. 
Генеральный менеджер и архитектор побед 
Лондона-2012 Эцио Гамба сказал тогда: «Если 
бы мы могли заявить двоих, в финале бы встре-
тились Ваня Нифонтов и Хасан». Но судьба по-
могла итальянскому специалисту сделать вы-
бор: на прошлогоднем чемпионате мира в 
Астане бронзовый призер XXX Игр 
Нифонтов травмировал связку, 
долго восстанавливался и в 
итоге сильно потерял в 
рейтинге. 

При этом в категории до 
90 кг в Бразилию с большой 
вероятностью мог поехать 
Хусейн, брат-близнец но-
воиспеченного олимпий-
ского чемпиона! Но слу-
чилась травма, которая 
не помешала родным 
братьям спарринго-
вать уже здесь, в Рио. 
Говорят, в детстве они 
часто друг друга за-
дирали, вот отец и ре-
шил направить энергию 
сыновей в дзюдо, отдав 
обоих в школу в Назрани... 

Один из самых знаме-
нитых жителей Ингу-
ш е т и и ,  в и ц е -
президент ФСБР 
(Федерации спор-
тивной борьбы Рос-
сии) Алихан Хар-
сиев не может 
говорить о поединках 
Хасана без эмоций. 
Да оно и понятно: в 
республике каждым 
чемпионом не про-

сто гордятся — носят на руках!
— Самым тяжелым был полуфинал про-

тив Сержиу Томы, представляющего ОАЭ, — 
говорит собеседник «МК». — Победа далась 
непросто, но слишком сильно радоваться ей 
не стоило: эмоции нужно было приберечь до 
финала. Я не выдержал и позвонил его тре-
неру (дяде футболиста казанского «Рубина» 
Магомеда Оздоева — Юнусу Оздоеву. — 
«МК») со словами: «Задача у него другая — не 

в финал выйти, а «золото» взять! Пусть берет 
пример с легендарного борца Бувайсара Сай-
тиева!» Сетка у Халмурзиева была тяжелая, два 
поединка закончились «золотым счетом»...

— Халмурзиев?!
— Вариант Халмурзаев возник потому, 

что однажды в заявке ошиблись и так напи-
сали. Ингушская фамилия может звучать 

именно как Халмурзиев. Пишите именно 
так. Помните, какая была путаница с 

Альбиевым: Ислам-Бека он или Ис-
ламбек? Но если вернуться к побе-
де, то в этом большая заслуга Эцио 
Гамбы, у которого чутье и который 
давно поставил себя таким обра-
зом, что никто не вмешивается в 
его отбор. Президент Федерации 
дзюдо России Василий Аниси-
мов и все руководство дает 
ему карт-бланш. Хотя в других 
федерациях, знаю, тренерам 
и даже президентам очень 
тяжело делать выбор: много 

советчиков. 
— Вы знакомы с братьями 

Халмурзиевыми?
— Они воспитанники назранской 

школы. Хотя есть поддержка министерства 
спорта Ингушетии и главы республики Евку-
рова, но они не шикуют и при этом выкладыва-
ются на все сто. Но работают профессионалы и 
энтузиасты, и школа ежегодно дает несколько 
талантливых спортсменов. Муса Могушков — 
яркий представитель. А за Хасаном я слежу 
давно, и, когда он выиграл чемпионат Евро-
пы, мы премировали его квартирой в Магасе. 
Знаете, что он от волнения забыл сказать «на 
камеру»? Так вот, он посвятил свою золотую 
медаль спортсменам сборной России, которые 
не попали на Олимпиаду. 

— Не сомневаюсь, у республики на-
стоящий праздник...

— Конечно, Ингушетия смогла показать, 
что тоже может напрячься и помочь России в 
политическом противостоянии, не пощадив-
шем даже олимпийские ценности. Знаете, 
то, что мы видим сегодня, — это не борьба 
с допингом, а самое настоящее нападение 

на нашу страну. Люди не понимают, что такими 
прецедентами разрушают олимпийское движе-
ние. И символично, что в финале Хасан одолел 
иппоном американца — Трэвиса Стивенса...

  
Поздравляет дзюдоиста 
на страницах «МК» и 
3-кратный олимпийский 
чемпион по вольной 
борьбе Бу вайсар 
Сайтиев: 

— Я отсмотрел 
4 поединка с участием 
Хасана. Был момент, 
когда они боролись до-
полнительное время с 
уроженцем Молдавии, 
выступающим за Эмира-

ты. Соперник был очень хорошо подготовлен, до 
этого сильного японца обыграл. И я переживал 
очень серьезно. Но нашему дзюдоисту вовремя 
удался хороший амплитудный бросок. А в фи-
нале, конечно, я был готов к более серьезному 
поединку, но Хасан американца, как выяснилось, 
знал и одержал быструю победу. Я не удивлен. 
Парень понравился своим поведением, он на 
успех заряжен. Но понимаю ощущения брата, 
который смотрел с трибуны, поздравляю всю их 
семью. Отец, который ушел из жизни в 2008 году, 
сегодня бы сильно обрадовался. Это не просто 
медаль. Это огромное достижение для Респу-
блики Ингушетия. Оно даст дополнительный 
серьезный толчок к развитию дзюдо и спорта 
вообще. Спасибо Эцио Гамбе, который оказался 
для нас козырной картой, нашел ключи и слова к 
нашим ребятам. Вторые Олимпийские игры он 
вселяет в нас надежду. А ведь до Лондона у сбор-
ной России не было таких побед на татами! 

Я как многократный участник Игр понимаю: 
тяжело, когда долго нет «золота». В этом случае 
настрой у олимпийской сборной сбивается, 
нервничают дебютанты. А в Бразилии первая 
победа Мудранова, затем фехтовальщицы Его-
рян и теперь вот Халмурзиева подхлестнут всю 
нашу сборную. Не сомневаюсь, мы получим 
в Рио еще немало золотых наград. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Фамильная тайна...
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